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E l presidente acude al acto inaugural de los cursos de la Magdalena, 
acompañado por el ministro de Educación 

F e l i p e a b r e h o y 

l a U I M P 
L a presencia del presidente del Gobierno espa

ñol en nuestra ciudad m a r c a r á hoy el inicio de las 
actividades de la Universidad Internacional Me-
néndez Pelayo, que se ex t ende rán a lo largo del ve
rano. L a llegada de Felipe González e s t á prevista a 
las once de la m a ñ a n a . E l presidente se t r a s l a d a r á 
en un avión especial y e s t a r á a c o m p a ñ a d o por el 
minis t ro de Educac ión , J o s é M a r í a Maravall , cuya 
in tervención en la U I M P es esperada. 

El acto oficial de la aper
tura de la Universidad In
ternacional será a las doce 
de la mañana y tendrá lu
gar en el paraninfo de la 
Magdalena, corriendo la 
lección magistral a cargo 
del ex-rector, Raúl Moro-
do, que tocará el tema 
«España y las relaciones 
con Iberoamérica». 

El «Gaudeamus igitur» 
estará interpretado por la 

Coral Salvé, de Laredo 

La -jornada de Felipe 
González en Santander va 
a ser realmente apretada, 
ya que tras el acto inaugu
ral el rector de la UIMP, 
Santiago Roldán, ofrecerá 
en los salones del palacio 
una pequeña recepción a 
los autoridades regionales 
y público asistente, y a 
continuación se celebrará 
un almuerzo privado en el 
que participarán el presi
dente, sus acompañantes, 
el presidente del ente cán
tabro, la delegada del Go
bierno en Cantabria, el al

calde de Santander y otras 
personalidades; 

Por la tarde está previs
ta la visita a las exposi
ciones de la pintora Isabel 
Villar y del dibujante cán
tabro J o s é R a m ó n 
Sánchez, que acaban de 
ser inauguradas el pasado 
sábado, en el Museo Muni
cipal de Bellas Artes. 

Por otro lado, y aunque 
no se ha elaborado concre
tamente un programa de 
entrevistas, es probable 
que el presidente se entre
viste con los dirigentes so
cialistas cántabros y con 
la delegada del Gobierno 
en Cantabria, Alicia Iza-
guirre. 

Hay que señalar tam
bién que, con motivo de la 
visita de Felipe González 
a Cantabria, se han extre
mado las medidas de segu
ridad, uniéndose las mis
mas a la campaña de vigi
lancia especial prevista 
para este verano en las zo
nas turísticas españolas. 

T r a s l a c u m b r e de L a G r a n j a 

Francia y España rechazan 
la política de bloques 

La Ganja (Segovia).—Francia y España han 
mostrado su rechazo a la política de bloques y han 
manifestado su deseo de una rápida adhesión españo
la a la CEE, durante la cumbre que ambos países han 
celebrado en Segovia. 

También, Francia y España han acordado 
ampliar los acuerdos de cooperación y de resolver los 
problemas bilaterales, en especial los referidos al sec
tor agrícola. 

Durante este fin de semana, seis ministros espa
ñoles y sus homólogos franceses han discutido, en el 
palacio de San Ildefonso, en La Granja, sus respecti
vas actitudes ante problemas internacionales tales 
como Polonia, las relaciones Este-Oeste, Centroamé-
rica y Oriente Medio. 

Respecto a estas reuniones, el ministro español 
de Asuntos Exteriores, Fernando Morán, ha declara
do, en rueda de prensa, que la cumbre de La Granja 
ha servido para sentar las bases de un diálogo conti
nuo entre España y Francia. 

Morán y Cheysson, que presidían las delega
ciones de sus respectivos países, han asegurado que 
la incorporación de España a la Comunidad Econó
mica Europea había ocupado gran parte de las Con
versaciones ministeriales. En este sentido, Cheysson 
ha rechazado la existencia de un veto francés al 
ingreso de España en la CEE. 

En el capítulo agrícola, uno de los más conflícti-
vos en las relaciones hispano-francesas, se acordó rea
lizar un estudio detallado de los problemas de forma 
«profunda, franca y directa». (Efe.) 

Según parece, el servicio 
de seguridad que se va a 
montar en la UIMP du
rante la visita presidencial 
contará con la presencia 
de diversos agentes que se 
han trasladado desde 
Madrid. En el palacio se 
extremarán las medidas 
tanto en los alrededores co
mo en el edificio con un 

exhaustivo control del ac
ceso al acto inaugural. 

La UIMP iniciará hoy 
sus seminarios de «Res
tauración de bienes cultu
rales», «La vejez, un 
desafío a la ciencia y a la 
sociedad actuales», «Cri
sis bancaria: Soluciones 
comparadas» y «Literatu
ra oral en América». 

Se a p r o b a r í a a n t e s de l a l l e g a d a 
d e l s e c r e t a r i o de E s t a d o n o r t e a m e r i c a n o 

Israel puede desplegar más 
tropas en el Líbano 

Jerusalén. — El Consejo 
de Gobierno de Menajem 
Beguin puede aprobar el 
próximo miércoles, antes 
de la llegada a Israel del 
secretario de Estado nor
teamericano, el nuevo 
despliegue de las tropas 
hebreas al Sur de Beirut, 
según la radio de Israel. 

El ministro de Defensa, 
Moisés Arens, según la 
emisora, propondrá un 
plan de dos etapas en la 
consulta de ministros que 
convocó Beguin, y a la 
cual asistirán altos jefes 
militares. 

La posible aprobacioón 
del plan lo será «en princi
pio», y no se pondrá en 
práctica antes de la pre
vista visita del primer mi
nistro Beguin a los EE. 
UU., a donde viajará 
dentro de tres semanas. 

En la primera etapa, las 
fuerzas hebreas se aleja
rán de los montes Chouff, 
donde actualmente deben 
mediar entre las milicias 
cristianas y drusas, hasta 

una línea sobre el río Da-
mour, al Sur de Beirut, 
conforme al plan de 
Arens. 

La segunda etapa será 
una retirada desde Da-
mour hasta el río libanés 
Awali, definido como «la 
línea del consenso na
cional». 

El ministro de Rela
ciones Exteriores, Isaac 
Shamir, ha dicho ayer en 
el Consejo de Gobierno 
que las noticias difundi
das sobre la propuesta 
norteamericana en favor 
de la una retirada total de 
Israel antes que las fuer
zas sirias «fueron exagera
das». 

En medios políticos de 
Jerusalén se cree que la 
llegada de George Schultz 
tiene por objeto «salvar» 
la misión de Habib, que 
los israelíes dan por fraca
sada, pues no logró 
concretar la retirada de 
los sirios del Líbano. 
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La Atalaya 
J . R . S A N JUAN 

LA prensa de la derecha engrosa día tras día 
la lista de los presuntos villanos próximos 
al Gobierno socialista. Si en un principio el 

fuego graneado se concentró sobre las polémicas figu
ras televisivas de Calviño y Balbín, persiguiendo infa
tigablemente forzar una dimisión que en cualquier ca
so sería cantada como una victoria, ahora la ofensiva 
se ha extendido a personas más implicadas en el or
ganigrama del Gobierno y en el entourage del presi
dente, como, son Julio Feo, Eduardo Sotillos y el pro
pio vicepresidente, Alfonso Guerra, al que «Diario 
16» ha hecho responsable de las escuchas telefónicas. 

La táctica es tan conocida como el objetivo final 
que persigue: el deterioro de la figura del presidente 
Felipe González. Cabe recordar a este propósito la re
ciente historia del Gobierno de Adolfo Suárez, cuya 
imagen fue lentamente minada a partir de la amplia 
difusión y critica de las querellas de los llamados ba
rones y del descrédito de los llamados fontaneros de 
la Moncloa, que supuestamente aislaban y malinf or
inaban al presidente —los últimos— o pretendían 
sustituirle —los primeros. 

Es bien sabido el carisma popular de la figura de 
Felipe González, por lo que un ataque frontal contra 
él se volvería contra quienes lo patrocinasen. Así que 
hay que minar su entorno. Hay que arrojar una 
sombra de duda sobre la honestidad de su amigo 
intimo, el empresario Saras ola; hay que crear (aun
que sin pasarse, porque el país ya no es tan puritano) 
un clima de escándalo en torno a las relaciones de Al
fonso Guerra con María Jesús Llórente; hay que... 
En fin, ya que no se puede decir que Felipe González 
es.malo o tonto, se trata de sugerir que está mal 
aconsejado, mal acompañado y peor defendido y de 
este modo crear en el Gobierno y en el PSOE las fisu
ras necesarias para, a la larga, derruir el edificio, que 
hasta ahora ha demostrado ser más sólido de lo dese
able. 

Este juego hipócrita y sucio podría, aparente
mente, carecer de sentido si se tiene en cuenta que no 
faltan motivos para hacer la crítica del Gobierno so
cialista. El problema es que la crítica que se puede 
hacer al PSOE es de izquierdas. La derecha no puede 
criticar a un Gobierno que, especialmente en el terre
no económico, lo está desbrozando el campo para que 
el capital pueda sembrar a su gusto, a pesar del ele
vado coste social —y político, en votos— de tal opera
ción. (Véase Sagunto). 

R e i n a V i c t o r i a 

H ACE dos semanas HOJA DEL LUNES da
ba la voz de alarma acerca de los próximos 
derribos autorizados por el Ayuntamiento 

en Reina Victoria. Lo escrito entonces, que ha servia 
do para inquietar razonablemente la conciencia 
ciudadana, se apoyaba básicamente en los argumen
tos del Colegio de Arquitectos, especialmente herido 
por la iniciativa, particularmente porque había pac
tado en su día con el alcalde un catálogo de conserva
ciones que éste no ha respetado para nada. 

Lo preocupante en el caso de Reina Victoria no 
es sólo la desaparición de un patrimonio arquitectó
nico, que en algunos casos merecería pasar a la poste
ridad, sino la desidia total con que la remodelación se 
plantea, sujeta casi totalmente a los criterios de los 
constructores, con desaparición de arbolado y zonas 
verdes, falta de armonía y probablemente incluso de 
estética en las edificaciones y sensible aumento de 
volumen de edificación en relación con el ahora exis
tente. 

Reina Victoria, como en su día la parte más re
cientemente urbanizada de Pérez Galdós, tendría 
que haber sido objeto de unas normas especificas y 
muy exigentes que garantizasen en el mayor grado 
posible una relación armónica entre construcción y 
paisaje y evitasen posibilidades como la que se anun
cia de que se construya un edificio de diez alturas. 
Pero, en fin, ya sabemos que en materia de urbanis
mo este Ayuntamiento es la casa de tócame Roque. 
Sarna con gusto... 

E l o r d e n y é l 

EN cualquier caso, todo indica que el sueño 
último de nuestro megalómano alcalde se
ría llevar la autonomía municipal al extre

mo de constituir la ciudad de Santander como cantón 
independiente. Así podría deducirse de una nota 
acerca de los incidentes de la plaza del caballo, en la 
que, tras realizar veladas criticas a la Delegación del 
Gobierno, se afirma «que el Ayuntamiento, con inde
pendencia de la actuación de la Policía Nacional, no 
volverá a permitir ninguna alteración del orden 
ciudadano, habilitando para ello los medios necesa
rios». 

Uno pensaba que el orden público era competen
cia expresa de la Policía Nacional, pero parece que 
Hormaechea está dispuesto a entrenar a los munici
pales en la disolución de manifestaciones y a prove
erles de pelotas de goma, bombas de gases y cister
nas a presión. Glorioso. Y la delegada del Gobierno, 
muda de la impresión. 
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Siete días en Cantabria 
P o r A l f o n s o P R I E T O 

La noticia más importante a nivel regional de la 
semana que acaba de finalizar ha sido la reapertura 
de las ferias de ganado en Cantabria, después de casi 
tres meses de permanecer suspendidas por culpa de 
la fiebre aftosa. Cierre que ha ocasionado graves per
juicios no sólo a los ganaderos cántabros, pues de to
dos es sabido la influencia que la principal riqueza de 
Cantabria tiene en otros sectores de la economía re
gional. Fueron abiertas y con ello se reanuda una im
portante actividad económica que mueve muchos mi
les de millones semanalmente, por cuya razón todos 
•hemos de celebrarlo y exigir que esas medidas sani
tarias que se ha dicho se van a aplicar para evitar que 
la glosopeda pueda volver a cerrar esta importante 
industria, se cumplan a rajatabla. 

CREDITOS QUE A L I V I A N 

Asimismo se recibió esta semana otra grata noti
cia: la concesión a la naviera Acamar de dos créditos 
para que en Astilleros del Atlántico puedan cons
truirse los dos barcos proyectados, que, cuando me
nos, permitirán que la grave crisis que se cernía 
sobre los trabajadores de esta factoría se demoren y 
quizá con más tiempo puedan llegar a solucionarse. 
De momento, habrá trabajo y no despidos. Algo se 
ha ganado y más en estas circunstancias en que ape
nas se habla de nuevas industrias y sí de cierres, 
aumentp del paro, reestructuraciones, etc., como 
ocurre en Corcho, cuya empresa atraviesa mal mo
mento; en Vidriera de Maliaño, que ha tenido que 
cerrar esta semana... A ver si esos convenios estable
cidos entre la Diputación Regional y el Banco de 
Santander, Banco Hispano y Caja de Ahorros de 
Santander, para subvencionar créditos a pequeños y 
medianos empresarios de Cantabria, permiten evitar 
nuevos cierres y ayudar a salir adelante a muchas de 
estas empresas que atraviesan graves momentos y 
con ellas sus operarios. 

NO ESTAN CONTAMINADAS 
LAS PLAYAS 

E l Ayuntamiento, saliendo al paso de una infor
mación publicada en una revista de difusión nacional 
sobre el grado de contaminación de nuestras playas 
—información de poca credibilidad porque entre 
otros errores dice que Torrelavega, Suances y el río 
Saja, están en Asturias— ha recabado del director re
gional de Sanidad del Gobierno de Cantabria un in
forme sobre el estado de las aguas de las playas del 
municipio santanderino —Sardinero, Magdalena, 
Los Peligros, el Camello— y según dicha Dirección 
General «el índice de contaminación es aceptable pa
ra la práctica de los baños». 

Nadie ignora en Santander los centenares de 
millones invertidos en los últimos años en el sane
amiento de nuestras playas por el Ayuntamiento y el 
MOPU, para hacer desaparecer los desagües que 
vertían en algunas playas, y lo mucho que han mejo
rado en este aspecto, pero no sábemos con qué ocul
tos intereses se lanza la especie, precisamente cuan
do por muchas razones se espera que en el verano - 83 
se batan todos los records en Santander, si el tiempo 
acompaña, claro está. 

LAMENTABLE, PERO INEVITABLE 

También esta semana se ha desatado una polé
mica, no exenta de fácil demagogia, en relación con el 
derribo de cuatro viejos chalets en distintos lugares 
de Santander, pero especialmente en el caso de dos 
en el Paseo de Reina Victoria. Resulta lamentable su 
desaparición, por muchas razones, pero no es menos 
verdad que algunos amenazan ruina, que casi ningu
no justifica —salvo por sus muchos años, pues ape
nas tienen otros valores— su mantenimiento, que re
sulta muy costoso para sus dueños y quienes, por 
otra parte, tienen perfecto derecho a su derribo y a 
obtener de su propiedad ventajas y no cargas. Lo que 
debe exigirse en estos casos es que en las nuevas 
construcciones que sustituyan a los antiguos chalets 
se respeten las normas límites y condiciones, cosa 
que —también hay que decirlo— no siempre se hace. 
Si se respetan las normas, lo demás es lamentable, 
pero inevitable y muy opinable, porgue todo depende 
de quienes opinen. Unos se oponen porque ven per
judicados sus intereses particulares —pero no permi
ten que los dueños de los chalets defiendan los 
suyos— y otros seguro que no se opondrían si ellos 
fueran los propietarios y vieran la oportunidad de 
mejorar sus fincas con los derribos. E l alcalde ha 
dicho que éstos están de acuerdo con la ley y las orde
nanzas en vigor. Si esto es así y además las nuevas 
construcciones generan puestos de trabajo; de los 
que tan necesitados se está, pues no parece tan gra
ve, aunque resulte doloroso, pero a la vez inevitable, 
porque ¿por qué ha de privarse a unos propietarios 
de su derecho legítimo? ¿Quién se haría cargo de in
demnizar a los dueños y de conservar estos viejos 
chalets? ¿Otra carga más para el Estado o el Ayunta
miento? Esto ya se hace, pero cuando se trata de edi
ficios que merecen la calificación de monumento his
tórico - artístico y, en muchos casos terminan por de
saparecer.. . 

Conclusiones de la Comisión Especial de Investigación, presidida 
por Jesús Cabezón 

Sigue sin conocerse el mecanismo íntimo del 
envenenamiento por colza 

Cuando se cumplen dos años de los t rág icos 
envenenamientos masivos por aceite de colza des
naturalizado, que han causado hasta el momento 
339 muertos, la Comis ión Especial de Investiga
ción del ¡Síndrome Tóxico, con el senador c á n t a b r o 
J e s ú s Cabezón a la cabeza, ha elaborado un dicta
men en donde se recogen dos propuestas generales 
en relación al envenenamiento por colza. 

La Comisión entró en 
funcionamiento el 17 de 
febrero de 1983, y fue cre
ada por unanimidad de to
dos los grupos parlamen
tarios del Senado, coinci
diendo con una propuesta 
de la propia Administra
ción. Su objetivo funda
mental era la investiga
ción del actual grado de 
cumplimiento de las medi
das aprobadas por las Cor
tes Generales en la Le
gislación pasada. Indagar 
ese grado de cumplimien
to por la Administración 
era posible con la compa
recencia de la propia Ad
ministración a través de 
los órganos del Plan Na
cional del Síndrome Tóxi
co y de todas las aso
ciaciones de afectados. 

La Comisión Especial 
de Investigación ha esta
do trabajando durante 
dos meses, al término de 
los cuales ha sido disuelta, 
tras elaborar un informe, 
hasta dentro de un año, 
más o menos, en que vol
verá a reunirse para igual 
fin: investigación del de
sarrollo de los planes pre
vistos por la Administra
ción. 

Las líneas de trabajo del 
Plan Nacional del 
Síndrome Tóxico se sitúan 
actualmente a tres nive
les, reinserción social, tra
tando la consideración in
dividual de los casi 20.000 
afectados; reinserción de 
las prestaciones de asis
tencia económica en los 
planes de la Seguridad So
cial, y la investigación 
hasta el final de la intoxi
cación masiva. 

A nivel regional, el coor
dinador para Cantabria es 
el doctor don Ramón 
Agüero Balbín. De los se
senta y seis enfermos afec
tados por el síndrome tó
xico sólo uno ha fallecido, 
habiéndose destinado 24 
millones de pesetas, prin
cipalmente, a incapacidad 
laboral transitoria y a 
transporte de los enfer
mos. 

Falta de rigor 
en la investigación 

En un primer punto, el 
relacionado al grado de 
cumplimiento por la Ad
ministración del mandato 
parlamentario aprobado 
por las Cortes en la ante
rior legislación, la Comi
sión del Senado saca en 
conclusión que, además de 
estar produciendo el 
s í n d r o m e nuevas 
sintomatologías, afectan
do a otros órganos o siste
mas, la investigación epi
demiológica ha carecido 
del rigor necesario. 

Según lo manifestado 
por los comparecientes an
te la Comisión, no se cono
ce el mecanismo intimo de 
la enfermedad, a pesar de 
los trabajos realizados. 

Parece, sin embargo, evi
dente, de acuerdo con las 
conclusiones del congreso 
de la Organización Mun
dial de la Salud, celebrado 
en marzo, la relación exis
tente entre el síndrome y 
el consumo de ciertos 
aceites tóxicos. Se ha 
puesto, además, de mani
fiesto la carencia de coor
dinación entre las Comi
siones Clínica, Biomédica 
y Toxicóloga, a pesar del 
gran esfuerzo realizado. 
Considerar, además, que 
se han concedido ayudas 
económicas a centros de 
investigación insuficiente
mente controlados. 

Respecto a las unidades 
de seguimiento, se han 
mostrado eficaces a pesar 
del diferenciado funciona
miento de las rurales y las 
urbanas. En cuanto a los 
centros de rehabilitación, 
existe constatación de una 
insuficiencia de medios 
humanos y materiales. 

En cuanto a las medidas 
legislativas, la Comisión 
Especial de Investigación 
considera que, según las 
comparecencias e infor
mes, es manifiesta Ta 
ausencia del correspon
diente desarrollo de un ca
lendario legislativo del Có
digo Alimentario español, 
así como que no es ade
cuada la legislación vigen
te a las necesidades y 
problemas que ha plante
ado la elaboración de nor
mas y reglamentaciones, 
observándose que se ha 
cumplido la medida que 
proponía: eximir a los tra
bajadores por cuenta pro
pia afectados por el 
síndrome tóxico de la coti
zación, por incapacidad la
bora l t r a n s i t o r i a , 
mientras persista la inca
pacidad para el trabajo. 

En cuanto a la reinser
ción social y las ayudas 

económicas, la Comisión 
Especial constata que ha 
existido un cumplimiento 
total de las medidas anun
ciadas, mientras que en lo 
referente a la reinserción 
social para los afectados 
existen dificultades varias 
a pesar de existir un 
programa al respecto. Ha 
habido, además deficien
cias en las reuniones con
juntas y periódicas de los 
representantes de los afec
tados con las Direcciones 
Provinciales de las Unida
des de Seguimiento. 

En el área económico-
administrativa es donde 
se producen los puntos 
negros. Para la Comisión 
Especial de Seguimiento 
ha habido un incumpli
miento en general en cuan
to a los mandatos de la Co
misión Especial de Inves
tigación Conjunta Congre
so - Senado, en cuanto al 
Plan de Mataderos, re
gistros sanitarios. Ley de 
Protección del Consumi
dor, inspección y se
guimiento de las activida
des alimentarias, Ley Ge
neral de Comercio, política 
de grasas, destrucción de 
aceite tóxico, registros es
peciales, determinación de 
desnaturalizantes permiti
dos, etc. 

Reintegrar a los 
afectados a la sociedad 

En cuanto a las conclu
siones como nuevo man
dato parlamentario a la 
Administración, la Comi
sión del Senado establece 
una serie de puntos, vein
tiséis en total, de los que 
hay que destacar los si
guientes: 

El objetivo a conseguir 
será dotar a las personas 
afectadas de autonomía 
suficiente, ayudándoles a 
restablecerse en su medio 
habitual de vida, conti
nuando siempre que sea 
preciso con el trabajo sani
tario y realizando un 
programa individualizado 
para conseguir la reinser
ción social. 

En cuanto a las ayudas 
o pensiones, estiman los 
senadores que deben tra
tarse de que sean reinser-

Ochenta y tres cursos de perfeccionamiento 
del profesorado 

Hoy se inauguran 
los cursos del ICE 

Hoy, lunes, día 4, se inauguran los cursos de verano del 
Instituto de Ciencias de la Educación (ICE) de la Universidad 
de Santander. A la inauguración no asistirá el ministro de 
Educación, pese a las reiteradas manifestaciones en torno a su 
deseo e interés por inaugurar estos cursos que vienen celebrán
dose desde el año 1974. El acto de inauguración, a las 10,30 de 
la mañana, se celebra en el salón de actos de la Escuela de Ca
minos (nuevo edificio) y contará con la presencia del rector de 
la Universidad de Santander y con las intervenciones del direc
tor del ICE y la conferencia inaugural a cargo de Joaquín 
García Carrasco, catedrático de Pedagogía General de Sala
manca, que disertará en torno al tema «Universidad, escuela y 
sociedad: Reflexiones pedagógicas para unos tiempos de cam
bio, en donde profundizará en el tema de la Universidad v el 
sistema educativo español. 

En total, son ochenta y tres cursos de perfeccionamiento de 
profesorado los que se ofrecerán a lo largo del verano 83, de 
ellos 65 son de inscripción individual y 18 inscripción colecti
va; es decir, para claustros dé profesores. Son de destacar 
entre los cursos de perfeccionamiénto los de técnicas de expre
sión, fotografía, juegos y aplicación didáctica, aplicaciones de 
microprocesadores, metodología y didáctica de las lenguas 
francesa e inglesa, expresión corporal, la radio como medio 
educativo, el video en la edücación, educación ambiental, per
turbaciones del lenguaje,, programación y evaluación de la en
señanza y funciones y técnicas de la acción tutorial. éstos últi
mos para claustros completos. 

tadas en las unidades de 
valoración para invalidez 
y de incapacidad ya exis
tentes en la Seguridad So
cial. Las ayudas que no 
puedan equipararse debe
rán mantenerse como 
garantía de protección in
tegral a los afectados de 
modo que les asegure una 
cobertura total en cual
quier tiempo. 

Deberá prestarse una 
especial atención al trata
miento de la problemática 
laboral que presenten los 
afectados al reincorporar
se a sus puestos de traba
jo, con objeto de evitar 
despidos injustificados o 
impedimentos y dificulta
des en sus relaciones con 
las empresas. 

Debe procederse en el 
menor tiempo posible a la 
destrucción del aceite tó
xico que se encuentra al
macenado. Se recomienda 
que, por la Administra
ción, se estudie la posibili
dad de que, con cargo a los 
presupuestos específicos 
del Plan Nacional para el 
Síndrome Tóxico, se sub
vencione a los afectados 
para que puedan hacer 
frente a los pagos de las 
minutas de los abogados 
que defienden su causa en 
la Audiencia Nacional. 

Se debe diseñar un 
programa nacional de se
guimiento y una vigilan
cia continuada sobre los 
pacierites que presenten 
trastornos persistentes o 
sin tomas de progresión, 
los descendientes de 
padres afectados y los pa
cientes que han experi
mentado una recuperación 
aparentemente completa. 
Las unidades de se
guimiento no deben desa
parecer, ya que son un me
dio idóneo para concretar 
la información sobre el 
síndrome tóxico. 

Es totalmente impres
cindible intensificar los re
gistros sanitarios de los 
productos alimenticios, 
así como regular y actuali
zar las infracciones y san
ciones, dando publicidad a 
las sanciones firmes. 

Juan Carlos FLORES-
GISPERT 
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Con el respaldo de la Diputación Regional y una entidad bancaria 

AC AT abrirá un centro de 
desintoxicación para heroinómanos 

T - A „„„:„„:A„ r<¿*.*nK<.a A a Aim<ía al TVivi/>/>Tnanr> íAr'ATl localización de esta Asnriarión. asi romo la avuda eronómioa T a ^nm í̂An «p La Asociación Cántabra de Ayuda al Toxicómano (ACAT) 
se propone, probablemente para finales de este verano, abrir 
un centro de rehabilitación y desintoxicación especialmente 
dedicado a «yonkis» o adictos a la heroína. La inminente 

Los focos principales de 
consumo de heroína en Can
tabria se localizan en Torre-
lavega, Laredo y Santander. 
Las cifras de enganchados 
aumentan, mientras la edad 
de éstos disminuye: un 43 por 
ciento de yonkis se sitúa 
entre los 15 y 17 años, según 
datos obtenidos por Cáritas 
el pasado año. La única posi-
bilidad de desenganche, para 
cualquier edad y condición, 
reside en la aplicación de mé-
todos modernos que, 
paradójicamente, tienen su 
fundamento en la antigua 
medicina naturista. El 
electroshock y lindezas por el 
estilo (entre ellos, los méto
dos sustitutivos a base de 
metadona y otros fármacos) 
han fracasado en un cien por 
cien de los casos. 

Sabido esto, los enfermos 
con posibilidades económicas 
han recurrido al vecino país, 
Francia, para sus curas de 
desintoxicación. El famoso 
«Patriarca», Lucien Egelma-
yer, en vista del éxito, se ha 
establecido en España (en 
Valladolid, Valencia y Cas
tellón). Actualmente, cada 
cura viene a salir por unas 
100.000 pesetas, cantidad 
que obviamente no está al al
cance de cualquiera. 

Egelmayer fue llamado en 
principio por Cáritas de Va
lencia en vista de los numero
sos casos habidos en la costa 
levantina. En 1979, dos 
terapeutas de ACAT fueron 
llamados también por la enti
dad valenciana. Con la expe
riencia adquirida junto al 
terapeuta francés, además de _ , . ,± , 
otros conocimientos, se in- ^ f™casó P°r ̂  de me-
tentó montar un centro dios Poco más tarde, y con 
terapéutico en Cabuérniga. ayuda de la Diputación Foral 

de Navarra, se forma un 
. equipo entre dos miembros 

de ACAT y varios integran
tes de ANTOX, asociación 
navarra de similares caracte
rísticas. 

Actualmente, ACAT ha 
formado un equipo en colabo
ración con el Centro de Salud 
Mental de San Vicente con 
intención de actuar en Can
tabria. Dicha asociación está 
a punto de ser legalizada, 
probablemente en los próxi
mos 15 días, tan sólo a falta 
del informe favorable de Sa
nidad. El equipo, en princi
pio, está formado por dos 
toxico terapeutas, un psiquia
tra y un ATS. En el proyecto 

legalización de esta Asociación, asi como la ayuda económica 
prestada por una entidad bancaria de la región y la Diputación 
Regional van a hacer posible el establecimiento de un centro 
terapéutico cuya necesidad se hace más urgente cada día. 

cacheo. La terapia «física» 
comienza por los baños 
(hidroterapia), acompañados 
de masajes, digitopuntura, 
etc. Cada tres horas se toman 
infusiones de hierbas diu
réticas y desintoxicantes y se 
le somete a un paeo diario. La 
comida, naturista, se acompa
ña de jaela real. La disciplina 
establecida debe cumplirse 
sin muchas concesiones. El 
«mono» puede durar hasta 
una semana. Durante siete 
días el enfermo apenas duer
me y lo pasa lo que se dice 
realmente mal. Durante los 
primeros 15 días el enfermo 
es acompañado durante las 
24 horas del día. Al cabo de 
este tiempo, la recuperación 
«física» está lograda. Co
mienza a experimentar 
mejoría en su estado general. 
Un buen ambiente posterior 
puede recuperarle síquica
mente, tal como era. La impor
tancia de una actividad que 
le tenga ocupado buena parte 
del día es vital. En este senti
do, la preferencia por escoger 
un edificio en ruinas, por par
te de ACAT, no es «snobis-

La curación se da en un 80 
por ciento de los casos. De es
te 80, se calcula que un 50 por 

' ciento, es decir, la mitad, vol
verán a recaer posterior
mente por problemas de re
adaptación social. Para una 
recuperación plena y con 
garantías sería necesario el 
establecimiento de una colo
nia en el propio centro. Ya 
que las posibilidades son li
mitadas, los miembros de 
ACAT manifiestan la necesi
dad de un compromiso serio 
de toda la sociedad con esta 
moderna enfermedad. 

En España están en funcio
namiento algunos centros cu
yos métodos son similares al 
descrito. El llamado «Patriar
ca» dirige los de Valencia, 
Valladolid y Castellón. Exis
ten otros en Navarra, Re
quena (dependiente del psi
quiátrico de Valencia), Bur
gos (de carácter religioso, ca-
rismáticos) y el Centro Piloto 
de la Cruz Roja de Madrid. El 
de Cantabria será el próximo 
a añadir a esta lista. Los inte
resados pueden solicitar 
información sobre el tema en 
el INSALUD de Santander. 

Gerardo PRIETO 
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MONTES DE NEIRA 
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de establecimiento de un 
centro de desintoxicación es
tán interesadas varias enti
dades bancarias. Al parecer, 
la Diputación Regional 
aportaría, además, una casa 
o pueblo abandonados, 
preferiblemente un balneario 
ya que en la terapia del toxi
cómano son fundamentales la 
actividad constructiva (re
construir, por ejemplo, un 
edificio) y la hidroterapia en 
una de sus fases. 

15 días de mono 

La cura o desintoxicación 
del yonki no es fácil. Primera
mente se controla la posibili
dad de que el enfermo no pue
da procurarse la dosis, inclu
so mediante el registro o 

Con «Un bombón, 
un bombín 
y un bas tón» 

Probable gira 
de cfCaroea» 
por las cárceles 
españolas 

Aparte de inaugurar la 
nueva sala de teatro Coli-
seum con la obra que lle
van representando un 
tiempo, «Un bombón, un 
bombín y un bastón», el 
Grupo de Teatro ««Caroca» 
ha solicitado permiso de la 
Dirección General de Ins
tituciones Penitenciarias 
para poder pasear esa mis
ma obra por todas las cár
celes del país. 

El día 31 del pasado ma
yo recibían contestación 
de ese organismo 
mostrándose de acuerdo, 
pero significando el incon
veniente de lo económico, 
por lo que se habían inte
resado acerca de la Direc
ción General de Teatro 
una subvención a tal fin. 
No obstante, las asigna
ciones económicas a reci
bir por la citada Dirección 
General dependen de los 
Presupuestos Generales 
del Estado, por lo que el 
Grupo ««Caroca» tendrá 
que esperar a que la incóg
nita se despeje. 

De una forma u otra re
sulta a todas luces insólito 
que una compañía de te
atro independiente pueda 
tener la oportunidad de 
representar una obra ha
ciendo una gira por lá 
geografía de escenarios 
inverosímiles que son los 
centros penitenciarios, 
asomándose a ese mundo 
tan particular que está 
más allá del muro que se
para la libertad de movi
mientos de los movimien
tos vigilados y limitados. 

De las 36 representa
ciones llevadas a cabo por 
el Grupo ««Caroca» de la 
pieza «<Un bombón, un 
bombín y un bastón», 24 
lo han sido en barrios en 
colaboración con los muni
cipios. Parece que en este 
sentido se va ganando 
terreno; los Ayuntamien
tos se están sensibilizando 
progresivamente, a la par 
que otros organismos 
autónomos a través de las 
Consejerías de Cultura, en 
el apoyo al teatro; aún así, 
lo que subsiste son los 
sempiternos problemas de 
carencia en cuanto a loca
les idóneos, sobre todo en 
Cantabria. 
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A primeros del año próximo será transferida a la Comunidad Autónoma 

568 millones se gastan en Cantabria en una 
Formación Profesional deformada 

Con toda seguridad a principios del próximo año en 
Cantabria recibirá todas las competencias en materia de 
Formación Profesional, dependientes en la actualidad 
del Ministerio de Educación y Ciencia. En ese momento 
se heredarán una serie de centros en marcha y una situa
ción de total falta de planificación, como son la con
centración en un escaso número de especialidades y la 
ausencia total de otras. La Formación Profesional en 
Cantabria absorbe nada menos que 568 millones por cur
so, incluyendo los centros estatales y las subvenciones a 

Hay que decir que, al 
menos en Cantabria, los 
centros privados de For
m a c i ó n Profesional 
juegan con evidente ven
taja sobre los estatales, 
gracias a las subvencio
nes, y que estos últimos 
resultan muy costosos pa
ra el contribuyente. Son 
unos 50 centros privados 
de Formación Profesional 
en toda Cantabria y de 
ellos la mitad instalados 
en Santander. La subven
ción trimestral que reci
ben es de 72 millones que 
hay que multiplicar por 
cuatro, cada curso, para 
saber el total. Los centros 
públicos son 12 y reciben 
del Estado una cantidad 
de 70 millones al tr i
mestre. En ambos casos 
estarían comprendidos to
dos los capítulos, es decir, 
nóminas del profesorado, 
materiales, mantenimien
to, etc. Son, pues, 568 
millones los que se gastan 
del erario público en este 
capítulo, según cifras del 
Centro Coordinador de la 
F. P. en el Ministerio de 
Educación y Ciencia, en 
Santander. De los doce 
centros públicos uno tiene 
la categoría de Politécnico 
(La Reyerta-Peñacastillo) 
y luego hay cinco institu
tos (Torrelavega, Reinosa, 
Medio Cudeyo-Solares, 
Laredo y Castro Urdíales), 
más seis secciones (Casta
ñeda, Alfoz de Lloredo, 
Ampuero, Cabezón, Potes 
y Santoña). La distinción 
de categorías se hace en 
función del número de 
alumnos. En los centros 
pequeños o secciones no 
existe organización jerár
quica por cargos. Pero en 
total son más de 3.600 
alumnos los que en el pre
sente están estudiando 
Formación Profesional en 
los centros públicos de 
Cantabria. 

Falta de planificación 
en la pública 

y negocio en la privada 

La nueva ley de centros 
será, sin duda alguna, bas
tante restrictiva respecto 
a las ventajas que el Esta
do ha venido concediendo 
a los centros privados de 
enseñanza en Formación 
Profesional. A l decir de 
los coordinadores de este 
sector en el MEC, señores 
Toribio y De la Vega, la 
enseñanza privada es ne
gocio porque se cubren las 
especialidades de menos 
costo y los centros se ubi
can únicamente en ciuda
des. Por el contrario, la 
Formación Profesional 
pública cubre áreas dis
persas y con poco alumna
do, además de impartir las 
disciplinas de más caro 
mantenimiento . Sola
mente en el terreno de la 
Informática los colegios 

privados han dado el salto 
adelante, al constatar que 
es un campo de gran de
manda, a pesar de lo caro 
de los métodos docentes y 
los aparatos electrónicos. 

La subvención que reci
ben es a razón de 475 pese
tas por alumno, por lo que 
es evidente que interesa te
ner gran n ú m e r o de 
matrículas. Por otra par
te, se han dado casos de 
haberse rescindido contra
tos con profesorado a se
guir cobrándose la sub
vención por este concepto; 
aparte de argumentarse 
también en ocasiones acti
vidades extraacadémicas 
inexistentes para percibir 
algo más de mil pesetas 
por alumno. En cualquier 
caso al MEC se muestra 
dispuesto a que se acaben 
estas prebendas aunque 
los mismos responsables 
admiten que no tendrán 
tiempo para racionalizar 
la F. P. antes de que sea 
traspasada, hacia enero 
próximo, a la Comunidad 
Autónoma de Cantabria. 

En cuanto a la F. P. 
pública, el panoramna pa
sa por el funcionamiento 
correcto trazando un arco 
descendente hasta la deso
lación. Se dice en el MEC 

los privados. Se trata de un universo donde ha venido 
habiendo de todo, desde el caciquismo más letal hasta la 
arbitrariedad más supina. Sin embargo se lleva un tiem
po tratando de racionalizar y mejorar la imagen de una 

* Formación Profesional que debe ser útil y no solamente 
ese sitio a donde se lleva a los hijos «que no valen para 
estudiar». En Europa ya hace tiempo que una F. P. bien 
planificada y con alto nivel docente está cumpliendo su 
función social. 

que los grandes centros 
(Santander, Castro, Lare
do, Torrelavega, Reinosa, 
Solares) marchan bien en 
términos generales. No 
obfetante se sabe que exis
te un cierto anquilosa-
miento en materia docente 
y que no siempre se puede 
estar al día en las prác
ticas por desfase de mate
rial o insuficiente dota
ción. Pero, con todo, lo 
más grave es la total falta 
de planificación. El 80 por 
ciento del alumnado en 
Cantabria se concentra en 
las especialidades de ad
m i n i s t r a t i v o s , au-
tomoción, eléctricos y 
electrónica. Sin embargo 
son un centenar las 
especialidades que se pue
den cursar en España en 
materia de Formación 
Profesional. Aquí hemos 
venido siendo fábrica de 
electricistas, administra
t ivos y c h ó f e r e s -
mecánicos. El absurdo lle
ga al extremo de no existir 
apenas disciplinas agra
rias, en una r e g i ó n 
agropecuaria como la 
nuestra, que capacitarían 
a la gente trabajadora del 
campo, sobre todo tenien
do en cuenta la imprescin
dible mecanización. Tam

poco hostelería ni Sani
dad... Se da el caso de que 
centros púbücos de F. P. 
muy próximos cuenten 
con idént icas especia
lidades y tengan a gala 
la competencia entre sí, 
como es el caso en la zona 
Este de la región (Am
puero, Solares, Castro...). 
Nunca se ha tenido en 
cuenta las necesidades en 
cuanto a futuros profesio
nales y de ahí que exista 
apenas entendimiento 
entre las escuelas de For-

c o m p a ñ í a 
u n b u e n 
v a q u e r a 

El y ella saben lo 
que es la comodidad o la 
es té t ica de un autént ico 

vaquero... conocen a LEE 
y saben que su calidad, su 

estilo, permanecen 
inalterables. 

LEE, clásicos de siempre, 
puestos al día. 
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6 

mación Profesional y la in
dustria a la hora de cubrir-
sepiazas de profesionales. 
En la actualidad se nota 
un tímido movimiento en 
este sentido por parte de 
algunas industrias, exi
giéndose título de Forma
ción Profesional. 

La docencia: Desde 
«la letra con sangre 

entra» al profesorado 
con inquietudes 

En el terreno de la do
cencia en la Formación 
Profesional ha habido de 
todo. En algunos sitios 
subsiste el lema de «la 
letra con sangre entra». 
Pero el pescozón como mé
todo pedagógico empieza 
ya a ser historia y, 
sorprendentemente, se
gún los coordinadores del 
MEC, son los mismos pro
fesores más progresistas 
los que delatan las caren
cias y proponen ideas para 
una mejora en la enseñan
za <ie la F. P. Se intenta 
también acabar coala idea 
de que ahí van sólo «los 
que no valen para estu
diar», o sea", todo el por
centaje de los fracasos es
colares en la EGB. Aún si
gue siendo asi, pero se pre
tende corregirlo. Lo que se 
asegura también como 
cierto es que los centros 
públicos, aún impartién
dose las mismas discipli
nas, tienen una mayor ten
dencia a exigir nivel que 
los privados. Se afirma en 
el MEC que es rotunda

mente falso que la ense
ñanza pública sea peor 
que la privada, pero que 
esta última tiene la venta
ja de jugar con la publici
dad y el marketing de la 
imagen. También asegu
ran que hasta ahora no ha 
interesado, por motivos 
perogrullescos,, que 
funcionara bien la Forma
ción Profesional pública, 

' Coladeros, se dice que son 
algunos centros privados; 
aunque se admite que los 
hay también serios. En 
cuanto al profesorado, hay 
ingenieros técnicos (tam
bién llamados peritos), 
licenciados y también ma
estros de taller. 

La caída de prestigio de 
la F. P. la justifican los 
responsables de ese cam
po de la enseñanza a que 
«antes valía sacar un tor
nero pero ahora ya no; es 
otra cosa lo que se necesi
ta en cuanto a capacita
ción y se supone que la 
especialidad en sí se 
tendrá más tarde en la 
empresa». Por otra parte 
también se culpa a unas 
prácticas anticuadas por 
incapacidad material para 
renovar tecnología y tam
bién debido a la pesadez 
burocrática. Se da el caso 
de que el Ministerio 
contrate una tanda de or
denadores a una firma y se 
tarde lo inverosímil en re
partirlos a los centros de 
todo el país. , 

En cuanto a la titula
ción que se consigue tras 
dos ciclos de un total de 
cinco años es de técnico 
especialista. Si se in
terrumpe en el primer 
ciclo se sería auxiliar. Pa
ra iniciar estudios única
mente se requiere un 
mínimo de edad de catorce 
años y el certificado de es
colaridad. 

Patxi IBARRONDO 

Centros de Formación 
Profesional Pública 
en Cantabria 

SANTANDER: Metal, Electricidad y 
Electrónica, Administrativa y Comercial, Auto-
moción, Deüneación y Química, 1.220 alumnos. 

TORRELAVEGA: Metal, Electricidad y 
Electrónica. Delineación, Automoción, Admi
nistrativa y Comercial, 935 alumnos. 

ALFOZ DE LLOREDO: Administrativa y 
Comercial (primer grado) y Automoción (primer 
grado), 66 alumnos. 

AMPUERO: Metal y Administrativo y Co
mercial (ambos primer grado), 100 alumnos. 

CABEZON: Metal, Electricidad y Electróni
ca (primer grado). Se ha solicitado la rama sanita
ria aunque no se ha concedido todavía, 75 alum
nos. 

CASTRO U R D I A L E S : Electricidad y 
Electrónica, Administrativa y Comercial, Auto-
moción (primero y segundo grado). Se mantiene la 
rama de metal aunque hace tiempo que no se 
matricula nadie, 216 alumnos. 

' LAREDO: Administrativa, Electricidad y 
Electrónica, Automoción (los dos grados). Solici
tada la rama de hostelería, sin aprobar, 433 alum
nos. 

POTES: Administrativa y Comercial, Electri
cidad y- Electrónica (ambas primer grado), 25 
alumnos. 

REINOSA: Electricidad y Electrónica, Me
tal, Automoción (los dos grados). Administrativa 
(segundo grado), 311 alumnos. 

SANTOÑA: Administrativa, Electricidad y 
Electrónica, Automoción (primer grado), 143 
alumnos. 

CASTAÑEDA: Administrativa, Agraria (pri
mer grado), 52 alumnos. 

SOLARES: Electricidad y Electrónica, Sani
taria (aprobada en Madrid) (primer grado), 97 
alumnos. 
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E l Dueso: La soledad y el aburrimiento 
como condena 
Desde fuera, por más 

que se mire insistente
mente, «El Dueso» parece 
estar siempre vacío y soli
tario. Dentro está «lo me
jor de cada barrio», pasan
do las horas muertas en 
unos cuantos metros 
cuadrados limitados por 
rayas que prohiben el pa
so. El resto de la enorme 
mancha verde que ocupa 
el penal es para las vacas. 
«Yo odio este paisaje. 
Puede que sea bonito, pe
ro desde fuera. Hace 
cuatro años que veo lo 
mismo. Antes nos dejaban 
acercarnos a la playa, pero 
unos listos se pasaron ha
ciendo de exhibicionists, 
enseñando el mango y to
do eso a las mujeres, y nos 
cortaron el rollo». 

El 90 por 100 de los fun
cionarios que traspasan 
diariamente la muralla re
corren poco más de un ki
lómetro antes de llegar a 
sus casas. Atienden a 734 
reclusos que ocupan 312 
celdas, 312 latas de con
serva. La mayoría de los 
funcionarios son plu-
riempleados, «y de ningu
na manera somos unos 
fachas, como andan di
ciendo por ahí. Nuestros 
sindicatos son tan de
mocráticos como cual
quiera otros». 

Las celdas de la «1» son 
individuales, pero están 
ocupadas normalmente 
por dos reclusos. En la «1» 
está el personal normal, 
nada de favoritismos. «En 
mi pueblo tengo un cerdo 
que vive en un sitio más 
grade que éste». En la «2» 
—dicen los reclusos de la 
«1»— están los favoreci
dos, los confidentes. «Ahí 
les tienes, jugando al fút
bol, porque ha venido la 
prensa». La convivencia 
en «El Dueso», dadas las 
condiciones de vida, no es 
fácil, aunque las peleas no 
suelen abundar. «Aquí es
tamos la gente de segundo 
grado. Somos más bien 
tranquilos y siempre tiene 
que haber alguna pelea, 
pero no se pasa de 
pincharse con la navaja y 
ya está». 

Por increíble que pueda 
parecer, los problemas in-

" mediatos de los reclusos 
son simplemente domésti
cos, a no ser la insistencia 
con la que demandan in
formación sobre la refor
ma del Código Penal. Lo 

Setecientos t reinta y cuatro reclusos malviven 
en un penal, «El Dueso», con capacidad para 500 
como m á x i m o . La inactividad es p r á c t i c a m e n t e ge
neralizada. La higiene, un sucio capí tu lo . L a «rege
neración», un mal chiste. Nadie cree en los numero
sos proyectos para mejorar de sus condiciones de 
vida. Nadie, tampoco, les ha sabido informar sobre 
la reforma del Código Penal. L o primero es salir, 

pero hasta que llegue ese día, los problemas a re
solver son simplemente domés t icos . Una cerveza o 
un cigarrillo pueden ser importantes valores de 
(«cambio», aunque lo hayan sido siempre. La dro
ga, la homosexualidad, son capí tu los de alivio que, 
para ellos, no precisan de grandes titulares. Lo 
sufrido día a día es soledad y aburrimiento. 

El encierro proporciona tiempo para cultivar los músculos. En la fotografía, tres presidiarios exhiben los suyos. 

primero es salir, aunque la 
resignación venga des
pués. Gomo es fácil de 
imaginar, la rutina es 
constante y el sesteo una 
práctica habitual. Para la 
mayoría son las condi
ciones higiénicas y el tra-
bajo sus principales 
problemas. 

Un penal de parados 

En «El Dueso» se hacen 
balones, como los del 
Mundial de Inglaterra, y 
«fichas» de vidrio. An|es 
había otros talleres, pero 
se han cerrado. En las 
«fichas» se trabaja por ro
tación, a 300 pesetas 
diarias después de haber 
tragado el polvillo tóxico 
que desprenden. «Todo el 
mundo anda loco por 
pillar el tajo, porque para 
muchos es la única fuente 
de^ingresos». Unas tres o 
cuatro mil pesetas men
suales viene a sacar cada 
recluso por el trabajo efec
tuado. Con ese dinero de
ben pagar hasta la lejía 
con la que limpian sus cel
das «y la leche a 60 pese
tas el litro en el economa
to, cuando aquí hay 30 va
cas. Lo que pasa es que los 
«boques» (funcionarios) se 
la llevan para sus casas, a 
24 pesetas el litro. Yo pre
senté una denuncia al di
rector de la prisión, pero 
no me ha contestado. El 

director de ahora es me
jor. Se ha notado mucho. 
A l anterior le llamábamos 
«capitán veneno». Figúra
te como era el tipo». 

De ese dinero se les re
tiene un 20 por 100 que les 
será entregado el día que 
cumplan la condena. E l 
que reciben de sus fami
liares es administrado a 
razón de 2.500 pesetas 
máximo por semana. Pero 
la gente se busca la vida 
como puede. 

Se vende la cerveza de la 
comida o la cena, se fabri
can pasteles, se juega al 
dominó unos cuantos du
ros, se pasa costo, 
mientras los funcionarios 
hacen la vista gorda consi
derando, sabiamente, que 
las leyes del penal y sus 
pequeñas trampas son 
«asunto interno» de los 
reclusos. Con todo, te ase
guran una y mil veces que 
allí no entra jaco. Lo cier
to es que resulta bastante 
difícil controlar los 3.800 
metros de muralla y las 
pelotas de tenis suelen ser 
los vehículos más apro
piados parea el «pase», 
lanzadas desde el exterior. 
De ahí la prohibición de 
acercarse a la muralla. 

Y es que hay mucho per
sonal allí dentro por tráfi
co de drogas. Sobre todo 
los «guiris», los extranje

ros, «que están muy uni
dos y se portan muy bien 
con los españoles. Muchos 
no quieren ser trasladados 
a sus países de origen. 
Aquí pueden jugar al te
nis y tomar el sol, al me
nos». Peor lo tienen los su
damericanos. En oca
siones, una vez cumplida 
la pena, deben permanecer 
por unos meses hasta que 
reciban de nuevo sus pasa
portes y papeles. La espe
ra es desesperante para 
ellos al ver que continúan 
en prisión cuando ya se ha 
cumplido su pena. 

Desesperante también 
para quien sabe que al sa
lir no va a encontrar tra
bajo. «Oye, tú sabes cómo 
anda el mundo de la can
ción, saber si hay trabajo, 
bueno, de lo que sea...». 
«Aquí no se regenera na
die. Es tá claro que al salir, 
si quieres comer, vas a te
ner que volver a dar el pa
lo. Esto no tiene ningún 
sentido». 

Los reclusos de «El 
Dueso» sestean durante 
todo el día. La inactividad 
es prácticamente total. No 
hay donde trabajar y el 
personal se tira en la hier
ba a dormir o a tomar el 
sol. El aburrimiento es 
difícil de combatir. Los 
«guiris» suelen hacer más 
deporte y se cuidan algo 
más. El resto deambula de 

un lado para otro. Detrás 
de los talleres, un grupo 
ha montado un «centro 
cultural»: una pequeña sa
la llena de polvo, una mesa 
hecha de restos de otras, 
unos lienzos y un gato. 

Un tigre anda suelto 

Los tigres andan suel
tos por las galerías y duer
men en las letrinas. Hay 
uno que es el jefe, un olor 
generalizado que flota 
entre los dos pisos de la 
galería. En verano la 
fauna se incrementa con 
chinches y otros chupa-
sangres. La limpieza es 
imposible dadas las condi
ciones de hacinamiento. 
Las duchas no funcionan 
y aunque lo hicieran, al
guien se llevaría los herra
jes y manillas al día si
guiente. 

«Es culpa nuestra, en 
parte, aunque es impo
sible mantener esto limpio 
porque somos muchos en 
poco espacio». La asisten
cia sanitaria es incluso 
más esperpéntica que en 
el Seguro. No hay un mé
dico residente. Viene 
diariamente por espacio 
de una media hora, a todas 
luces insuficiente. «Si te 
pones malo por la noche, 
al día siguiente no te 
atienden porque no estás 
apuntado del día anterior. 

mirando el futuro con optimismo F0IIHA CIOH 
pan ellos, hof pMFEmMAL 

Administrativo -
Secretariado 
Se imparten los 5 años 
de carrera: 1° (2 años) y 
2o (3 años) 

Fontanero 
Unico Centro en Cantabria 
que imparte esta Profesión 
de Primer Grado de F.P. 
Comienzo: 14 años. Prácticas 
en taller operativo del 
propio Centro. 

Informática de Gestión 
Nuevos estudios que Decroly 
inicia, encuadrados en el 2o 
Grado de F.P. Prácticas de 
ordenador en el propio Centro. 
Cañera de 3 años (alumnos 
con BUP, sólo 2 años) 

Io y 2o Grado. Acceso: 14 - 16 años. Carreras cortas, 
prácticas, económicas, seguras. Título Oficial. 
Centro reconocido y homologado por el 
Ministerio de Educación y Ciencia. 
SUBVENCIONADO. 

matr ícu las 
Per inés , 18 - C 

Teléf.: 
37.57.08 

La última vez que hubo 
pelea de sangre, a navaja
zos, el médico tardó dos 
horas en llegar. Yo creo 
que en un sitio como este, 
con tanta gente, debiera 
haber un médico siempre, 
Y un psicólogo, y un...». 

La comida es, en opinión 
general, aceptable. E l pre
supuesto es de 178 pese
tas diarias por recluso, 
cuando hasta hace un par 
de meses era de tan sólo 
138, «Hoy nos han puesto 
un plátano de postre para 
que veáis los periodistas 
lo bien que comemos». 

El mobiliario puede que 
tenga más de viente años. 
Los funcionarios son los 
primeros en sentarse en 
una butaca en la que es po
sible ver las tripas de go-
maespuma. A lgunos 
reclusos duermen sobre 
cajas de madera. Los más 
afortunados, o los más fa
vorecidos, como marca de 
distinción, duermen sobre 
colchones mullidos. No 
hay mesas ni sillas. Se 
construyen con restos de 
otras en algún descuido 
del «boque», y su afortu
nado poseedor podrá escri
bir cómodamente a su fa
milia. Hasta las 11, hora 
en la que las luces son apa
gadas tras una jornada 
que comienza a las 7 de la 
mañana y que transcurre 
entre media docena de re
cuentos. 

Contactos íntimos 

«El Dueso» es una isla, 
da igual del color que sea. 
Sólo entra un periódico, 
«Alerta», se ve un progra
ma de televisión, el tele
diario, aunque la radio es 
la gran compañera. 

E l mundo exterior está 
lejano. Las llamadas tele
fónicas, prohibidas. Los 
bis a bis con la familia o 
amigos, contados o dis
tanciados por una reja. 
Dos visitas semanales de 
20 minutos es todo lo per
mitido. 

«Vinieron mi mujer y 
mis hijos desde Galicia y 
no pude ni besarlos». To
dos los reclusos insisten 
en que «ponga en el pe
riódico que necesitamos 
habilitar unas habita
ciones para los contactos 
íntimos con nuestras mu
jeres. Nos vamos a volver 
todos maricas. Es lo nor
mal. Aquí hay una treinte
na de «matrimonios», pa
rejas estables de homose
xuales a los que respeta
mos porque nos parece lo 
más normal del mundo, 
aunque yo prefiera hacerlo 
con mi mujer. Además, el 
maestro nos retiene las re
vistas pomo para que no 
nos la meneemos, lo que 
no le impide proyectar to-
dos los domingos 
películas pornos, toda la 
basura que hechan en los 
cines de Santoña», 

Penal viene de pena, so
ledad o aburrimiento. El 
sentido «regenerador» no 
existe y únicamente priva, 
en la conciencia de cada 
recluso, el de castigo, con
templado como inútil y no 
ejemplarizante. Sólo el 
miedo a volver a Uí dentro 
es efectivo. Excepto cuan
do el hambre impone el 
sentido de la superviven
cia por encima de todo lo 
demás, 

Gerardo PRIETO 
(Fotos: Hojas Cruz) 
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E l A y u n t a m i e n t o h i z o las t a r j e t a s de 
i d e n t i f i c a c i ó n , p e r o « e s t á n g u a r d a d a s » 

Aumenta 
el pluriempleo 
en el taxi 

El pluriempleo en el taxi continúa. De nada han 
servido las denuncias con nombres y apellidos de 
patrones y trabajdores en el Ayuntamiento. Ni la^ 
prometidas tarjetas de identificación que duermen ei 
sueño de la espera en un cajón municipal. 

La última denuncia de la Federación del Taxi de 
USO —en la que se dieron los nombres y apell idól
es del pasado 16 de marzo y todavía no ha sido con
testada; es más, en los últimos tiempos se ha incre
mentado el número de pluriempleados y a la lista de 
los policías nacionales, empleados del Parque Móvil 
Ministerial hay que añadir algunos trabajadores de 
Corcho. 

Por otra parte, la «guerra» del plurienpleo se ha 
enturbiado y algunos de los que han denunciado la 
existencia del mismo han sido amenazados, habién
dose creado un ambiente tenso ante el cual el Ayun
tamiento, cuyo servicio de asesoría jurídica debería 
interpretar el artículo 17 de la ordenanza respectiva, 
se lava las manos, más preocupado por las licencias 
que por otra cosa. 

Como HOJA DEL LUNES ha venido informan
do, este problema del pluriempleo en un sector como 
el taxi, que parece escaparse a todos los controles, ha 
existido en otros lugares de España, pero hace tiem
po que está subsanado. Sin embargo, en nuestra 
ciudad no sólo no se acaba de arreglar sino que pare
ce ir incrementándose debido, principalmente, a que 
el desempleo crece y a que muchos patronos pre
fieren contratar a alguien a quien no tienen que dar 
de alta en la Seguridad Social. 

Precisamente para evitar esto y después de la 
reunión que ya hace tiempo mantuvieron el concejal 
Ríos Berrazueta y representantes de USO se había 
pensado en la creación de unas tarjetas de identifica
ción en las que figurara el nombre del trabajador y su 
número de la SS con fecha de alta, etc. De 
esta forma con una oportuna inspección se podrían 
llegar a detectar los casos de pluriempleados y cortar 
el hecho de raíz. 

Sin embargo, se afirmó que las tarjetas iban a sa
lir ya, que ya estaban. Aunque en el sindicato ya na
die parecía confiar en ello, pero la última sorpresa ha 
sido saber que estas pequeñas cédulas de identifica
ción —un modelo x— están ya realizadas y guarda
das —debe ser para mejor ocasión— en un despacho 
municipal, en un determinado cajón. 

Ahora acaba de constituirse la nueva Corpora
ción y curiosamente Ríos sigue siendo el concejal 
—ponente de policía— encargado del sector del taxi. 
La Federación de USO está esperando, primero, que 
se tengan en cuenta su denuncia con nombres y 
apellidos y segundo, que se arbitre el sistema de ins 
pección para evitar que una vez erradicado el plu
riempleo vuelva por sus fueros. 

Lo que sí parece evidente es que si el paro conti
núa creciendo y con el por supuesto las necesidades 
económicas de muchos, el pluriempleo en el taxi no 
sólo puede continuar sino aumentar entre el pasotis-
mo municipal y la tensión entre los trabajadores del 
sector que, como antes hemos comentado, ha venido 
agravándose en los últimos tiempos sobre todo des
pués de la denuncia realizada con nombre y apellidos 
recientemente. Creemos que el que tiene que tornar 
cartas no se debería dormir tanto. 

M. A.S. 

Balnearios de Cantabria (IV) 

Liérganes 
Situado a 30 k i lómetros de Santander, a 90 

metros sobre el nivel del mar, en terreno cretáceo, 
tiene dos manantiales de considerable aforo. Sus 
aguas son sulfuradas, cloruradas, cálcicas y 
sulfhídr icas , a 20° C de temperatura. Su minerali-
zación es de 3,78 gr. por l i t ro . (Profesor Armi jo Va-
lenzuela). 

Se caracteriza porque tiene azufre t i tulable en 
cantidad superior a un mg. por l i t ro , dotado de 
in t r ínseca inestabilidad que es el que le da las 
ca rac te r í s t i cas mineromedicinales específicas a es
tas aguas. 

Tienen un olor 
característico del ácido 
sulfhídrico, un sabor que 
le da el calcio y una un
tuosidad de cierta materia 
orgánica que contiene (al
gas y ciertos microorga
nismos no patógenos). 

Acciones sobre el 
organismo 

E l azufre de estas 
aguas minerales se absor
be por vía digestiva, pero 
también por el aparato 
respiratorio y a través de 
la piel. 

Administradas por vía 
oral, mediante inhala
ciones o en contacto con la 
piel, el azufre pasa al 
torrente circulatorio y 
ejerce la acción benefi
ciosa al participar en múl
tiples procesos metabóli-
cos. 
Posee una acción antitó

xica a nivel hepático así 
como una evidente acción 
antianafiláctica y antialér
gica, pero la mayor efica
cia terapéutica la repre
senta la estimulación me-
tabólica y eliminación de 
ciertos compuestos por la 
orina. 

Por la acción trófica 
ejercida sobre los tejidos 
articulares, son útiles en 
diversos procesos reumá
ticos. 

Sobre el aparato respi
ratorio ejercen una acción 
compleja potenciando la 
capacidad de las mucosas 
bronquiales y rinofa-
ríngeas desempeñando una 
fase expectorante y vaso
dilatadora que mejora los 
procesos catarrales cró
nicos. 

Sobre la piel el azufre 
oxidado que contienen las 

aguas ayuda a reparar la 
capa celular lesionada. 

Enfermedades que se 
pueden tratar 

1. —Afecciones de las 
vías respiratorias, se ob
tienen indudables resulta
dos en procesos que afec
ten a las fosas nasales, tal 
como rinitis, procesos 
laríngeos, lagingitis y ár
bol respiratorio, tipo ca
tarros bronquiales y as
ma, siempre que no estén 
en fase aguda, así como 
para prevenirlos. 

2. —Afecciones de la 
piel. Los resultados sobre 
el eczema son sorprenden
tes y más si la temperatu
ra se eleva a 34 — 36° C. 
En estos casos el agua en 
bebida, además de la apli
cación sobre la piel produ
cen unos resultados muy 
beneficiosos, siendo un 
buen complemento de la 
cura. 

Los procesos que llevan 
acompañados un exceso 
de grasa (seborreicos) 
sobre la piel sufren unos 
resultados beneficiosos, 
aunque no siempre defini
tivos. 

La psoriasis puede re
mitir o bien desaparecer 
en parte, incluso las rebel
des a otros tratamientos 
médicos. 

3. —Procesos reumáti
cos. Importante esta utili
zación en los reumatismos 
crónicos que se localizan 
en las articulaciones, mús
culos o nervios, teniéndo
se en cuenta el aplicar los 
baños a temperatura ele
vada. 

4 . —A f e c c i o n e s 
ginecolígicas. La acción 
anticatarral y desconges
tionante de estas aguas re-

d^CTO 

S U B A S T A 

D E A R T E 
Pintura Antigua, Moderna, 
Porcelana, Marfiles, Bronces 
y joyas 

Hoy 
exposición 
de 11 a 2 

y de 5 a 10. 
e/Alonso. 12 y C/Burgos, 12 

Tlf. 230148. SANTANDER 

sultán favorables en cier
tos procesos dolorosos de 
la regla. 

5.—Trastornos metabo-
licos. Es un buen comple
mento del régimen de co
midas en diabéticos y en
fermos con gota crónica. 
.—Contraindicaciones. 
Además de las que prohi
ba el médico de baños, no 
conviene tratar los casos 
agudos del aparato respi
ratorio, brotes agudos de 
asma ni de angina de 
pecho. 

Es importante destacar 
qite en ciertas ocasiones, 
durante el tratamiento, 
ocurren reacciones no 
muy beneficiosas, tipo 
fiebre o alteraciones en la 
piel, que conviene comuni
car al médico de baños pa
ra saber si se tiene que se
guir la cura con el agua. 

Técnica de 
administración 

Pueden utilizarse todas 
las vías de administra
ción, pero las más impor
tantes son las inhala
ciones, vaporizaciones, ba
ños y en bebida. 

Estas aguas deben de 
ingerirse inmediatamente 
de salir del grifo para evi
tar que se pierde el efecto 
beneficioso y siempre en 
pequeñas dosis, pudiéndo
se empezar la cura con un 
vaso de agua hasta llegar 
progresivamente a dos o 
tres. Se dividirán siempre 
las dosis en varias tomas 
en ayunas y antes de las 
principales comidas. La 
toma más favorable es 
siempre antes del desayu
no. 

Los baños oscilan entre 
36 y 40° C, con una dura
ción de diez a veinte minu
tos. 

La utilización más im
portante son las inhala
ciones individuales y co
lectivas de los vapores 
desprendidos, y, más aún, 
las pulverizaciones para 
los procesos catarrales. Se 
pueden hacer gargarismos 
en problemas de boca y fa
ringe. 

El tiempo de aplicación 
debe de ser fijado por el 
médico, dependiendo del 
proceso. 

Digamos a la vez que el 
balneario posee una arbo
leda que empuja a la medi
tación y a la tranquilidad, 
sin pasar por alto la zona 
destinada al ocio, juegos 
de azar, televisión, billar, 
cafetería, etc., etc. 

Jesús V I L L A L B A 
DE LA TORRE 

% (Especialista de 
Hidrología Médica 

y Balneo terapia) 

El 65 % de los lotes tendrán una salida de 1.000 pts. 

CUADRO MEDICO DE 
LA ASOCIACION DE LA 

PRENSA DE SANTANDER 
MEDICINA GENERAL 

Dr. D. Emilio Hernández de Sande. Calvo Sotelo, 6-5.° C. 
Teléf. 220123. 

ESPECIALISTAS 
ANALISIS CLINICOS: 
Dr. D. Agustín Martín González. 
Amós de Escalante, 4-3° D. Teléf. 226764. 
DERMATOLOGIA: 
Dr. D. Octavio Navarro Baldeweg. Isabel II, 32-3.° izqda. 
Teléf. 227888. 
DIGESTIVO: 
Dr. D. Manuel Borrego de la Vega. Ruaiasal, 15-5.° izqda. 
Teléf. 226141. 
ENDOCRINOLOGIA Y NUTRICION: 
Dr. D. Luis Aldama Aja. Cádiz, 14, pral. izqda. Tel. 228830. 
GINE-TOCOLOGIA: 
Dr. D. Enrique Barrueco Puente. P. Arcillero, 3-2.° izqda. 
Teléf. 226909. 
NEURO-PASIQUIATRIA: 
Dr. D. Ignacio Alvarez-Cienfuegos. Calvo Sotelo, 16-4.° 
izquierda. Teléf. 227147. 
ODONTOLOGIA: 
Dr. D. Francisco Calatayud Carral. Príncipe, 1-3.° 
Teléf. 212595. 
OFTALMOLOGIA: 
Dr. D. Jesús Fernández Cotero. Plaza del Cuadro, 3-3,° B-C. 
Teléfs. 313411 y 226489. 
OTORRINOLARINGOLOGIA: 
Dr. D. Adolfo Cobo García. Hernán Cortés, 1 5, entio. 
Teléf. 226918. 
PEDIATRA-PUERICULTOR: 
Dr. D. José Manuel Arce Alvear. Isabel II, 24-2° 
Teléf. 210297. 
PULMON Y CORAZON: 
Dr. D. Jesús Miguel Cubas Maza. J. Monasterio, 24, entre-, 
suelo derecha. Teléf. 233252. 
RADIOLOGIA: 
Dr. D. Juan Francisco Carral Sampedro. Calvo Sotelo, 5-1° 
Teléf. 211590. 
TRAUMATOLOGIA: 
Dr. D. Julio Becedóniz Martínez. Lealtad, 12, pral. izqda. 
Teléf. 211125. 
UROLOGIA: 
Dr. D. Julio Picatoste Patiño. ¿estelar, 41. Teléf. 215464. 

PRACTICANTE 
D. Gerardo Martínez Echevarría. Cisneros 2-2° Tel. 224067. 
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Tras la agres ión sufrida 
el s ábado por el alcalde 

Normalidad 
en el Pleno 
municipal 
de Rúente 

El Pleno municipal de 
Rúente transcurrió ayer por 
la tarde con toda normalidad, 
pese a las expectativas de 
tensión existentes tras los in
cidentes registrados el sába
do y que tuvieron como 
centro al alcalde y párroco de 
la localidad, el socialista 
Adolfo Linares, que fue agre
dido. 

De todas formas, y para 
evitar posibles enfrentamien-
tos, la Guardia Civil de Ca-
buémiga estuvo en las inme
diaciones del Ayuntamiento, 
vigilando. Los incidentes del 
sábado —según informó «El 
Diario Montañés»— consis
tieron en la agresión de la que 
fue objeto Adolfo Linares por 
un veino del pueblo, Mariano 
González, y con el que existe 
un enfrentamiento por moti
vo de una licencia de obras. 

Este último fue a buscar al 
alcalde que, según su testi
monio, había intentado atro-
pellar a su esposa tíbn un 
coche. Siguiendo con esta 
versión, parece que algunos 
vecinos de la Asociación de 
Ucieda «Ojo de la Fuente» 
fueron a Rúente a apoyar al 
alcalde, que ha presentado 
denuncia contra Mariano 
González, quien, a su vez, lo 
ha hecho por el presunto 
atropello de su esposa. HO
JA DEL LUNES habló ayer 
telefónicamente con Adolfo 
Linares, quien se negó a dar 
versión alguna de los hechos. 

Al parecer, un curso subterráneo de agua mina el subsuelo 

U n a p a r t e d e C a b e z ó n s e 
h u n d e y n a d i e h a c e n a d a 

En el cruce de la nacional con la comarcal a Reino- fiestas, el Día de Cantabria, el cruce estará hermoso, E l En el cruce de la nacional con la comarcal a Reino-
sa, en Cabezón de la Sal, elJMOPU lo está ensanchan
do, y al principio la obra valía 16 millones. Es la zona 
de hundimiento del pueblo, debajo hay corrientes de 
agua, encima casas y negocios de bastantes familias. 

Ya llevan gastados 22 millones y el problema de 
los hundimientos sigue ahí. Para cuando lleguen las 

fiestas, el Día de Cantabria, el cruce estará hermoso, 
reluciente, con la señalización recién pintada. Y el 
agua debajo, ruumiando el «firme» sin ninguna prisa. 
Los vecinos afectados, saben en donde «están pina
dos» y seguirán pensando que su alcalde-diputado-
senador no da el do de pecho. 

Las casas, algunas, que 
están alrededor del cruce, 
se están metiendo en la 
tierra a ojos vistas. Otras 
las han terminado de derri
bar hace tiempo y en don
de había una de ellas lo ha 
agarrado el MOFU para 
ensanchar el cruce. 

Cuando las excavado
ras rascaban la tierra, 
buscando suelo firme para 
rellenarlo con pedruscos, 
levantándolo a la altura de 
la carretera, brotó agua y 
en plena sequía, formando 
una laguna artificial de 
veinte metros de diá
metro, a la que el tío Tono 
llamaba la «Bahía de San
tander». Bombearon el 
agua a muchos litros por 
minuto, pero era como un 
pozo sin fondo. Trajeron 

grandes piedras para ta
ponarlo. Todo ello alargó 
la obra, subió el coste a 
seis millones más. 

En el 67 se hizo un estu
dio geológico, para saber 
si la explotación de la sali
na era la causante de que 
Cabezón de la Sal se hun
diera (ésta es otra 
historia). Sí se descubrió, 
y hasta los más viejos del 
pueblo están de acuerdo, 
que en el Pico La Torre, de 
pie sobre el cruce, había 
unos manantiales que for
man unas corrientes de 
agua subterránea que ba
jan al pueblo, a la zona de 
hund imien tos (5.000 
metros cuadrados) y qué 
estas corrientes van mi
nando el subsuelo, provo

cando que la superficie ce
da. 

Los dos ingenieros del 
MOPU lanzaron la hipóte
sis de qué estas corrientes 
de agua, al bajar, van a pa
rar a un pozo artero que 
está en el patio de un co
mercio de la zona, de aquí 
pasan al cruce y se extien
de. Mientras realizan las 
obras del ensancha
miento, también harán un 
pozo testigo. Secarán el 
otro y al bajar las aguas 
verificarán, si su teoría es 
correcta, esto será a los 
meses de finalizar el re
acondicionamiento del 
cruce. 

E l alcalde-diputadq-
senador, Ambrosio Calza
da, está de acuerdo con lo 

que piensan los ingenie
ros. 

Los vecinos afectados 
por el problema, dicen que 
lo que están haciendo es 
taponar un socavón, ¡una 
chapuza! Creen que lo se
rio sería hacer un estudio 
del subsuelo del Pico La 
Torre, de la zona de hundi
miento. .Averiguar por 
donde bajan las corrientes 
subterráneas y recondu-
cirlas al alcantarillado, an
tes de que lleguen al cruce. 
Que puesto que se han 
gastado 22 millones en las 
obras, tendrían el alcalde 
que haber buscado más di
nero y resolver el proble
ma de una vez por todas. 
Por. ello, piensan que, 
Ambrosio Calzada, no se 
ha interesado por el tema 
lo suficiente. 

E l miedo permanecerá 
en sus mentes y el agua 
corriendo bajo sus pies, 
«comiendo el firme, dejan
do los edificios en el aire, 
que se irán entornando 
porque los cimientos no 
tendrán a que sujetarse». 
Todo se les tammbalea, 
sus comercios, sus casas, 
el «modus vivendi» de 
unas treinta familias. 

Ambrosio Calzada abri
rá de vez en cuando el ca
jón de su escritorio, 
mostrando el Estudio Ge
ológico que se realizó en el 
67, en un desarrollo envol
vente de sus palabras. 
Después de hablar con los 
vecinos se llega a dudar 
del mismísimo Estudio, y 
eran gentes de diferentes 
edades que en el pasado 
tuvieron otros cargos. 
¿Qué habrá debajo de Ca
bezón de la Sal? 

En el cruce vi un arbolu-
co, me dijeron, son las 
quimas de un árbol que se 
ha tragado la tierra. 

J. M . García Oláiz 

i i 

Alicia Izaguirre media en el 
conflicto entre Viérnoles 
y el Ayuntamiento 
de Torrelavega 

E L FestivaL es un rec¡aLo. 

C A J A 
D E A H O R R O S 
DE SANTANDER 

Y CANTABRIA 

Con la Caja, el ver el Festival 
es un regalo. Recoja en cualquiera de nuestras 
oficinas el folleto, que lleva un boletín 
de inscripción, y rellénelo con sus datos personales. 
Mediante un sorteo, si sale, elegido, podrá. 
asistir gratis al Festival Internacional de Santander. 
Una vez más la Caja le invita al Festival. 
El plazo de admisión finaliza el día 23 de julio. 

c o n U CaJa, m a s . 

El Ayuntamiento de To
rrelavega (Portilla & Ro-
tella), sigue caciqueando 
de mala manera contra el 
pueblo de V i é r n o l e s , 
queriendo imponer sus in
tereses,- con maniobras 
muy poco éticas e ilegales. 
Mitosa Solvay en la 
sombra espera su turno y 
a la lejanía el Monte 
Avellaneda de Dobra, bien 
comunal del pueblo. 

El teniente alcalde se
ñor Portilla ha metido en 
medio de este cisco a la de
legada del Gobierno como 
árbitro, enviándola a sus 
vocales para que se entre
vistaran con ella. La seño
ra delegada también llamó 
al representante democrá
tico de Viérnoles , el 
alcalde-presidente de la 
Junta Vecinal, haciendo 
gala de la ecuanimidad de 
su cargo por encima de las 
afiliaciones. 

El pasado 24 de junio, 
cuatrocientos treinta veci
nos de Viérnoles cerraban 
el paso a los cuatro voca
les, elegidos por el consis
torio de Torrelavega, que 
pretendían entrar en el lo
cal de la junta vecinal, a 
tomar posesión. No les de
jaban entrar, porque no 
los consideraban represen
tativos de lo que decidió la 
mayoría de los votantes 
en los pasados comicios. 
Además de incumplir un 
decreto ley, los vocales, 
pues no son vecinos del 
pueblo dos de ellos y otro 
es funcionario del Ayunta
miento de Torrelavega. 

Solicitaron una entre
vista con la delegada del 
Gobierno, en vista de los 
problemas que tenían pa

ra tomar posesión. La cita
ción era concertada para 
tres días después (normal
mente se tarda más tiem
po en conseguir una cita). 
Y vinieron a Santander. 

Xa señora Alicia Iza
guirre quiso oir también al 
representante del pue
blo, convocándole para el 
1 de julio, en que vino el 
alcalde pedáneo con un 
amplio dossier que entre
gó a la señora delegada, 
conteniendo entre otros 
documentos las 572 fir
mas de los vecinos del 
pueblo proponiendo los 
candidatos a vocales, al 
Ayuntamiento de Torre
lavega; actas en donde se 
expone la irregularidad de 
los nombramientos, el 
rechazo unánime por par
te de los vecinos; fotoco
pia del real decreto que se 
incumple; certificado de 
que un vocal es funcio
nario del Ayuntamiento 
de Torrelavega; así como 
la petición de los certifica
dos de residencia de los 
otros dos, que hasta hoy 
^o han sido dados por el 
cons is tor io t o r r e l á v e -
guense. 

Los vocales, en un alar
de demagógico, decían por 
Viérnoles que pedirían la 
electrificación de la parte 
alta del pueblo, en donde 
están las cabañas del ga
nado, cuando la junta ve
cinal ya lo pidió en el año 
81; que arreglarían las 
traídas de aguas, obra que 
se construyó el propio 
pueblo y a la que nada 
más le falta la depuradora 
de filtrado, que prometió 
realizar el señor Gutiérrez 
Portilla... y hasta hoy. 

J. M . García Oláiz 
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Transferidas el pasado día 27 

Cantabria asume nuevas competencias de 
protección del patrimonio cultural 

Desde el pasado día 1 de julio la Comu
nidad Autónoma de Cantabria dispone de 
nuevas competencias en diversas materias, 
transferidas del Gobierno central tras su 
aprobación el día 27 en Madrid, en la re
unión de la Comisión Mixta de Trans
ferencias del Estado - Comunidad Autó
noma. 

La reunión, calificada de muy fructífera, 
sirvió para traer a Cantabria una nueva do
tación de transferencias de administración 
territorial, agricultura pesca y alimenta
ción, obras públicas, economía y hacienda y 
cultura, archivos y bibliotecas. Centrándo
se en las transferencias en materia de cultu
ra Cantabria pasa a poseer, con estas 
nuevas transferencias, el control sobre 
patrimonio histórico artístico, promoción 
cultural, fomento de música, teatro y cine, 
promoción del libro y control sobre archi
vos, bibliotecas y museos. 

La Constitución española en su artículo 
148 establece que las comunidades autóno
mas podrán asumir competencias en mate
ria de museos y bibliotecas de interés para 
la comunidad autónoma y fomento de la 
cultura. Quedan reservadas para el Estado 
Ja competencia exclusiva sobre relaciones 
internacionales, legislación sobre propie
dad intelectual, bases y coordinación de la 
planificación general de la actividad econó
mica, normas básicas sobre los medios de 
comunicación social, defensa del patrimo
nio cultural, artístico y monumental espa
ñol contra la exportación y la expoliación, y 
museos, bibliotecas y archivos de titulari
dad estatal, sin perjuicio de su gestión por 
las comunidades autónomas. La Constitu
ción establece en su artículo 149 que sin 
perjuicio de las competencias que podrán 
asumir las comunidades autónomas, el Es
tado considerará el servicio de la cultura 
como deber y atribución esencial y facilita1 
rá la comunicación cultural entre las comu
nidades autónomas, de acuerdo con ellas. 

Defensa del patrimonio 
arquitectónico 

Se transfieren a la Comunidad Autóno
ma de Cantabria, entre otras, las siguientes 
funciones hasta ahora venía realizando el 
Estado: Competencia exclusiva sobre el 
patrimonio histórico, artístico, palentológi-
co, monumental arquitectónico, así como 
en archivos, bibliotecas, museos y servicios 
de bellas artes, sobre el tesoro documental 
y bibliográfico de interés para la Comuni
dad Autónoma. Forman parte del patrimo
nio artístico los bienes muebles e inmuebles 
de valor histórico, artístico monumental 
arquitectónico, arqueológico, panleon-
tológico y etnológico, así como los bienes 
muebles de valor literario documental o 
científico que se encuentren en el territorio 
de la Comunidad Autónoma. 

Se exceptúan los bienes muebles de titu
laridad estatal, depositando o custodiados 
en museos, archivos y bibliotecas y los que 
se encuentran en depósito de centros o ser
vicios de titularidad estatal. 

Es competencia de la Comunidad Autó
noma la potestad expropiatoria y del de
recho de adquisición preferente, en los su
puestos que se prevean en la legislación 
sobre protección del patrimonio histórico 
artístico y del tesoro documental y biblio
gráfico salvo en los casos de solicitudes de 
exportación. 

La Comunidad Autónoma de Cantabria 
tiene competencias sobre el fomento de la 
música y danza, la promoción de la crea
tividad y la difusión de las mismas, así co
mo la ayuda a sociedades de conciertos, 
asociaciones y entidades musicales, orques
tas y conjuntos instrumentales, corales, 
líricos y coreográficos y la organización y 
promoción de manifestaciones musicales de 
todo género así como la conservación del 
folklore. El fomento del teatro y la promo
ción de compañías y grupos teatrales, es 
competencia de Cantabria, así como el des
arrollo y promoción de toda clase de activi
dades teatrales, festivales, certámenes, 
teatro infantil, juvenil y vocacional, el apo
yo a la creatividad escénica y su difusión y 
la ayuda a entidades teatrales y asociacio
nes de espectadores. 

Además la Comunidad obtiene compe
tencias sobre la cinematografía y la activi
dad artística en este campo, así como la 
ayuda a cine clubs y entidades culturales, 
el fomento a la creación literaria, la promo
ción del libro, las ediciones sonoras y audio
visuales, la promoción del libro, el apoyo al 
autor y su obra y la difusión cultural a tra
vés del libro, y la creación y mantenimiento 
de fonotecas. 

Competencias para el Estado 

La Administración del Estado se reser
va para si una serie de competencias entre 
las que cabe destacar la relación de campa
ñas de ámbito nacional, las relaciones inter
nacionales, las convocatorias de premios 
nacionales y las medallas de Bellas Artes, 
la realización de concursos para premios, 
becas y ayudas de ámbito nacional, el apo
yo a entidades de ámbito nacional, la crea
ción y mantenimiento de infraestructura 
cultural y la gestión de los organismos 
autónomos dependientes del Ministerio de 
Cultura. 

En cuanto a las funciones en que con
curren la Administración del Estado y la 
Comunidad Autónoma es de destacar la co
municación que habrá de realizarse a los ór
ganos competentes de la Administración 
central de la transmisión intervivos a título 
oneroso de objetos de arte y piezas del 
territorio de Cantabria, así como la 
recíproca y permanente comunicación en 
todas sus actividades en materia de defen
sa del patrimonio y del tesoro documental. 

En cuanto al Instituto de Conservación 
y Restauración de Obras de Arte y al 
Centro Nacional de Consérvación y Micro-
filmación Documental y Bibliográfico se 
creará un consejo directivo formado por 
tres representantes de la Administración y 
un representante por cada Comunidad 
Autónoma que se encargará de la planifica
ción anual de las actividades. En la función 
de catalogación e inventario de los bienes 
que forman parte del patrimonio histórico 
artístico y la confección del Registro, In
ventario y catálogo general del Tesoro Do
cumental y Bibliográfico, corresponderá a 
la Administración del Estado la comunica
ción e intercomunicación de las comunida
des autónomas y a éstas la ejecución en su 
ámbito territorial y la información perma
nente a la Administración del Estado. 

J. C. FLORES-GISPERT 

La organización, que trabaja para la liberación de presos 
de conciencia, lleva funcionando desde septiembre del 82 

Amnistía Internacional de Santander 
se presentará públicamente en agosto 

El Grupo de Amnistía Internacional de Santander 
lleva ya casi un año funcionando —inició sus primeros 
pasos en septiembre del 82— y en la actualidad se en
cuentra programando su presentación pública en Can
tabria aunque su principal tarjeta de visita, junto con la 
imparcialidad que caracteriza a la organización, va a ser 
la liberación que ha conseguido de los dos presos de con
ciencia que tenían asignados: el polaco Jerzy Kuzian y el 
chileno Alejandro Mario Díaz. 

HOJA DEL LUNES in
formó en su día del bautis
mo de fuego que supuso 
para el Grupo de Adop
ción España 18 —el de 
Santander— el comenzar 
su -andadura primero con 
un preso y luego con dos. 
Ahora quiere diseñar lo 
que es el trabajo cotidiano 
de amnistía en nuestra 
ciudad y sobre todo de ca
ra a esa jornada de presen
tación pública que tendrá 
lugar hacia mediados o fi
nales de agosto ya que se 
quiere hacerla coincidir 
con el auge de la Universi
dad Interncional «Menén-
dez Pelayo» para que así 
puedan asistir algunos 
personajes del mundo in
telectual y si es posible de 
los que viven el tema de 
los derechos humanos. 
También se está ges
tionando la presencia de 
representantes de 
Amnistía, de sus cargos 
directivos. 

Otra importante presen
cia en esta jornada de pre
sentación puede ser la del 
cantante uruguayo Daniel 
V i g l i e t t i que reside 
habitualmente en París y 
que es conocido en todo el 
mundo por sus 
interpretaciones en pro de 
los derechos humanos. Su 
visita a Santander está sin 
ultimar pero es casi segu
ro —salvo coincidencia de 
fecha con otras actuacio
nes— que puede estar en 
este bautizo público de 
Amnistía de Santander. 

En este acto se quiere 
realizar un repaso de lo 
que es la organización, có
mo funciona en todo el 
mundo y en nuestra re
gión. Para ello segura
mente se elegirán unos 
cuantos países: centro
americanos, del Este, afri
canos, por ejemplo, en los 
que se hayan quebrado 
claramente los derechos 
humanos .y la libertad dei 
individuo. 

Es importante señalar 
que en la actualidad 
Amnistía está en plena 

AUTOCARES CHISCO 
Servicio turístico diario entre 

S A N T A N D E R - F U E N T E DÉ 
A partir dei 1. 0 de julio 

Despacho de billetes 
en Santander: 
* HOTEL RHIN 
* BAR MACHICHACO 
* CAFE BAR FLOR 

Billetes válidos para 3 días (previa fijación de su fecha) 

campaña contra los homi
cidios extrajudiciales que 
se suceden en los países 
con dictaduras.. 

Urgente necesidad 
de un local 

El Grupo de Amnistía 
de Santander se enfrenta 
con la urgente necesidad 
de un local para que las 
personas interesadas en 
hacerse socias se puedan 
dirigir y además vender 
allí material: libros sobre 
todos los países del mun
do, pegatinas y demás y 
conseguir los fondos nece
sarios para ayudar a los 
presos políticos que se va
yan adoptando. 

Precisamente el preso 
polaco Kuzian y otro 
peruano están en unas 
condiciones pésimas y han 
solicitado ayuda económi
ca. El primeró fue liberado 
a raíz de las gestiones dei 
grupo cántabro y el otro 
está adoptado por el Gru
po 17 de Madrid que ha 
pedido ayuda al de San
tander. 

La necesidad de un local 
se encuentra pues muy 

unida a que la organiza
ción se conozca y la gente 
vaya acudiendo para in
formarse y colaborar 
económicamente, según 
sus posibilidades. 

El Grupo tiene pensado 
gestionar la petición de un 
local en el Ayuntamiento 
y en breve piensan entren 
vistarse con el alcalde y el 
primer teniente de alcalde 
para explicarles la labor 
de Amnistía Internacional 
y la importancia de contar 
con un lugar de ubicación 
en nuestra ciudad. 

La presentación pública 
que se va a celebrar en 
agosto, quiere ser pues el 
primer paso importante 
de cara a que se conozca 
Amnistía en Santander y 
que las persons interesa
das puedan luego profun
dizar sobre las situaciones 
injustas y de ataque a los 
derechos humanos que se 
está viviendo en una gran 
parte del mundo actual. 
No podemos olvidar que 
todavía son muchos los 
países que sufren dictadu
ras y que la denuncia de 
las situaciones injustas, 
de encarcelamientos, tor
turas y muertes son el pri
mer paso para impedir que 
la vida humana sea 
menospreciada. 

M.a Angeles SAMPERIO 

¿Qué es Amnistía 
Internacional? 

AMNISTIA INTERNACIONAL es un movimiento 
pro derechos hümanos que trabaja imparcialmente por la 
liberación de los presos de conciencia: hombres y mujeres 
detenidos en todo el mundo por sus convicciones, color, ori
gen, sexo, religión, idioma, siempre y cuando no hayan re
currido a la violencia o abogado por ella. 

AMNISTIA se opone sin excepción a la imposición de 
la pena de muerte y la tortura y propugna la realización de 
juicios expeditivos e imparciales para todos los presos polí
ticos. Es independiente de todo gobierno, partido político, 
ideología, interés económico o credo religioso. Se financia 
con inscripciones y donaciones de sus afiliados en todo el 
mundo. 

AMNISTIA tiene categoría consultiva con las Nacio
nes Unidas, UNESCO y Consejo de Europa. Mantiene 
relaciones de trabajo con la Comisión Interamericana de 
Derechos Humanos de la Organización de Estados Ameri
canos y es miembro del Comité Coordinador dé la Oficina 
para la Ubicación y Educación de Refugiados Africanos de 
la Organización de Unidad Africana. 

AMNISTIA es Premio Nobel de la Paz 1977 y Premio 
de Derechos Humanos de las Naciones Unidas 1978. 

GRUPO DE ADOPCION ESPAÑA 18. 
SANTANDER 

Apartado de Correos 2102. 
Cuenta corriente 20-101-000-240-4 de la Caja de 

Ahorros de Cantabria en la agencia urbana número 19. Ca-

COMPRE SU CADENA DE 

H I - F I 
AKAI 
S O N Y 

DESDE 

3.000 
P T S . / A I £ S 

H E R K I N Francisco, 2 
FOTO-CINE-SONIDO-VIDEO 
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Santiago Roldán, rector de la UIMP 

"Santander será este verano la capital 
cultural del Estado 9 9 

Mientras por los pasillos del palacio de la 
Magdalena la gente iba y venía , dando los 
u l t imís imos toques al interior del edificio, se ce
lebraba en el despacho del rector, Santiago Rol^ 
dán , la toma de poses ión como vice rector de un ca
tedrá t i co de Santander y su Universidad. 

Santiago Roldán, rector 
de la Universidad Interna
cional de Verano, da la 
imagen de ser una persona 
ascesible y con gran facili
dad de palabra, que pre
tende que el pueblo de 
Santander y Cantabria 
participe activamente en 
la Universidad, a lo mejor 
logra descolgar el cartel 
de «elitista» que tiene la 
Universidad. 

Creo que es algo que 
honra a la Universidad el 
que se haya dignado a ve
nir aquí el presidente, pa
ra inaugurar la Universi
dad Internacional de Ve
rano. 

—¿Cuáles son las espec-
tativas para este curso? 

—Son importantes y 
con problemas por esto 
mismo. El número de soli
citudes de becas se han 
triplicado; el de matrícula, 
duplicado y aún recibire
mos más. Hay una deman
da creciente y no conta
mos con una oferta ade
cuada, y de esto surgen 
los problemas. La Univer
sidad se ha quedado pe
queña. El palacio de la 
Magdalena no admite más 
y tampoco la infraestruc
tura hotelera de Santan
der, sobre todo el agosto. 

—Santander este vera
no va a ser, casi, la capital 
cultural del Estado espa
ñol? 

—Yo creo que sin el casi. 
Va a ser la capital cultural 
del Estado español. Y 
diría aún más, aunque es
to sea un poco presun
tuoso por mi parte el de
cirlo, no creo que en Euro-

Laredo se podría 
quedar sin 
servicio 
de limpieza 

El servicio de limpieza de 
Laredo podría quedar parali
zado 15 ó 20 días a partir de 
mediados de este mes si se 
lleva a efecto la huelga que 
está prevista por los 19 tra
bajadores del mismo en de
manda de un aumento de sa
lario, ya que en la actualidad 
no alcanzan las 40.000 pese
tas y ellos solicitan 50.000. 

Desde hace unos meses la 
empresa FOCSA (Fomentos, 
Obras y Construcciones, So
ciedad Anónima) es la encar
gada de esta misión después 
de que la anterior, CESPA, 
cesara en esta tarea. Esta 
empresa trabaja bajo contra
to con el Ayuntamiento, y 
desde que se ha hecho cargo 
de la zona de Laredo se ha no
tado una mayor efectividad 
en los servicios. 

La instalación de unos 
grandes contenedores para 
depositar las basuras fue una 
de las primeras medidas 
adoptadas por esta empresa, 
y gracias a ello se consiguió 
aliviar mucho el problema es
tético y de limpieza que afec
taba a las calles-de la locali
dad. 

M. R. 

pa haya algún centro, en 
donde se realicen unas ac
tividades culturales tan 
completas, como las que 
se organizan aquí, y si se 
tiene en cuenta, además, 
lo que otras instituciones. 
Ayuntamiento de Santan
der, Gobierno cántabro 
programan festival de la 
Porticada, etc. Santander 
se convierte en uno de los 
grandes festivales cultu
rales de estos momentos 
en Europa. 

—¿También por las per
sonalidades que vienen? 

—En el libro provisional 
que hemos hecho sobre los 
cursos, hay una relación 
de cientos de personas, 
muchas de ellas conocidas 
en sus materias y espe
cialidades. Ofrecemos una 
representación de la cultu
ra, de la ciencia en gene
ral, de la Universidad muy 
relevantes. 
—¿Y por los personajes 
políticos? 

—Como la Universidad 
está teniendo un gran éxi
to, muchos de ellos vienen 
casi vsin invitación, otros 
invitados y algunos a los 
cursos que se imparten pa
ra hacer acto de presencia, 
queriendo participar de al
guna forma. 

—¿Entre el anterior rec
tor y las autoridades cán

tabras hubo conflicitivi-
dad con usted? 

—Bueno, yo creo que no 
va a haber conflictividad. 
Yo estoy muy optimista, 
con el alcalde Sr. Hormae-
chéa mantengo unas rela
ciones muy buenas y con 
el presidente del Gobierno 
cántabro son unas rela
ciones muy cordiales y es
pero que sigan así. 

¿Por qué designó a un 
vicerector de Santander? 

—Porque era un 
compromiso que había ad
quirido con el pueblo de 
Santander, las institu
ciones de aquí. De qué 
habría una mayor colabo
ración a nivel de staff di
rectivo. No solamente de 
trabajo, que hay muchos 
trabajadores de Santan

der en la Universidad, tra
bajando. 

El vicerector Cendredos 
va a ser un colaborador 
eficacísimo. Es una perso
na importante en su mate
ria, catedrático de Geoló
gicas y se va a ocupar de 
toda el área de las ciencias 
experimentales, o sea que 
no va a ser una figura de
corativa. Va a tener unas 
responsabilidades impor
tantes en las relaciones 
con la Universidad de 
Santander y en mantener 
aquí siempre una persona, 
concretamente un ca
tedrático de la Universi
dad de Santander, el área 
de las ciencias experimen
tales que son deficitarias 
en cursos, y en toda la 
programación de los cur

sos relacionado con Can
tabria. 

—¿Se segu i rá cues
tionando el tema, Santan
der sede de la Universidad 
Internacional? 

—No creo que tenga por
que cuestionar niás. No
sotros hemos fortalecido y 
hemos ampliado dos se
manas los cursos, y tene
mos unas ideas muy cla
ras de que el palacio de la 
Magdalena es la sede tra
dicional y originaria de es
ta Universidad. 

—¿Quiere añadir algo 
más? 

—Decir al pueblo de 
Santander y Cantabria en 
general, que tienen las 
puertas abiertas de la Uni
versidad. Que contamos 
con su colaboración, con 
una mayor participación 
en las actividades de la 
Universidad. Que se apun
ten a los cursos, y que este 
año los relacionados con 
Cantabria van a ser im
portantes. 

¡Qué vengan! 

J. M, GARCIA 
OLAIZ 

M U T U A M O N T A Ñ E S A 
MUTUA PATRONAL DE ACCIDENTES DE TRABAJO, NUMERO 7 

J u n t a G e n e r a l O r d i n a r i a , c e l e b r a d a e l d í a 3 0 de j u n i o de 1 9 8 3 . 
Ejercicio de 1982. (77.° Social) 

El día 30 de junio último celebró esta entidad la 
Junta general ordinaria correspondiente al ejercicio 
1982 en el salón de actos del Centro Asistencial «Ra
món Negrete». 

Fue presidida por D. David García Nuevo como 
presidente de dicha Entidad, con asistencia del direĉ  
tor provincial de Trabajo y Seguridad Social, D. Gonza
lo Burgués, así como los miembros de la Junta directi
va de la misma. 

Dio comienzo el acto con la lectura por parte del 
secretario de la Junta del acta de la Junta general an
terior, quedando aprobada por unanimidad. 

Seguidamente, el director general, D. Amado Gu
tiérrez Caviedes, procedió a dar lectura de la memoria, 
balance y cuentas correspondientes al ejercicio de 
1982, que fueron igualmente aprobadas. Asimismo, 
fue aprobado el anteproyecto del presupuesto corres
pondiente al ejercicio de 1984. 

Cerró el acto el presidente, agradeciendo en pri
mer lugar a todos los asistentes su presencia y con
fianza que un año más habían puesto en la gestión de 
la Junte directiva. Se refirió igualmente a la situación 
actual, perspectivas y problemas derivados de la futura 

reforma de la Seguridad Social, en la que expresó su 
confianza de que las Mutuas Patronales puedan tener 
cabida en la citada reforma con la asunción inclusive 
de determinadas competencias que dentro de la citada 
reforma se contemplen. 

Se refirió seguidamente a las conversaciones que 
se están llevando a cabo por la. Mutua en orden a la 
absorción de otras entidades, logrando con ello una 
ampliación de las estructuras asistenciales y presencia 
de nuestra entidad en aquellas zonas donde por la na
tural expansión geográfica y necesidades del colectivo 
protegido así lo demanden dentro de las directrices so
ciales que presiden la actuación de la entidad en orden 
a una cada vez mayor solidez de la misma, anunciando 
para ello posibles próximas convocatorias de Junta ge
neral extraordinaria. 

Agradeció finalmente a todo el personal la entrega 
en sus respectivos cometidos que esta entidad reco
noce y desea de alguna manera quede patente en este 
acto. 

Dentro del análisis contenido en la memoria cabe 
destacar lo siguiente: 

r Datos del ejercicio 

Empresas, trabajadores y salarios Siniestra lidad 
Empresas „... 5.166 
Trabajadores .- , 83.271 
Sarrios 78.395.534.243 

Cuotas 
Incapacidad laboral transitoria 
Incapacidad, muerte 
y supervivencia /(. 

Cuotas totales 

1.111.372.325 

Incremento del 
anterior. 

954.617.651 
2.065.989.976 

11,35% respecto al ejercicio 

Prestaciones 
Económicas directas 
Asistencia sanitaria .. 
Servicios sociales 

Total prestaciones 

414.417.041 
308.624.317 
52.763.854 

775.805.212 
El conjunto de estas prestaciones ha experimenta
do un incremento de 13,54% aproximadamente. 

Transferencias internas 
'del sistema de la Seguridad 

Social 
Este capítulo está enmarcado dentro de las 

distintas aportaciones que la entidad está obligada 
a mantener, tales como: Servicio Social de Asis
tencia a Pensionistas, Canon para el Servicio de 
Recuperación y Rehabilitación de Minusválidos, 
Canon para las Comisiones Técnicas Calificadoras, 
Canon para el Fondo Compensador de Accidentes 
de Trabajo, Cuotas Reaseguro Cedido y Capitales 
Renta, 1.027.513.T12. 

Estas transferencias han experimentado un 
aumento del 12,55% en relación con el ejercicio 
anterior, 1 

Incapacidad laboral transitoria: 
Accidentes con baja 6.349 
Accidentes sin baja 3.744 

Total 10.093 
Invalidez, muerte y supervivencia: 
Fueron atendidos 351 siniestros. 
El número de accidentes por ILT ha sido del 6,54% 
inferior al ejercicio anterior. 

De la memoria 
del ejercicio 

O La Administración ha comenzado por 
plantearse un análisis de la realidad de la Se
guridad Social y cómo ésta puede entrar en 
una etapa inmediata de toma de medidas que 
conduzcan a un mejor servicio. 

# Todo está presidido por una sola idea, 
calibrar la dosis de Seguridad Social que la 
economía del país puede financiar y sistema
tizar y ordenar sus prestaciones y su financia
ción para asi ver cuál es la Seguridad Social 
posible. 

• Por ello, en el mutualismo miramos el 
futuro con una perspectiva' optimista, somos 
una vía, una solución equidistante entre una 
publificación del sistema y un predominio de 
la iniciativa privada, pudiéndose conjugar así 
los principios de libertad de acción en la ges
tión, cdn el control o tutela de los resultados, 
por la Administración, evitando posibles des
viaciones. 

# Se ha estudiado un sistema mixto de 
Seguridad Social, lo que conlleva que el régi
men público de carácter obligatorio previsto 
en nuestra Constitución habrá de estar inte
grado por dos áreas de protección, una co
mún, de carácter asistencial, para cubrir si
tuaciones de necesidad, y otra, de protección 
profesional para los que ejerzan una actividad 
profesional y pierdan temporal o permanente
mente, parcial o totalmente, su renta de acti
vidad. Siendo en esta área donde las Mutuas 
debemos ejercer primordialmente nuestra 
gestión. 

O Esperamos que ante el reto en que nos 
encontramos, tanto económico somo social, 
pueda ser superado y nuestra oferta para ello 
es el mejor servicio, la mayo/austeridad en el 
costo y la participación en la información a la 
Administración para que adopte las medidas 
correctoras de la Seguridad Social con las 
mayores garantías de éxito posibles. 

Resultados económicos 
Excedentes de la cuenta 

S*"" de gestión ^ 
El excedente de la cuenta de gestión ha sido de 
ptas. 146.489.872. La distribución reglamentaria 
de los mismos fue acordada en la forma siguiente: 

Dotación a reservas 
Reservas de estabilización 
Reservas de obligaciones 
inmediatas 
Reservas para siniestros 
pendientes de pago 

61.979.699 

23.135.192 

30.690.637 
Exceso de excedentes 

Fondo de prevención 
y rehabilitación 
Fondo especial de excedentes 
Fondo de asistencia social 
de A.T 

24 547.476 
3.068.434 

3.068.434 
146.489.872 Total igual a excedentes 

Reservas y provisiones 
de la entidad al 31-12-82 

Reserva de estabilización 217.809.353 
Reservas para obligaciones 
inmediatas 262.286.941 
Reservas para siniestros 
pendientes de pago 293.301.245 
Fondo de prevención 
y rehabilitación 249.907.217 
Fondo especial de excedente 
Fondo de asistencia social ... 
Acreedores por prestaciones 
pendientes de pago 265.971.964 

Total reservas y provisiones 

5.585.488 
4.813.932 

1.299.676.140 

El incremento de estas 
reservas y provisiones 

es de! 13,28%, con relación 
• al ejercicio anterior 1 
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Una gran riqueza inapreciada 

L a s m a r i s m a s d e S a n t o ñ a , c o n l o s 

r e l l e n o s a l c u e l l o 
E l pasado 6 de junio, el Gobierno Regional de 

Cantabria aprobaba la tercera fase de rellenos en 
la marisma de S a n t o ñ a . Con ello se culminaba un 
ambicioso proyecto de rellenos iniciado en 1970 
con el cerramiento del muro que desde la propia 
S a n t o ñ a a la playa de Berria condenaba a la dese
cación a una superficie de un mil lón de metros 

cuadrados de terreno mar i smeño . Mientras tanto 
el cerramiento y secado del Rega tón , entre Co-
lindres y Laredo, la convers ión en pastizales de zo
nas del estuario y los continuos bocados que todos 
los Ayuntamientos r ibereños han ido dando a lo 
largo de los años a la bah ía amenaza con dejar el 
pastel reducido a migas. La significativa merma 

de la ex tens ión original de la marisma nos dibuja 
el irracional perf i l de una pol í t ica que, si por un la
do se gu ía por la consecución barata de nuevos 
terrenos, por otro, desvela el to ta l desconocimiento 
de la importancia ecológica y económica de una zo
na única en la geograf ía de nuestra región. 

Los datos 
de un proyecto 

La primera fase del pro
yecto de rellenos de la ma
risma de San toña se 
culminaría en 1977 con el 
relleno de 152.000 metros 
cúbicos y un gasto total 
de 19 millones de pesetas. 
La segunda fase finaliza
da en 1981 significó el 
cubrimiento de un volu
men de 250.000 metros cú
bicos. Estos terrenos, en 
la actualidad, permanecen 
en completo abandono, de
dicados a pastizales parte 
de ellos, con residuos de 
agua algunos, su destino 
final y su situación legal 
se pierde en la maraña de 
diferentes organismos. 
Sin embargo, la proximi
dad de la playa de Berria y 
la triste imagen de las 
torres de apartamentos 
del vecino Laredo hacen 
sospechar un nuevo caos 
urbanístico. Por lo pronto 
se confía al tiempo su 
completa desecación. 

La tercera fase, tras una 
rápida redacción, en la que 
colaboraron tanto la ante
rior Corporación munici
pal santoñesa como la Di
putación Regional, salió a 
anuncio público el 27 de 
mayo de este año, ini
ciándose la subasta de 
obras el 20 de junio pasa
do. Con una desigual par
ticipación financiera del 
Estado, el Ayuntamiento 
y la Diputación, esta últi
ma fase cubrirá una super
ficie de 71.000 metros 
cuadrados y un volumen 
de 126.000 metros cúbi
cos, elevados los costos 
del proyecto a unos 25 
millones de pesetas. 

Comenzamos 
martes, 5 julio 

-Somos 
profesionales 
de la 
enseñanza 

E R I C E 
Asneros, 15 - Tel. 37.25.32 

Las razones 
de la Diputación 

Regional 

Para el señor Cáceres, 
consejero de Obras Públi
cas del Gobierno Regional 
de Cantabria, la necesidad 
de estos rellenos viene da
da por un doble motivo. 
En primer lugar la propia 
configuración geográfica 
de Santoña. La villa san
toñesa estaría, siguiendo 
su argumentación, en
cerrada entre el Peñón y 
las propias aguas de la 
bahía, por lo que su única 
posibilidad de expansión 
pasaría por la ganancia de 
estos terrenos a la maris
ma. De esta manera los 
rellenos en su tercera fase 
permitirían la creación de 
una gran área de servicios 
para la ciudad. Un Colegio 
Nacional, un polideporti-
vo, un cuartel de la Guar
dia Civil y un Colegio de 
Formación Profesional 
hundirían sus cimientos 
en las nuevas tierras dese
cadas por esta tercera fa
se. 

Sin embargo, Tomás Re
dondo, concajel de Medio 
Ambiente del Ayunta
miento de Santoña, tras 
declararse «por principio 
en contra de los rellenos», 
aclara que «la actual Cor
poración santoñesa ha 

D̂EPC 

\ .„ Santoñ£~ o \J \ 

En trazo grueso se indica la tercera fase y los servicios que en ella se edificarán. La primera y se
gunda fases, en estado de abandono, sirven de pastizales y contienen aguas que son fuente de 

insalubridad. 

suspendido las licencias 
de obras en la villa de cara 

E X C M O . 
A Y U N T A M I E N T O 

D E R E I N O S A 
El próximo viernes, día 8, a las 12 

de la mañana , tendrá lugar la subasta de 
terrenos para la instalación de atrac
ciones durante tas próximas Ferias y 
Fiestas de Santiago. 

Se excep túan los autos de choque. 

L A C O M I S I O N 

a la creación de un plan 
urbanístico. En este senti
do, si expertos en la mate
ria nos afirman que los ac
tuales terrenos semisecos 
de la primera, segunda y 
tercera fase son recupe
rables y esto es compa
tible con la expansión de 
la ciudad abriríamos en
cantados los muros. Para 
ello tendríamos que ver el 
plan de Urbanismo, ver 
los proyectos que tiene 
tanto Obras Públicas, Di
putación como nosotros 
mismo y llegar a un acuer
do». 

El segundo motivo, se
gún el consejero de Obras 
Públicas de la Diputación 
Regional se iniciaría con 
una pregunta: ¿qué es la 

marisma de Santoña? 
«Más que marisma en el 
sentido riguroso del térmi
no se trata, sobre todo en 
su tercera fase, de un co
lector salvaje de aguas su
cias y detritus. Por lo que 
y teniendo en cuenta la 
propia salubridad de la 
villa la necesidad de su 
relleno es evidente. Aña
damos que no existe nin
gún tipo de problema eco
lógico dada su situación 
actual de charca de aguas 
verdosas. A título particu
lar considero que otras zo
nas, como Montehano sí 
debieran ser protegidas». 

Tomás Redondo, conce
jal de Medio Ambiente, 
achaca esta situación a la 
propia negligencia de la 
autoridades que han deja-

O P T I C A • F O T O - C I N E • V I D E O 

x a m o t 
VENTA Y SERVICIO 

S a n 

F r a n c i s c o , 1 3 

do degradarse un medio al 
que previamente habían 
dado la puntilla. «De 
hecho está cerrado y se ha 
convertido en un basure
ro, desperdicios, es
combros de obras tirados 
y la existencia de un basu
rero incontrolado hablan 
por sí solos. Aparte no de
bemos olvidar que debido 
a la gran porosidad de es
tos terrenos los riesgos de 
contaminación son muy 
graves. De todas formas 
estamos estudiado cada 
zona para así poder valo
rar su situación real. No 
debemos olvidar que el 
rellenar una marisma es 
algo totalmente irrever
sible». En este sentido, 
Santiago González Pérez, 
miembro de la Sociedad 
Cántabra de Historia Na
tural, se pregunta el por
qué, habiendo tantas pre
ocupaciones sanitarias 
por parte de las autorida
des, se permitió en su día 
hacer de aquella zona un 
cubo de la basura sin la 
más mínima reglamenta
ción y control. 

Una gran r iqueza 
despreciada. 

Juan José Aja Aja, na
turalista dedicado al estu
dio de la marisma de San-
toña, describe así la im
portancia de las maris
mas. «Son un ecosistema 
muy particular ya que 
convergen en él dos tipos 
de aguas, las dulces que 
aportan los ríos y las sala
das del mar. Esta mezcla 
de aguas es la que confiére 
a las marismas su alto 
grado de productividad 
biológica. Es esta riqueza 
que presenta la marisma 
la razón por la que muchas 
especies de peces, almejas 
y aves encuentran en ella 
un hábitat adecuado. En 
particular y además de lo 
anterio, Santoña es una de 
las zonas migratorias de 
aves más importantes de 
la península Ibérica, si
tuándose en el año 81 en el 
puesto diecisiete y en el 82 
en el sexto con un censo de 
aves cercano a las seis 
mil». La repercusión de la 
política de rellenos es más 
amplia de lo que a primera 
vista parece, la razón la 
expone así Santiago Gon
zález, biólogo. «La zona 
más rica de una marisma 
se sitúa en la llamada zona 
intermareal. Lógicamente 
todos los rellenos que hace 
el hombre se producen en 
esta zona. Allí desovan 
cantidad de especies, sirve 
de cabijo a los peces y se 
desarrolla una gran ri
queza de algas. Los relle
nos al realizarse en esta 
zona destruyen el lugar 
(Pasa a la pág. siguiente) 
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(Viene de la pág. anterior) 
más importante del econ-
sistema de las marismas». 

Sin embargo, no son só
lo los rellenos los causan
tes de la cada vez más rá
pida degradación de las 
marismas de Santoña. de 
nuevo Santiago González 
expone un tétrico pano
rama de la situación de to
do el estuario. «En los 
alrededores de las maris
mas de Santoña todo un 
conjunto de industrias 
conserveras están vertien
do sin ningún tipo de de
puración grandes cantida
des de materia orgánica lo 
cual impide la natural oxi
genación del estuario, 
constituyendo esto una 
lenta pena de muerte. A 
esto debemos añadir la 
contaminación química y 
humana, el furtivismo, él 
marisqueo salvaje...». 

El absurdo de luchar 
contra la geografía 

En la actual Corpora
ción santoñesa existe una 
indudable sensibilidad ha
cia el tema de las maris
mas. Tomás Redondo ha 
iniciado una llamada tan
to a organismos públicos 
como privados para la ela
boración de un estudio 
que permita la explota
ción racional de la verda
dera riqueza de la zona: 
las marismas. Así para es
ta semana está prevista 
una reunión entre los 
representantes de los prin
cipales municipios ribere
ños y expertos biólogos 
miembros del Instituto. 

Una primera propuesta se
rá dirigida al Instituto 
Oceanográfico de Santan
der: la creación de expe
riencias pilotos en torno a 
la cría de algas, moluscos, 
etc. 

Juan José Aja Aja, na
turalista, comenta las po
sibilidades de explotación 
racional de una riqueza 
única: «Una normativa 
que regulase la explota
ción de los bancos de al
mejas, navajas y otras es
pecies aportaría unos be
neficios económicos sin 
punto de comparación, 
por ejemplo, con la trans
formación en praderías de 
terrenos de marismas. Sin 
hablar de los beneficios 
culturales, educativos o 
de recreo que una ade
cuada protección traería 
consigo». Para ello, San
tiago González propone 
las siguientes medidas: 
«paralización total de los 
rellenos, depuración y ade
cuado tratamiento de los 
vertidos humanos e in
dustriales y declaración 
de las marismas como es
tación biológica que per
mitiese al mismo tiempo 
la protección de la flora y 
de la faUna y la explota
ción racional de unos re
cursos que significaría pa
ra los Ayuntamiento ribe
reños no sólo una expan
sión económica importan
te sino también que, ade
cuándose a su verdadero 
medio geográfico, el pan 
para hoy no conlleve el 
hambre de mañana». 

RAMON QU. 

La vida secreta de las marismas 
El orden natural en una marisma se rige por el 

simple flujo/reflujo de las mareas. Tan antiguo como 
la luna, que tira del mar cada seis horas, antes de que 
las horas existieran. La alteración de ese orden, o de
sorden según se mire, se ha producido en menos de 
un par de décadas y su culpable ha sido y sigue sien
do el homo sapiens, el más grande depredador que ha 
conocido la naturaleza. Para ello sólo ha bastado con 
esquilmar sus recursos e ir comiendo terreno a la ma
risma a base de murallones, rellenos y compartimen
tos estancos a los que resulta imposible que llegue la-
marea. El «inteligente» resultado es unos cuantos 
metros cuadrados más, susceptibles de ser urbaniza
dos por depredadores de fin de semana o industriales 
de reconversión que enlatarán almejas putrefactas o 
anchoas famélicas porque es ahí, precisamente, o de 
ahí de donde estos animales pueden crecer y multipli
carse. 

La marisma es una auténtica orgía de vida. En 
ella se funden el mar y la tierra, la arena y el lodo, el 
limo y la hierba, creando unas condiciones extraordi
narias para que miles de especies convivan y sirvan 
de alimento a otras, ya sean terrestres o marítimas. 
El ecosistema desarrollado es siempre único y de él 
se benefician desde aves a peces, constituyendo un 
importante y fundamental eslabón de traspaso de vi
da entre el medio líquido y el sólido. Su importancia 
ecológica es indiscutible. Su importancia económica, 
disputable. 

Siento contrariar a la industria hostelera de San-
toña, pero nunca aceptaría una ración de almejas 
después de haber recorrido los alrededores de la villa 
rellenos de basura, por no decir mierda. Por si fuera 
poco, el daño causado por las filtraciones de residuos 
orgánicos, la almeja y otros moluscos se siguen 
pillando en épocas de veda ante la indiferencia con
sentidora de quien debiera proteger una fuente de r i 
queza esquilmada día a día. Riqueza que es robada o 
destruida sin apenas beneficio para nadie. Mucho 

menos para las especies que depende del alimento 
que proporciona la marisma y que, unidas en una ca
dena, revierte en últimos eslabones en la pesca de la 
que depende buena parte de la economía de esta y 
otras villas marineras. Por si fuera poco, gran canti
dad de aves migratorias que utilizan esta marisma 
como escala de avituallamiento son abatidas furtiva
mente todos los años, pese a la prohibición de caza 
decretada por ICONA en el año 77. Prohibición de 
ninguna manera efectiva puesto que la vigilancia en 
este sentido es prácticamente nula. 

La marisma de Santoña es uno de los ecosiste
mas acuáticos más importantes de España y, por su
puesto, de Europa. Naturalistas de todo el mundo 
vienen estudiando sistemáticamente este entorno 
natural y parajes de este estilo están siendo 
incluidos, cada vez con mayor frecuencia, en las ru
tas turísticas europeas. Como ejemplo podríamos ci
tar los Picos de Europa, incluidos en las guías 
turísticas inglesas como paraje natural digno de ser 
visitado y admirado. Es más, una naturalista inglesa 
—mientras los biólogos españoles engordan las cifras 
de parados— permanece casi constantemente en los 
Picos de Europa y orienta a sus compatriotas sobre 
las excelencias de nuestro territorio. 

No se trata ya de imitar comportamientos —que, 
sin duda, incrementan y enriquecen nuestra propia 
cultura— sino de aprovechar la riqueza que actual
mente se despilfarra en nombre de la ignorancia y 
conservar la belleza de una tierra que es de nadie, es 
decir, de todos. Las posibilidades económicas de una 
explotación racional de la marisma son inmensas. Se 
trata, pues, de que la vida en la marisma siga conser
vando sus secretos aunque sea reconocida por el va
lor que posee. Hoy por hoy es la única alternativa pa
ra que pueda ser respetada. 

G. P. 

M U T U A M O N T A i E S A U E S E G U R O S C E L E B R O E L 

J U E V E S , 3 0 B E J U N I O , S U A S A M B L E A B E N E R A L 

ES LA NUMERO 77 DESDE SU FUNDACION EN 1905 
El Director General, Sr. Fernández Fuentes, 
facilitó una serie de cifras es tadís t icas : 

* Los excedentes^ueron de 21 ,4 millones de 
pesetas después de consti tución de reser
vas y dotación para impuestos. 

* El incremento de primas fue del 16,5 % 
superior al índice de coste de vida y por 
encima de la media del sector asegurador. 

* Las reservas técnicas legales son de 232 
millones de pesetas. 

* Las reservas patrimoniales ascienden a 
1 87 millones de pesetas. 

* Los fondos sociales son de 419 millones 
de pesetas, lo que representa sobre el año 
anterior un incremento del 1 8 % y supo
nen el 138 % de las primas emitidas en el 
ejercicio. 

* La inversión en inmuebles es de 115 millo
nes de pesetas con un 1 7 % de incremen
to respecto al ejercicio anterior. 

* Los siniestros de 1982 representaron 198 
millones de pesetas. El porcentaje sobre 
primas es análogo al de 1 9 8 1 . 

Mutua Montañesa de Seguros agra
dece sinceramente a todos sus emplea
dos y mutualistas la cúnñanza y cola
boración que le vienen prestando. 

El Sr. García-Nuevo, que presidió la Asamblea General Ordinaria, comen tó 
el Real Decreto de 15-10-1982 sobre margen de solvencia y fondo de 
garantía mínima, medidas que representan una mayor protección para los 
asegurados. 

Mutua Montañesa de Seguros, que ya venía actuando con este criterio, 
se propone, sin embargo, como objetivo esencial, fortalecer sus reservas y 
perfeccionar el servicio a sus mutualistas. 

Mutua Montañesa de Seguros, además de empezar a trabajar en los nuevos 
Ramos de Ingeniería (Construcción, Maquinaria, Montaje y Equipos Electrónicos), 
tiene una especial preocupación por el Seguro de Vida, pensando en la necesidad 
actual de las pensiones de jubilación.' 

Su nueva modalidad «Z x U» ofrece diversas combinaciones de Seguros de 
Vida y Ahorro con varias fórmulas de pensiones. 

Tiene preparado también su propio sistema de Fondo de Pensiones, para 
cuando la legislación permita operar en este campo a las entidades privadas. 

Ingresos técnicos. . . . 333.954.834 
Fondos Sociales 41 9.253.964 
Reservas Patrimoniales. 1 87.1 61.296 
Reservas técnicas 232.092.668 
Resultado del ejercicio.. 21.31 7.968 

NUEVOS RAMOS 
• TODO RIESGO 

DE CONSTRUCCION 
• AVERIA DE 

MAQUINARIA 
• MONTAJE 
• EQUIPOS 

ELECTRONICOS 

Mutua Montañesa de Seguros 

Medalla de Oro al Mér i to en el Seguro 
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Con una programación envidiable, en lo musical, se presentó el programa 

XXXII Festival Internacional de Santander: 
Polémicas y recortes económicos 

El pasado viernes, en el llamado salón azul del Ayuntamiento de Santander, 
se hizo la presentación oficial del programa de la trigesimosegunda edición del Festi
val Internacional de Santander. Programa que por una vez en su historia se conocía 
ya desde los últimos días de la anterior edición en sus líneas generales. Lo que 
ocurría el pasado viernes es que los informadores íbamos a conocer de primera mano 
toda la problemática surgida en los últimos meses, casi diríamos que en las últimas 
semanas, todo ello relacionado con el presupuesto que, en un principio, era de ciento 
doce millones, y que después de sucesivas reuniones se ha quedado en la barrera de 
los cíen, un poco más que el año pasado. 

En la rueda de prensa estaban pre
sentes, el alcalde Juan Hormaechea: el 
consejero de Cultura del Gobierno de 
Cantabria, Ramón Teja, y, por supues
to, José Luis Ocejo, que fue analizando 
punto por punto el programa y sopor
tando estoicamente algunas veladas 
acusaciones como la de que todo lo 
bueno, regular o malo de esta edición es 
única responsabilidad del director, ya 
que el Comité artístico no ha funciona
do, amén de otras cosas de tipo económi
co. 

Hormaechea; «Hay que terminar 
con la administración' 

paralela» 
Ante la pregunta de cómo valoraba 

el Patronato la gestión de José Luis Oce
jo, tomó en primer lugar la palabra Juan 
Hormaechea diciendo que había que ter
minar, dados los malos momentos eco
nómicos por los que pasamos, con la ad
ministración paralela del Festival (en 
principio, sólo formada por un director, 
un gerente y un ordenanza y algunas 
personas dedicadas a las relaciones 
públicas en la época de la manifestación) 
y que de ella se hacen cargo los funciona
rios de la Diputación y el Ayuntamiento. 

Por nuestra parte, opinamos que el 
Festival ha de ser una administración 
propia y no llevada por unos funciona
rios que no le puedan dedicar exclusivi
dad. 

Por otro lado, pretende el alcalde, y 

esto pudiera ser positivo, que el Ministe
rio de Cultura ceda, bien desinteresada
mente o previo pago, las instalaciones 
de la Plaza Porticada, pues sólo la veni
da de operarios de Madrid ya supone el 
contar por millones. Lo que ya no sería 
tan positivo en esa idea del alcalde es el 
mantener el «armatoste», si es posible, 
hasta en invierno. Tanto estética como 
funcionalmente es un desatino. Aparte 
de que no haría muy felices a todos los 
organismos instalados en la Plaza Porti
cada. Por esta razón surgió el tema del 
Teatro de Festivales, por lo que apro
vechó la primera autoridad municipal 
para decir que si la Diputación y el orga
nismo competente del Estado hubieran 
tomado interés hace tiempo, la empresa 
«Dragados y Construcciones» se había 
comprometido a tener hecha la cimenta
ción por un precio más reducido de lo 
que costara ahora. 

Por su parte, el consejero de Cultura, 
señor Teja, dijo que la responsabilidad 
artística era patrimonio de la dirección, 
pero que la parte administrativa era res
ponsabilidad de los organismos subven-
cionadores y que de tomarse así la cues
tión, se evitarían muchos trastornos de 
última hora. 

El ciclo musical supera 
a la programación de otros 
Festivales Internacionales 

José Luis Ocejo sólo intervino para 

comentar la programación de la trigesi
mosegunda edición del Festival que us
tedes ya conocen a través de todos los 
medios informativos Por esta razón, no
sotros vamos a intentar hacer un pe
queño análisis. El ciclo musical y, sobre 
todo, el denominado el sinfónico - coral, 
supera a muchos de los Festivales perte
necientes a la Asociación Europea, tal es 
así que ya se tiene anunciada visitas de 
aficionados del extranjero y nacionales, 
concretamente de Euskadi y de Astu
rias para alguna sesión se fletarán auto
buses. 

En este ciclo participarán la Orques
ta y Coros Nacionales, la Sinfónica NRD 
de Hamburgo, la Orquesta y Coros «The 
Academy of Saint Martin in the Fileds», 
la Orquesta de la RTV soviética e «II 
Music», que serán conducidas por batu
tas tan prestigiosas como Jesús López 
Cobos, Lazlo Heltay, Vladimir Fedo-
seiev, que, con la Orquesta soviética, 
estrenará la Sinfonía del compositor 
castreño Dúo Vital y Rafael Fruhbeck 
de Burgos, que volverá a interpretar en 
el memorial Cari Orff, recientemente de
saparecido, «Carmina Burana», pieza 
con la que se dio a conocer hace muchos 
años en la Plaza Porticada. No podemos 
dejar de destacar el recital de Mont
serrat Caballé, acompañada al piano por 
Miguel Zanetti. 

El ciclo de ballet y teatro baja 
muchos enteros, a pesar de que Antonio 
Gades estrenará en España su «Car
men», versión para escenario, pero 
quizás porque han pasado por la Plaza 
Porticada auténticas cumbres, resulta 
difícil convencer con otras agrupaciones 
que sin quitarles su gran mérito, no lle
gan a la super altura de otros elencos 
que nos han visitado. 

La Semana de Opera 
y el primer Festival de Jazz, 

a intentar coger categoría 

Varios homenajes a grandes compo
sitores de los que se celebra efemérides 
este año. La Semana de Cine Musical y 
Coreográfico, que ya está tomando una 
gran resonancia, y dos nuevos certáme
nes, uno organizado por el Ayuntamien
to, las Jornadas de Opera y Zarzuela, cu
yo presupuesto es de ocho millones de 
pesetas y para la que se intenta traer al
guna figura. 

Y el primer Festival de Jazz, que ha 
organizado por su cuenta el Gobierno de 
Cantabria, y que con el tiempo y una 
buena gestión podría ponerse en unos 
años a la altura, al menos, del de San Se
bastián. 

Para esta manifestación que em
pieza ahora, sólo hace falta imaginación 
y contactos, por supuesto, que dinero 
también, pero siempre menos que para 
montar un ciclo de ópera para el que se 
necesitaría una orquesta, un coro titular 
y la contratación de figuras de relieve. 

En suma, en la trigesimosegunda 
edición del Festival Internacional de 
Santander pasará a la historia como una 
extraordinaria edición en cuanto al re
parto de actuaciones, sobre todo musi
cales, pero también por las profundas di
sensiones en su seno patronal. Pensa
mos que es necesario poner soluciones, 
al grave problema económico, pero no 
cargarle toda la problemática a José 
Luis Ocejo, que tendrá sus defectos co
mo todos, pero que tiene la defensa de 
unas ediciones cuyas programaciones 
pueden ser comparadas con otras pasa
das. 

VISOR 

Y a sólo subsisten tres galerías de arte privadas en Santander 

"Trazos 2" se despidió acusando de 
competencia desleal a las salas públicas 

La Galería de Arte «Trazos 2» cerró sus puertas ha
ce escasos días, al parecer, para siempre. La cultura de 
Santander pierde una nueva sala donde los aficionados 
a las Artes Plásticas podían contemplar y eventualmen-
te adquirir muestras de las firmas más prestigiosas del 
mundo de la pintura y escultura, aunque esta faceta me
nos frecuente. Fundada en el año 1974 por el promotor 

El motivo ha sido el no 
poder soportar por más 
tiempo gastos que no 
tenían compensación. Y, 
al decir de su promotor, 
Manuel Pérez, la compe
tencia desleal de tanta sa
la de exposiciones públi
cas como ha proliferado. 
Hay que decir, por otra 
parte, que no hace mucho 
tiempo existían en San
tander no menos de once 

SI QUIERE CONOCER 
LA TIERRA QUE PISA 
Lea el cásico de Historia 
Contemporánea, citado hoy 
en tesis doctorales Universi
tarias. 
L A S S A N G R I E N T A S 

CINCO R O S A S 
Del Dr. De la Mora Villar, o 
el «best-seller» del mismo 
autor, 

C A N T A B R I A 
H I S T O R I C A 

De venta en kioscos y 
librerías, o Distribuciones 
R.E.D.U. 

galerías privadas, y ahora 
quedan más que tres; 
«Sur», «Dintel» y «Rúa». 

«Trazos 2» tuvo dos 
épocas diferenciadas. Des
de su fundación en 1974, 
hasta que, tras un parén
tesis de dos años de silen-
cioo, volvió a abrir en julio 
de 1981. E l promotor Ma
nuel Pérez se conjuró por 
dos años a ver qué pasaba. 
Contaba con el renombre 
logrado en sendos concier
tos de Arte, «Arco 82» y 
«Arco 83», en Madrid, 
donde se estuvo codeando, 
como única Galería repre
sentante de Cantabria, 
con las poderosas «Juana 
Mordó», «Sala Gaspar», 
etc. 

Los artistas presenta
dos en esas ocasiones eran 
Esteban de la Foz y el es
cultor Jorge Abbott, y en 
la ú l t i m a muest ra , 
Joaquín Martínez Cano y 
el escultor bilbaíno José 
Luis Pequeño. 

Cuando v o l v i ó de 
Madrid después de haber 
sido representante de esta 

Manuel Pérez Sánchez y el hoy director del Centro Mé
dico, doctor César Llamazares, «Trazos 2» deja atrás 
una trayectoria de buenas muestras y en ocasiones sus 
paredes albergaron las mejores firmas posibles; Manolo 
Millares, Picasso, Modesto Cuixart, Bacon, Mur, Guino-
vart y otros muchos consagrados. Multitud de intere
santes colectivas locales o foráneas. 

tierra, únicamente salió a 
recibirles, promotor y ar
tista, el silencio. Y si el 
motivo económico ha sido 
definitivo para echar el 
cierre como antes lo hi
cieron «Mouro», «Piquío», 
« B e s a y a » , « N a v e d o » , 
«Aes», «Artis 2», «Veláz-
quez»... también ha conta
do la desesperanza de 
constatar cómo pasaban 
los días y muy poca gente 
se acercaba a las sucesi
vas exposiciones. 

En el mes de mayo 
había una de Modesto Cu-
xiart y en todo el mes 
fueron a verla alrededor 
de cuarenta personás. An
tes pasó desapercibida 
otra del gran Manolo Mi-
ralles. Y así sucesivamen
te, mientras la compañía 
eléctrica pasaba las factu
ras de la luz y los caseros 
la renta del local. 

El mismo día 2 de mayo 
pasado recibía el promo
tor una carta ofreciéndole 
el expo itinerante de Xa
vier Cugart, garantizando 
la presencia del personaje 

en Santander durante dos 
días mínimo. No puede ser 
posible porque la sala 
tiene en estos casos que 
hacer frente a unos gastos 
desmesurados. 

La Galería «Trazos 2» 
se despide del público que 
ha ido asiduamente y del 
que no se ha dignado ir, 
más numerosos por 
desgracia, por una cierta 
desensibilización latente 
hacia el Arte Plástico en 
Santander, con una 
muestra de seis pintores 
noveles; Cabria, Cagigas, 
Ezquerra, Nabauer, Pera
les y Reberdito. Unos 
paisajes urbanos de esta 
ciudad tan codiciada por 
parámetros mentales ru
rales de postal. Edificios 
esquemáticos en carne vi
va con vigorosos trazos 
del esqueleto estructural y 
manchas de color 
azulblancas, con dos des
tacamentos diferentes 
plasmados por una parte 
en unas brumas y luces de 
la bahía, y también por 

tres muestras de un pop 
urbanista. 

Muy poco personal se 
ha dignado acudir a ver 
cosas de unos jóvenes pin
tores que probablemente 
algún día sean nombres 
que suenen. 

Competencia de las 
salas públicas 

subvenvionadas 

Con tristeza en el áni
mo, el promotor y gran afi
cionado a la pintura Ma
nuel P é r e z S á n c h e z 
desgranaba a HOJA DEL 
LUNES la sucesión de 
causas que han motivado 
el cierre, según él, para 
siempre jamás. 

El seguirá en el mundo 
del Arte, pero ya sin el 
lastre oneroso de una sala 
que ocasiona gastos irre-
cuparables. Decía que le 
parece estupendo que sur
jan las galerías estatales, 
pero que tendrían que ju
gar otro terreno que las 
privadas. Estas últimas 
se ven obligadas a entrar 
en un circuito comercial 
que ya luego es más o me-
nos honesto s e g ú n 
quienes las dirigen. En to
do caso es el público el que 

discierne si la altura de 
miras es la adecuada o no. 

En ese mundillo rápida
mente se nota quién tiene 
criterios exclusivos de di
nero y quién realiza un 
equilibrio entre la calidad 
de las firmas y la necesi
dad de vender para subsis
tir. Renta de local, luz, ca
tálogos, y, eventualmente, 
empleados, son gastos que 
resulta previos enjugar y 
no siempre ha venido sien
do fácil, sino todo lo 
contrarío, desde que pasa
ran aquellos felices años 
del «boom» de la pintura. 
A ello se añadiría, según 
Manuel Pérez, de «Trazos 
2», el que galerías públi
cas subvencionadas a car
go de los impuestos de to
dos se dedican habitual-
mente a exponer pintura 
que normalmente pulula 
por circuitos privados. 

Tal es el caso de la sala 
«María Blanchard», salas 
de Cajas de Ahorros, Tu
rismo, Municipal, etc. 

A su decir, estos sitios 
tendrían que dedicarse a 
promover pintura joven o 
a hacer antologías de ma
estros consagrados, Pero, 
en cualquier caso, nunca a 
realizar funciones de 
compra - venta puesto que 
juegan con la ventaja de 
no arriesgar ir a la ruina 
económica por los gastos. 
Las salas públicas no 
tienen que entrar en' 
critrerios lucrativos. Otra 
cosa es que los artistas 
vendan fuera del recinto al 
amparo de la presencia en 
el mismo de su obra. 

P. IB . 

I 
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Caroca, con "Un bombón, un bombín y un bastón", abre hoy la campaña teatral Talía 83 

I n a u g u r a c i ó n d e l C o l i s e u m c o m o t e a t r o , 

después de 30 años de paréntesis 
Esta tarde se inaugura la campaña teatral «Talia 

83» con el rescate de uno de los mejores teatros del 
país, el Coliseum, que, desde ahora hace treinta años, 
estaba dedicado exclusivamente a la proyección de 
películas. Su apertura ha sido encargada a un grupo 
teatral cántabro, que ya ha dado muestras de su 
buen hacer y de un trabajo constante y serio; nos re
ferimos a "Caroca», que hoy pone en escena <«Un 
bombín, un bombón y un bastón», de Guillermo Gen-
tille, en adaptación de Isaac Cuende. 

De ésta manera, ade
más, «Caroca» da co
mienzo a una gira 
programada por la 
empresa «Marsal», que 
les llevará por todo el 
Norte compitiendo en la 
programación del verano 
con las mejores 
compañías del país. 

«Un bombín, un bom
bón y un bastón» es un 
espectáculo muy diverti
do en el que Guillermo 
Gentile, que domina el 
arte teatral en todas sus 
facetas, le da un ritmo 
muy movido, cargado de 
aliciente y sorpresas; de 
una simple historia de 
amor, mezcla el enredo 
vodevilesco con lo esper-
péntico y un cierto tono 
de comedia musical que 
le ha imprimido «Caro
ca», por cierto acertada
mente convierten a este 
espectáculo algo entrete
nido con tendencia a lo 
sarcástico. 

Como dato para la his

toria, los intérpretes que 
ocuparán el escenario del 
Coliseum después de 
treinta años sin que na
die lo hiciera serán Belén 
Conde, Fernando Madra-
zo, R o m á n Calleja, 
María Incera, Joaquín 
Astorga y Javier Zurita. 

Por tanto, es hoy una 
fecha señalada para ios 
aficionados al teatro den 
Cantabria; se rescata 
uno de los teatros que 
tuvieron fama en todo el 
país por su perfecta 
acústica. 

A continuación, la 
Compañía de Zori y San
tos presentará la come
dia de Dionisio Ramos, 
«Dos granujas en apu
ros», acompañando en el 
reparto a estos vetera
nos de la comedia ligera 
Tañía Ballester y Esther 
Gala. 

«La Trinca» abre la 
campaña en el 

Cinema 
Llegamos ai día 22 del 

«La hora de Aghata Christie» y «Cribb» y un nuevo in-
implacable: Cribb 

presente mes de julio en María Duval, la herma-
que se abrirá la campaña 
en el Teatro Cinema, con 
el espectáculo de «La 
Trinca», «Quesquesé?, se 
merdé», en el que las 
canciones de este famoso 
conjunto catalán se com
paginan con una 
coreografía con acen
tuado sent ido 
humorístico, pero no ap
ta para irreconciliables. 

El humorista Andrés 
Pajares, que vuelve a la_ 
revista, ocupará este es
cenario a partir del día 
27, en un espectáculo 
que él titula «Pajares y 
sus amigos», y el reparto 
como primera vedette, 

na dé doña Norma, a 
quien sigue los pasos, al 
menos en lo corpóreo. 

A r t u r o F e r n á n d e z , 
que tiene la esperanza de 
que haga un verano ca
luroso, puesto que des-
pelotarse en estos te
atros del Norte puede 
ser peligroso... y ya no 
son años; don Arturo 
viene secundado por Vic
toria Vera y Paula Mar-
tel, presentando «La chi
ca del asiento de atrás». 

El día 2 de agosto, 
Raphael vuelve a presen
tarse nuevamente en 
Santander en dos recita

les que dará en el Coli
seum, En los primeros 
días de agosto tendre
mos en el Gran Cinema y 
en el Coliseum dos repo
siciones, «Yo me bajo en 
la próxima, ¿y usted?», 
de Marsillac, y «Los 
marqueses Matute», por 
la Compañía de Quique 
Camoiras, respectiva
mente. Manolo de Vega, 
Beatriz de Carvajal, Bi
gote Arrocet y Lusón y 
Codeso pretenden traer
nos la risa al Cinema. 

A partir de agosto, 
teatro de altura 

A partir de la primera 
decena de agosto, tanto 
el Coliseum como el Ci
nema programarán te
atro de altura. De esta 
manera podremos ver en 
el Coliseum «Juana del 
amor hermoso», por la 
Compañía de nuestro 
paisano Juanjo Seoane, 
que encabeza Lola 
Herrera, y el Teatro de 
Buenos Ai res , con 
«Matrimonio a cuatro 
asaltos», y en el Gran Ci
nema, «El cementerio de 
los pájaros», de Antonio 
Gala; «Casa de muñe
cas», de Ibsen, y «Aquí 
no paga nadie», de Darío 
Fo. 

«El d i l u v i o que 
viene», el gran espectcu-
lo de los Hermanos Riba, 
es posible que esté du
rante diez días en el Coli
seum, para lo que se 
tendrá que cerrar la sala 
dos días antes para reali
zar el montaje que traerá 
a escena más de treinta 
personajes. Los repre
sentantes de Castilla 
han dado el visto bueno 
al escenario, por tanto es 
casi seguro que podamos 
ver este espectáculo que 
durante tres años estuvo 
con gran é x i t o en 
Madrid. 

Completa la campaña 
«Talía 83» el teatro de di-
vertimento. De esta ma
nera p a s a r á n por 
nuestros escenarios 
«Las tormentas no vuel
ven», de Santiago Mon
eada, que pondrá en es
cena la compañía de Je
sús Puente, en la que es
tá integrado nuestro 
paisano Rafael Ramos 
de Castro. 

Y, ¡cómo no!, por deci
mosexta vez veremos 
«Enseñar a un sinver
güenza», de Alfonso Pa
so, y a su intérprete de 
toda la vida, Pepe Rubio. 

En suma, una campa
ña teatral la del 83 en la 
que se verá en líneas ge
nerales buen teatro, con 
la novedad de que San
tander contará con dos 
salas, que muy bien pu
dieran ser tres si el 
empresario Vinuesa se 
decide a dar teatro en el 
Bahía Cinco. 

VISOR 

T e l e v i s i ó n ; M a ñ a n a , l a r e p o s i c i ó n de u n 
g r a n é x i t o ; « F o r t u n a t a y J a c i n t a » 

««La hora de Agatlia 
Christie» y ««Cribb»; Para 
pasar el vera no con el 
alma en vilo 

La programación veraniega de RTVE entra esta se
mana de Heno en el televisor, que se anima considerable
mente con la llegada de varias-novedades. Para empe
zar, tendremos dos importantes estrenos británicos 
—«La hora de Aghata Christie» y «Cribb» y un nuevo in
formativo en la Segunda Cadena;: «Terraza de verano». 
Además, nos vuelven a visitar tres antiguas series; 
«Fortunata y Jacinta», «Tauromaquia» y «La magia de 
la danza». Conozcamos más detalladamente algunos de 
estos títulos: 

1 

La sobremesa de hoy se 
presenta más prometedo
ra que de costumbre con 
una serie con la que pro
bablemente será difícil 
conciliar la cabezada vera
niega. Se trata de «La ho
ra de Agatha Christie», 
una producción de la 
«Thames Televisión» que 
consta de diez episodios, 
basados en otros tantos 
relatos cortos de la escri
tora inglesa. Historias lle
nas de romanticismo, 
miedos ocultos y miste
riosos y ambientadas en 
los años 20 y 30. En una 
armósfera que combina la 
tensión y la intriga con 
pinceladas de chispeante 
comedia, Agatha Christie 
nos presenta a señoras 
que alternan con coroneles 
retirados y doctores de 
Harley Street, a jóvenes 
impecables que bailan con 
sofisticadas señoritas en 
elegantes pubs, a pobres 
hijas de vicarios converti
das en intérpretes detecti
ves... Siempre con extra
ños sucesos como telón c 
fondo. 

Llega un detective 
implacable; Cribb 

Estreno estelar para el 
viernes por la noche con la 
llegada de «Cribb», serie 
británica que estará en 
pantalla durante catorce 
semanas y que tiene por 
personaje central al frío, 
imperturbable y tenaz de
tective Cribb, del Depar
tamento de Investigación 
Criminal. Un hombre con
siderado como el azote de 
los bajos fondos londinen
se y que a finales del pasa
do siglo recorría las calles 
de la ciudad persiguiendo 
el crimen. Los métodos de 
Cribb no fueron brillantes 
ni llamativos, su humor 
era más bien seco y su tác
tica fue la obstinación: de 
un modo u otro, siempre 
acababa con éxito su per
secución del delito. 

El actor Alan Dobie in
terpreta a Cribb, un perso
naje creado por el escritor 
Peter Lovesey. En el epi-
5odiQ de este viernes, el 

jtective se enfrenta al ca
so de una esposa que ase-

Ana Belén y Maribel Martín, dos entrañables personajes galdosianos. 

gura haber asesinado al 
ayudante de su marido, un 
famoso fotógrafo. Pero en 
la confesión de esta mujer 
hay aspectos extraños, de
talles que no acaban de en
cajar... 

«Fortunata y Jacinta»: 
El regreso de 

un éxito 
Benito Pérez Galdós re

vive mañana en la pe
queña pantalla —UHF— 
Con la emisión de una de 
sus más célebres novelas; 
«Fortuna y Jacinta». Una 
obra que RTVE ofrece 
ahora con carácter de re
posición, tres años des
pués de su estreno. 

En la dirección, un tra
bajo magistral de Mario 
Camus, y en el reparto, al
gunos de los mejores acto
res del panorama español, 
con interpretaciones inol
vidables a cargo de Ana 
Belén, Maribel Martín, 
Mario Pardo, Charo Ló
pez, María Luisa Ponte, 
Fernando Fernán Gómez 
y Francisco Rabal. 

También repite visita 
en UHF otra serie de pro
ducción propia, «Tauro
maquia», que el viernes 
vuelve a reiniciar su anda
dura con aquel primer 
capítulo, de espectacular 
belleza; «El toro de lidia». 

Por último, y como ter

cera reposición de la sema
na, la de «La magia de la 
danza» —el sábado en la 
Primera Cadena—, cpn la 
bailarina Margot Fonteyn 
como presentadora de un 
exhaustivo recorrido por 
el mundo de la danza pasa
do y actual. 

Ingrid Bergman, entre 
dos amores 

El melodrama de esta 
noche, en UHF, «No me 

digas adiós», tiene por 
protagonistas a Ingrid 
Bergman, Anthony Per-
kins e Ivés Montand. Tres 
seres inmersos en un 
triángulo amoroso, bajo la 
batuta de Anatole Litvak, 
que realiza una brillantre 
adaptación cinematográfi
ca de la novela de 
Frangoise Sagan, «Aimez 
voüs Brahms?». 

Celos a malsalya el 
miércoles, dentro deí ciclo 
Cukor, con «Doble vida», 
espléndida película que le 
valió un Oscar a su prota
gonista masculino, Ro-
nald Colman, y al autor de 
la música, Miklos Rosza. 
La tragedia de un actor, 
cada yez más atormenta
do por su identificación 
con el «Otelo», de Shakes
peare, que interpreta cada 
noche en el teatro. 

El jueves. Imperio Ar
gentina es la «Tosca», de 
Puccini, bajo la dirección 
de Karl Koch, y el sábado, 
John Wayne se convierte 
en un eficaz policía norte
americano, «Brannigan», 
trabajando codo a codo 
con Scotland Yard en un 
complicado caso. 

C A L I M A 

FINANCIACION 10 AÑOS 
•«"^JfiíílSfi W l « ? z 
PISOS LLAVE 

L a rioDA 
a Buen Precio 

CONFECCIONES 

HERNANDEZ 
aza de la Esperanza, 2 - Calle Cádiz, 13 

Camilo Alonso Vega, 16 
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Entre paréntesis 

Alcoholemía 
negativa 

Uno sale de su domicilio urbano y transita por 
las aceras al albur. Portal, escaparate, bar, tienda, 
pub, calle, tienda, discoteca, bar, pub, supermercado, 
portal, portal, fachada, calle, bar, bar, bar, ultramari
nos, carnicería, pub, bar. En todos los bebederos 
siempre hay alguien y a partir de las horas laborales 
mucha gente. La clientela se reparte por zonas acota
das o se mezcla, según los barrios y/o los sitios de 
moda o de parroquia fija y cotidiana o esporádica. 

—Danos unos vinos, chaval —pide la cuadrilla de 
amigos de toda la vida. 

—Una cerveza con dos vasos, un gin tonic y un 
cubata de ron —solicita una juventud cualquiera en 
el abrevadero del pub de moda. 

Por las mañanas, a partir del mediodía, son unas 
calles las que son transitadas por la sed de la priva 
madrugata. Son los blancos, los vermuths, las cañas. 
E l personal va de barra en barra como en el juego de 
la oca. Encuentros. Risas, banalidades, onomatope-
yas. Ponnos otros vinos. Así todos los días, sobre to
do en la parte de calendario que no es verano. En el 
estío se varía un poco el programa a favor de la playa 
cuando el sol luce y hay que coger bronce narciso de 
buena apariencia. Los blancos y los bares matutinos 
son de doce a dos y media, tal vez tres de la tarde. 
Luego a comer. Más vino. 

El personal laboral de horario fragmentado tiene 
peor la cosa del blanco o el bitter. Su hora alcoholera 
suele manifestar su urgencia después de abandonar 
el tajo, a partir de las siete de la tarde. Aquí, en el cre
púsculo, hay coincidencia entre el personal ocioso, el 
laboral y el mediopensionista. Todos a sus calles 
estratégicas donde las compañías sirven de pretexto 
(no al revés) para la libación rítmica de líquidos en 
ocasiones de química esotérica pero que ponen a to
no. Cervezas, cubatas, güisquis, sucedáneos de vino, 
vino. Uno, otro, échanos otra ronda, ¿qué haría el 
mundo si no tuviera una barra donde apoyarse? Dad
me una barra e inundaré todos los hígados. Dadme 
tiempo monótono, tedio y botellas y dibujaré en to
das las caras el mapa de la uva. 

En el ritual del alterne crepuscular hay pausas y 
pautas. E l paréntesis del almuerzo no se perdona pe
ro la cena puede esperar quizá en el horno si la discu
sión sobre moda importante o divertido se prolonga 
en el bar con los colegas. Es un poco retrasar la hora 
de llegar a casa porque ya se sabe lo que se va a en
contrar. Material refractario. Rutina. Reproches. 
Cuentas. A las diez treinta de la noche entra el hora
rio cíclico de la moral. 

Las niñas dependientes, de merecer o con aspira
ciones a alianza conyugal vuelven a ponerse delante 
del televisor una vez tirados los zapatos de tacón en 
una esquina del dormitorio. Las no tan dependientes 
a lo mejor se demoran un tanto más por la complici
dad de los sitios entre las botellas y las sombras en 
horas que perder. Ellos siguen dándole al frasco. 
Hasta altas horas. Dependiendo de la resistencia del 
bolsillo y del nivel de absorción de las visceras más 
íntimas. 

Vivimos diariamente una cultura basada en la 
droga dura. Como tal y como todas es una cuestión 
de dosis. En la adecuada anima; si se sobrepasa into
xica y si se supera mata. La alcoholemia es algo tal 
normal como tener cortinas de plástico en el cuarto 
de baño. Es la alteración cotidiana de las cónductas 
perseguidas a fondo. Los agresivos. Los tirados. Los 
lloros. Las locuras, algunas aprovechables. Pero po
cas. Menos. Los dicursos farfullantes sin coherencia 
apenas. Los sentimentalismos etílicos. La mona sor
da. Todo ello deducido del salario del sudor y del 
miedo y traducido en la caja de los tabucos para que 
el ciclo siga. Ni siquiera es muchas veces, placer o de
sesperación. Si fuera así estaría justificado. Sería hu
mano, al menos. Es huida. Impotencia. Virilidad 
errónea. Evasión y derrota. Frustración de pata de 
gallo. Mierda. 

Y luego se mete uno en la chatarra marsupial en-
moquetada con volante y pedales y se autohipnotiza 
creyéndose el amo del mundo. Los errores nunca son 
nuestros, son siempre los otros los que se equivocan. 
Sobre todo si llevamos a bordo a alguien al que 
impresionar con nuestras cualidades de dominio de 
la situación. De piloto capaz de dominar la circuns
tancia. Cuanto más anónimos en la calle de la vida 
más héroes dentro de la nave con ruedas neumáticas. 
Y si a alguien al que por poco se atrepelló o al que 
apoyamos la tersa chapa de colores nos reprocha la 
impericia, salta como un resorte el orgullo de la infa
libilidad y la actitud agresiva. 

- ¿ Q u é te pasa? ¿QUE PASA CONTIGO? 
Bar. Escaparate. Tienda. Boutique. Cafetería. 

Bar. Bar. Pub. Discoteca. Bar. Bar. Portal. Bar. Bar. 
Bar... Cine. Bar. Librería. Bar. Pub. Pub. Pub. Coche. 

, Pero la sorpresa irónica salta cuando el consabido 
anuncio oficial de los lunes en pequeño recuadro de 
prensa: LAS PRUEBAS DE ALCOHOLEMIA 
H A N DADO NEGATIVO. 

Patxi IBARRONDO 

Del 14 al 23 de julio 

Siete estrenos en España y seis en Santander, 
en la I V Semana de Cine Musical 

Dentro de los espectáculos 
del FIS, se va a celebrar del 
14 al 23 de julio la cuarta edi
ción de la Semana de Cine 
Musical y Coreográfico que 
organiza el C. C. Kostka. Pa
ralelamente, en las mismas 
fechas, tendrá lugar la I I I Se
mana del Libro de Cine, la 
Primera Muestra Interna
cional de bandas sonoras de 
películas, y el Seminario 
sobre «Los géneros cinema
tográficos», este último en la 
UIMP. 

Siete estrenos en España, 
seis en Santander, una trein
tena de películas musicales, 
un concierto de bandas sono
ras a cargo de Joan Pineda, 
una retrospectiva sobre 
Miktós Rozsa, todas las nove
dades editoriales sobre cine 
publicadas en España, un 
millar de cintas y discos y 
otras actividades componen 
un programa atractivo y de 
mayor amplitud que en oca
siones precedentes. Miklos 
Rozsa, invitado al Festival, 
no estará por motivos de sa
lud. Si una colección de sus 
bandas sonoras, la mayoría 
inéditas en Eapala y diez de 
sus películas. 

La Semana de Cine Musi
cal cuenta para este año con 
cuatro escenarios diferentes. 
En el C. C. Kostka se proyec
tan en sesiones de 4,30. 7,30 
y 10,30, «Las cuatro 
plumas», «Siete novios para 
siete hermanos», «El ladrón 
de Bagdad», «El Cid», «Cas
canueces», «El viaje fantásti
co de Simbad», «Mogambo», 
«Fedora», «El ojo de la 
aguja», . «Dios salve a la 
reina», «Abba», «Los pasaje
ros del tiempo», «Golfus de 
Roma» , «De Mao a Mozart», 
«Providence», «La ley de la 
horca», «Carmen», «Un ame
ricano en París», «Recuerda», 
y «Gala». 

En el Atenéó, a las 6,30. 
tendrán lugar las proyec
ciones del ciclo dedicado a la 
ópera; «El buque fantasma», 
«Tanhauser», «Los maestros 
cantores de Nuremberg» (pri
mera y segunda parte), «Ca
nicas» y «Opera en el 
viñedo». 

En Las ijiaiaas, a xas (,áü, 
podrá verse «Rompecorazo-
nes», «El Cid», «Carmen» y 
«Lluvia de flores». Pon fin, en 
la Magdalena, a las 10,30, 
«Fedora», «Carmen», «Ana 
Karenina» y «Un americano 
en París». 

Los estrenos 
Varios estrenos en España 

y en Santander forman parte 
de la programación en la que 
suelen tener cabida filmes 
procedentes de países cuya 
exhibición es rara por estas 
latitudes. Este es el caso de 
«Lluvia de flores», del chino 
Yan Xueshu, o «Ana Kareni
na», de la realizadora soviéti
ca Margarita Pilikhina. Co
mo muy interesante se pre
senta el estreno de «Gala», 
filme canadiense en el que se 
recoge el espectáculo monta
do por el ballet y danza de 
aquel país en el teatro na
cional de Montreal. Y el «Cas
canueces», de Tchaikows-
ky, en dibujos animados. 
«Rompecorazones» es una 
película alemana sobre el 
«pop» y sus estrellas. «Dios 
salve a la reina», estreno en 
Santander, cuenta la historia 
por dentro de los Sex Pistols, 
el grupo madre de toda la ola 
punkie y sus múltiples deri
vaciones hacia el tecno. 

También con un estreno en 
Santander se inaugura la edi
ción de este año el día 15 de 
julio; «De Mao a Mozart» re
lata la incursión del famoso 
violinista 3' compositor Isaac 
Stern en China. Incursión 
que abarca otros terrenos 
además del musical. 

Los libros 
Todos los libros editados 

en España sobre cine entre 
1980 y 83 estarán en la I I I 
Semana del Libro de Cine, en 
el C. C. Kostka. Si bien la 
publicación en España sobre 
este tema es escasa, la 
muestra cuenta con aporta
ciones como la británica, con 
libros y partituras, y la en
ciclopedia de una importante 
editorial española, como las 
novedades más destacadas. 

Fotografías de unas 
noches de verano 

Contar, a no ser que sea con los dedos, es un ejercicio que 
resulta bastante aburrido. Por eso no sé bien cuántos fotogra
mas en forma de cuadro está exponiendo hasta fin de mes Jor
ge Fernández en una de las salas altas del Museo Municipal de 
Bellas Artes. Quedemos en que un número indeterminado de 
fotografías están colgadas con una sobrecarga de temas en 
blanco y negro a la izquierda según se entra y de color inclinán
dose hacia la retina del lado derecho de la sala. Según se 
entra en el receptáculo, un vídeo va desgranando explicaciones 
técnicas del interfecto expositor sobre cómo logró esa instan
tánea y la otra y la de más allá, aquella de la esquina. 

Jorge Fernández es un fotógrafo que, como tantos otros con 
menos inquietudes que él y también como los que las tienen 
equivalentes, tiene que dedicarse habitualmente a lo que sal
ga. Ello puede resentir y de hecho lo hace la economía de me
dios, por lo que no puede tirarse lujos a la hora de desechar 
diapositivas o metros de películas. 

El despilfarro es cosa de los consagrados o los ricos. De ahí 
que haya instantáneas, sobre todo en las fotos /color, que tal 
vez hubieran podido depurarse más: aunque en fotografía, co
mo en cualquier otra actividad artística, el «más» siempre está 
más allá. No sé, pero el conjunto da la sensación de una cierta 
escasez de material cuando se echa encima el día acordado pa
ra colgar. Una heterogeniedad, no sé si intencionada, en la te
mática. Rostros al natural en blanco y negro, logrados y fran
camente buena la composición del catálogo con el fauno Lind-
say Kemp doblado. 

En el ámbito del color, máscaras de un Edipo estival en el 
Festival en la pasada Porticada y también otras instantáneas 
al color de los focos de «Sueños de una noche de verano» de 
barroco atrezzo y disparado cromatismo. Al fotógrafo le 
quedaba fijar el momento y elegir la película adecuada a esa 
luz. Toda la exposición ss a pequeño formato. 

Foto: Hojas Cruzi p jp 

Escritores y crítico inten
tarán dentro del Seminario 
dedicado a «Los géneros cine
matográficos» «buscar una 
metodología de crítica 
cinematográfica, basada en 
la tradicional industrial del 
cine por géneros». 

Intevienen Manuel Mari
nero, Antonio Drove, José 
María Latorre, Fernando 
Trueba, Fernando Martínez 
Leite, Miguel Marías, José 

Luis Pérez de Arteaga y 
Enrique Bolado. 

Dicho Seminario, del 11 al 
15 de jubo, está completado 
por proyecciones; «Robín de 
los bosques», por el cine de 
aventuras; «La mujer pante
ra» y «Retorno al pasado», ci
ne negro: «El diablo dijo no», 
por la comedia, y «Pasión en 
los fuertes», dentro del wes-
tern. 

G. P. 

¡¡ATENCION, SANTANDER!! 
el TEATRO 

vuelve a representar su papel. 
De nuevo recuperado este legendario escenario 

teatral pero más joven que nunca 

I I H O Y ! ! (14 a ñ o s v 
menores 

TARDE: 8. NOCHE: 11 a c o m p a ñ a d o s 

¡ ¡ U N I C O D I A ! ! 
APERTURA DE TEMPORADA CON LA 

COMPAÑIA DE TEATRO 

QSR&QL 
u n b t m t t f n , u n tanmn 

de Guil lermo Gentile 

¡¡A PARTIR DEL MARTES (MAÑANA)!! 

¡|4 U N I C O S D I A S ! ! T A R D E : 8 
¡ M O C H E : 11 

EN 

¡¡DOS GRANUJAS 
EN APUROS!! 

DE DIONISIO RAMOS. (14 años y menores 
a c o m p a ñ a d o s ) . N O T A : S E DESPACHAN LO
CALIDADES PARA AMBAS COMPAÑIAS Y PA

RA LOS 5 UNICOS DIAS DE ACTUACIONES 
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Otro tema municipal que 

ha hecho correr mucha tinta 
y hará correr mucha más en 

f. el futuro, es el tema de los 
funcionarios expedientados. 
Los expedientes continúan 
adelante y también adelante 
la solidaridad de sus compa
ñeros que pretenden hacer 
una colecta para que los fun
cionarios expedientados si
gan percibiendo la misma 
cantidad mensual que cobra
ban antes de la sanción. 

Siguiendo con el tema, re
cojamos que la Unión Local 
de USO ha remitido a los me
dios de comunicación un co
municado en el que critica al 
grupo socialista en el Ayun
tamiento, pidiendo que se le
vanten los expedientes a los 
dos funcionarios castigados 
en favor de la libertad sindi
cal en el Ayuntamiento. 

Siguiendo con la actualidad 
local en forma cronológica, 
digamos que los vecinos de 
Inmobüiaria celebraron una 

t asamblea en la Asociación 
Rioindiana. Los principales 
problemas que les aquejan 
están relacionados con el trá
fico y la limpieza. Pretenden 

I • que el Ayuntamiento cambie 
el sentido de circulación de al
guna calle, y una comisión de 
esta Inmobiliaria visitará al 
alcalde con esas reivindica
ciones. Por cierto hoy mismo, 
si el tiempo no lo impide, será 
inaugurada en el Mortuorio, 
junto a las vías de FEVE, 
una bolera montañesa. 

Importantes acuerdos mu
nicipales se han producido en 
la última comisión de la per
manente. Se ha acordado 

Semana movida en la ciudad 
Nuestra crónica semanal torrelaveguense tiene que dejar 

constancia hoy de varias noticias de relieve relacionadas con 
la vida local. De esta vida torrelaveguense los temas munici
pales han sido los más repetidos. Es lógico que así sea, máxime 
cuando se trata de una Corporación Municipal que ha comen
zado a andar y al parecer con un ritmo acelerado. 

El tema Viérnoles volvió a la actualidad al comienzo de se-

conceder numerosas Ucencias 
de obras y se aprobó la dota
ción ' de mobiliario por un 
millón a unas nuevas depen
dencias municipales. Un 
nuevo horario para los fun
cionarios, de ocho de la maña
na a tres de la tarde. Se apro
bó también la creación de un 
aula de párvulos en Torres, 
se busca la mejor manera de 
terminar 'con el problema de 
la leche calostral. Se dio el 
visto bueno a la compra por 
importe de un millón de vál
vulas para ios depósitos re
guladores de agua en Sierra-
pando y La Llama, y a varias 
certificaciones de obras por 
un importe superior a los 13 
millones. 

Al margen de los temas 
municipales y mientras llega
ban los acuerdos de un Pleno 
celebrado oor la Corooración. 
se produjeron los hechos en la 
vida ciudadana de especial 
significado. En el terreno de
portivo, el fichaje de Venan
cio, como nuevo entrenador 
de la Real Sociedad Gimnás
tica y en el terreno ganadero, 
el reinicio de las ferias en el 
Mercado Nacional, después 
de dos meses de suspensión. 
En esta primera feria, entra-

G U I A M E D I C A 

R . C E Ñ A L 
HUESOS Y 

ARTICULACIONES 

4,30 a 6,30 - Hospital Cruz 
Roja - Torrelavega 

Solicite hora. Tel. 892600 

D r . A . P l a n e s 
OTORRINO

LARINGOLOGIA 
Cirugía de la sordera 

y del vértigo 
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R . M I L L A N 

L A S Q U E T T Y 
GINECOLOGO 

José M.a Pereda, 36-2° D 
Teléfonos; 897513 y 88272? 

D R . P E R E D A 
ENFERMEDADES 

DE LA PIEL 
Avenida Menéndez 

Pelayo, 4-3° G 
Teléfono 89 77 64 
Consulta: De4a7 

JAIME LOPEZ BONELL 
ESPECIALISTA 

Obstetricia y Ginecología 
Consultas: De4a6 
excepto sábados 

Se ruega solicitar dia y 
hora al teléfono 88-1.S-4Ó. 
.José Maria de Pereda, 49. 

F . S A N Z 
F. T R I G U E R O S 

NEUROCIRUGIA 
José María Pereda, 16, 

segundo izquierda 
Teléfono 89 72 61 
TORRELAVEGA 

CONSULTA; De 4,30 a 7 

JESUS VILIALBA DE IA TORRE 
GINECOLOGIA - PARTOS - ECOGRAFIA 

Jefe del Servicio del 
HOSPITAL CRUZ ROJA 

Soliciten hora: 89-26-00 

ron 2.437 ejemplares y se 
vendieron 2.177, es decir un 
91 por ciento. Los precios en 
general bastante buenos. 

Volviendo al tema deporti
vo, decir también que se ha 
conocido el. proyecto de la 
Alcaldía de construir esa 
ciudad deportiva de la que 
tanto se ha hablado. Iría en la 
loma de Sierrallana cerca de 
Ganzo y Dualez y contaría 
con campos de fútbol, tenis, 
baloncesto, etc., etc. La in
versión municipal no sería 
grande ya que el proyecto 
contempla locales y edifica
ciones para particulares, y al 
parecer ya existen conversa
ciones entre el Ayuntamiento 
y Sniace, propietaria de los 
terrenos. 

Visita de la delegada 
al «Zapatón» 

Otra noticia importante ha 
sido la visita de la delegada 
del Gobierno, Alicia Iza-
guirre, de las obras del 
Polígono del Zapatón. Vino 
acompañada por el director 
provincial del MOPU, Vicen
te Revílla y otros técnicos y 
fueron recibidos por conceja
les y representaciones de la 
ciudad. Los visitantes reali
zaron una inspección exhaus
tiva de las obras y de las do
taciones educativas, cultura
les y deportivas que tendrá el 
polígono. Hay ya 160 vivien
das terminadas y los precios 
—según tamaño— oscilan 
entre algo más de dos millo
nes y tres, con facilidades de 
pago. La delegada elogió la 
calidad de las mismas, su si
tuación y dotaciones, y habló 
de que probablemente' en 
agosto, podrían entregarse la 
mayoría de las 166. Por su 

mana, con unas manifestaciones de los vocales elegidos por la 
Corporación de Torrelavega, contra cuya decisión está parte 
del pueblo. Estos vocales que iban a entrevistarse con la dele
gada del Gobierno, han dicho estar al servicio de Viérnoles y 
han fijado como principales objetivos, el llevar la luz a las ca
sas del monte y mejorar el servicio del agua y respetar la deci
sión del pueblo en los temas principales a debatir en el futuro. 

con los incrementos sala
riales en algunos casos, ya 
que alegan que los niveles 
más bajos no se ven compen
sados como reglamenta el 
Gobierno, y que la Corpora
ción no ha negociado el £ema 
ni con el comité de personal 
elegido últimamente, ni con 
el anterior. En cuanto a las 
plusvalías, decir que después 
del acuerdo del Pleno, dismi
nuirán entre un 30 y un 60 
por ciento. Otro tema político 
ha sidq el de la elección del 
nuevo comité local del PCE, 
que tiene en Victoriano Fer
nández Iglesias su secretario 
general." 

Comenzó ayer la Expo-Venta 
de Ganado Frisón Selecto 

Volviendo a temas ganade
ros, digamos que ayer, do
mingo, comenzó en el Merca
do Nacional de Ganados, la 
Expo-Venta de Ganado Fri
són Selecto, en la que se dan 
cita más de 200 cabezas de 
una treintena de ganaderos. 
Está organizada por la Aso
ciación Regional de Criadores 
de Ganado Vacuno de Raza 
Frisona de Cantabria y tiene 
por objeto vender reses de ca
lidad y saneadas en una me
jora constante de la cabaña a 
nivel nacional. Ayer entró el 
ganado y .hoy será calificado 
por los jueces y mañana se 
subastará. 

Noticia deportiva de re-
heve también, ha sido la con-

Dr. Camilo de Blas 
ANGIOLOGIA 

CIRUGIA VASCULAR 
(arterías, linfático, vari
ces, úlceras varicosas, 
hemorroides e injertos) 

CORAZON Y PULMON 
Avda. Menéndez Pelayo 
Tel. 892241-Torrelavega 

A . G U T I E R R E Z 
Cirugía general 

José M? Pereda, 43-1.° D. 
Solicite hora. 
Tel. 883162 

Consulta de 4 a 7 

RAMON FERNANDEZ 
MEDICINA INTERNA 
Pulmones, Corazón, 

Digestivo 
José Mari? Pereaa, 20 

Manuel Teira 
MEDICO 

CORAZON Y NUTRICION 
Ruiz Tagle, 1-1° Ocha. 

Teléfono 89 16 50 

Enrique Piney 
REUMATOLOGIA 

Cf Julián Ceballos, 38, 2° A 
SOLICITEN HORA 
de 5,30 a 7,30 

Teléfono 881788 

E.G.B. - C.O.U. 
B.U.P. 

MAGISTERIO 

B E R R A Z U E T A 
Julián Ceballos, 37-7.° C 

Teléfono 89-21-89 

parte Vicente Revilla habló 
de la puesta en marcha de un 
nuevo Polígono en Torrelave
ga dada la gran demanda de 
esta clase de viviendas so
ciales, más de 2.000 solicitu
des, para lo cual el Ayunta
miento oficialmente debía so
licitar su creación, como así 
ha sucedido. 

Después de la Asociación 
de Vecinos de Ganzo - Dualez 
se entrevistará con el alcalde 
Manuel Rotella para recla
marle la solución de proble
mas pendientes relacionados 
con el agua, escolarización, 
obras, etc., manifestándose 
en contra también de las Jun
tas de Distrito y tras de la 
entrega de trofeos del aniver
sario de la A. C. F. Zapatón y 
que «la Buhardilla se procla
mara campeón del Trofeo de 
Fútbol Sala Mesón Cántabro 
llegaron los acuerdos del Ple
no extraordinario celebrado 
el jueves. Los más importan
tes fueron los siguientes: 
Nombramiento como fun
cionario eventual a Ana Re
yero, licenciada en Ciencias 
de la Información, al frente 
del gabinete de prensa; apro
bación de las retribuciones 
del personal; pasar a exposi
ción pública el avance de revi
sión del plan general; ofreci
miento al Ministerio corres
pondiente de la finca del Asi
lo, para ubicar en ella la esta
ción de autobuses; petición al 
MOPU la concesión de un 
polígono para viviendas so
ciales, y como tema esperado 
con más ansiedad por el ve
cindario se rebajaron los 
índices de plusvalías y la de
volución a los propietarios 
las cantidad cobradas de más 
con relación a estos índices. 
En este Pleno fue rechazada 
una moción comunista rela
cionada con el fondo de co
operación municipal. 

Suguiendo con los acuer
dos del Pleno, podemos aña
dir que los funcionarios muni
cipales no están contentos 

cesión de la medalla de bron
ce al mérito turístico al Club 
Cicloturista Cantabria, con
cesión otorgada por el mi
nistro de Transporte, Turis
mo y Comunicaciones con 
motivo de la reciente ono
mástica del Rey. Es la prime
ra medalla que recibe en Es
paña un club cicloturista. 

Dentro del mundo cultural 
hay que decir varias cosas. 
Felicitar al director de cine 
torrelaveguense Manolo Gu
tiérrez Aragón por ese gran 
premio italiano «Rene - Claire 
- David de Donatello» por su 
película «Demonios en el 
jardín», que el sábado recibió 
en Roma y recordar que en la 
Sala de Espi de Torrelavega 
expone el pintor expresionis
ta, López Serrón y en la del 
Banco de Bilbao, lo hace el 
gran acuarelista local, Beris-
tain. En la Caja de Ahorros, 
se clausuró la Exposición de 
la Escuela de Arte, que ha si
do muy visitada, clausura 
que contó con la destacada 
presencia de la delegada del 
Gobierno. 

Siguiendo con este 
capítulo, felicitar también a 
las Danzas de Taños por su 
triunfo en el Festival Inter
nacional de Burgos y a la Ca
ja de Ahorros de Santander y 
Cantabria, por ese curso de 
metedología y técnicas de es
tudios que imparte a alum
nos de E.G.B. en el Cervan
tes. De otro lado, los ganade
ros del concurso de carteles 
de nuestras fiestas que han 
sido: Restituto González, por 
tercer año consecutivo, entre 
50 trabajos presentados, y 
los niños Francisco José 
Querol y Angel Luis Saha-
gún, ganadores del cartel in
fantil. Los trabajos serán ex
puestos en los bajos del 
Ayuntamiento a primeros de 
agosto. 

CAYON ORTIZ 

FACILIDADES 
DE PAGO 

S E M A N A DE 
LA BICICLETA 

— Paseo 
— Carrera 
— Infantiles 

enafin 
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. José M. Pereda, 16 
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O M E G A 
L O N G I N E S 
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Torrelavega 
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ENTRADA LIBRE 
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DE SANTANDER Y CANTABRIA 

Obra Cultural 
C/ Josó María Pereda, 27 

TORRELAVEGA 
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En torno 
al último 
Pleno del 
Ayuntamiento 
de Santander 

La semana pasada, en 
«Siete días de Cantabria» 
y bajo el epígrafe «Según 
el color», Alfonso Prieto 
ofrecía una versión poco 
exacta de lo sucedido en el 
último Pleno del Ayunta
miento de Santander. 

En lo que nos concierne, 
como concejales socia
listas, queremos rectificar 
lo que allí se afirma, y 
entre otras cosas, que «la 
sesión resultó tensa, casi 
al final, al discrepar los 
socialistas con la forma en 
que el alcalde había 
distribuido las comisio
nes». La sesión no resultó, 
a nuestro entender, tensa, 
en su desarrollo y menos 
por no habernos concedi
do «ni una sola tenencia de 
alcaldía o presidencia». 
En primer lugar porque se 
hubo de reconocer que nos 
correspondían cuatro te
nencias que ostenta 
nuestro grupo. En segun
do lugar porque los conce
jales del PSC-PSOE pen
samos que es bueno que 
gobiernen y presidan quie
nes han ganado las elec
ciones y que nosotros ha
gamos nuestro papel de 
oposición. Podríamos ale
gar, no obstante y frente a 
otros ejemplos que se 
esgrimen a menudo, que 
muchos ayuntamientos 
socialistas han dado la 
presidencia de la Comi
sión de Hacienda ai Grupo 
Popular para lograr una 
mayor trasparencia en ese 
importante campo. 

Nosotros manifestamos 
nuestra discrepancia, fue 
la concepción misma del 
Ayuntamiento y de la 
ciudad que reflejan las 
comisiones constitutivas. 
Por ejemplo, la no existen
cia de comisiones en áreas 
tan significativas como 
Educación y Cultura, sino 
delegaciones unipersona
les del alcalde. Y nos 
congratuló oír que se crea
rían tales comisiones, co
mo esperamos que se 
cumpla. 

Por otra parte, no es ma
lo discrepar en las 
instituciones y es lo nor
mal en muchos casos, si 
hemos sido elegidos como 
representantes de ideas e 
intereses sociales dife
rentes. Las discrepancias 
verbales en un pa í s 
democráticamente conso
lidado, aunque a veces se
an agrias, no son tensio
nes, sino que contribuyen 
a relajar las verdaderas 
tensiones que existen en, 
la realidad, nos gusten o 
no. 

Por todo ello, la única 
tensión, si así se quiere 
ver, se produjo sólo por 
otro motivo, cuando, una 
vez más, fuera del orden 

del día y habiendo dejado 
claro que nuestro grupo 
no podr ía manifestar 
puntualizaciones, el alcal
de quiso soltarnos una pe
rorata, a lo que nos nega
mos, abandonando la sala 
una vez terminados de dis
cutir todos los asuntos del 
orden del día del Pleno. 

Por el grupo de C. Soc. 

L. González Nieto 

Polanco: 
La concesión 
de licencias 
municipales 
de obras 

El día 12 próximo pasa
do, tenía esta corporación 
municipal una reunión con 
el equipo redactor de las 
«Normas Subsidiarias» 
que en su día van a 
implantar —y después por 
las cuales se va a regir la 
concesión de licencias— 
para informarnos de las 
mismas. A la terminación 
de esta información, un 
concejal pregunta al 
equipo redactor, que es lo 
que se les puede contestar 
a unas peticiones de licen
cias de obras; se ponen a 
discurrir sobre las «Nor
mas Subsidiarias» para 
contestar a estas peticio
nes de licencias, no sé si 
habrán sido contestadas o 
no, pero lo cierto es que 
sentí bochorno y vergüen
za ajena cuando veo dis
currir a un equipo y corpo
ración municipal sobre 
una ley que no está apro
bada y mucho menos pro
mulgada para contestar a 
los peticionarios de licen
cia de obras. 

Esto es una gran inmo
ralidad, una gran falta de 
ética administrativa y una 
gran inhonestidad por 
parte de esta corporación 
y otras anteriores hacia 
nuestros convecinos, por 
no contestar a estas 
peticiones de licencia se
gún la normativa en vigor; 
al no hacerlo estamos 
ocasionando serios tras
tornos e c o n ó m i c o s a 
nuestros convecinos y en 
una palabra, se está ju
gando con el trabajo de los 
mismos y esto puede 
acarrear serias consecuen
cias. 

Los vecinos son anterio
res al municipio y por lo 
tanto entiendo que es el 
municipio el que tiene que 
estar a las necesidades de 
los vecinos y no los veci
nos a las necesidades del 
municipio. 

Dicen que las «Normas 
Subsidiarias» en el mo
mento de su «aprobación 
inicial» —se pretende ha
cer esta aprobación inicial 
el día 30 de este mes de ju
nio en sesión ordinaria— 
prevén la suspensión de l i 
cencias de obra; hace por 
lo menos tres años que es-

C A R T A S 

te municipio tiene en estu
dio estas « N o r m a s 
Subsidiarias» y se están 
contestando peticiones de 
«licencias de obra» con 
arreglo a estas normas sin 
haber sido aprobada la 
«fase inicial de las mis
mas» por la corporación 
municipal. Esto es una 
gran monstruosidad y un 
atentado a las tan prego
nadas l iber tades 
individuales de los ciu
dadanos; serán las licen

cias que se suspendan las 
que no se ajusten a la nor
mativa en estudio y se so
liciten dentro del período 
de aprobación inicial de 
las normas; pero las licen
cias que se solicitaron an
terior al período de «apro
bación inicial a las nor
mas» deberán contestarse 
según la normativa en vo-
gor; si así no se hace, se les 
está entorpeciendo el nor
mal desenvolvimiento de 
su vida a estos vecinos y 

se está atentando contra 
algo tan sagrado como es 
el trabajo de los mismos. . 

La Alcaldía muy previ
sora a la hora de contestar 
a una licencia sobre algo 
que se va a prever, no es 
tan previsora con el gran 
desmadre socio-económico 
que le van a originar al 
municipio de Polanco con 
la construcción de la auto
pista Santander-Tórre
la vega, que va a dejar a 
Polanco to ta lmen te 
desgraciado para una eter
nidad, esta Alcaldía tiene 
el compromiso de unos ve
cinos del pueblo y no quie
re tomar una postura de 
defensa del patrimonio 
municipal y teniendo su 
recordatorio varias veces 
hecho. 

Es una vergüenza públi
ca que unas hojas que es

tán empezando a circular 
por ahí dirigidas a los 
afectados para cobrar la 
expropiación, la delega
ción del MOPU dé las gra
cias a esta Alcaldía por la 
buena colaboración que le 
presta en dicho tema. 
Alcahuetea esta Alcaldía 
con su silencio este grave 
problema para Polanco, 
poniéndose en contra de la 
defensa de su patrimonio 
comunal; así trata esta 
Alcaldía al municipio te
niendo todas las posibili
dades para defenderlo. 

Se encuentran en el 
templo del poder y se cre
en los sumos sacerdotes; 
pero tengan en cuenta que 
la túnica tiene una medida 
y habrá que responder a 
esa medida. 

Valentín Fuentevilla 

I 

¿3 m 

Ni quito ni pongo Rey mas defiendo a mi República 
Ya sé que la política es 

necesaria, porque alguno 
tiene que ordenar, pero 
también considero, que los 
retretes son necesarios en 
las casas de vecindad, y 
no me gustaría, por obli
gación, estar afiliado a 
ellos. 

Leo y releo en las cartas 
de la prensa cántabra, casi 
todos los días, que si la 
República cayó, fue debi-

¿ UD. N E C E S I T A 
UN M U E B L E ESPECIAL A MEDIDA? 

YO SE LO PUEDO FABRICAR 
Tel . 5 7 4 1 0 7 

P U E N T E A R C E M U E B L E S A N G U L O 

do a ser brutal, incendia
ria y asesina. Quiero echar 
mi carta sobre la opinión 
pública y decir: 

Por el año 1935 la 
guerra mundial ya la pre
paraban Hitler y Mussoli-
ni. La República, por su 
debilidad «democrática», 
era atacada, por las de
rechas españolas, desde la 
oscuridad. Con tanta 
«manía democrática, la 
República, no quería nada 
con Hitler, Müssolini, ni la 
mismísima Unión Sovié
t i ca , porque eran 
regímenes dictatoriales. 

Creo que Franco, al 
principio no intervenía, y 
eran los jefes Mola, Sah-
jurjo, Gil Robles y la Igle
sia española, las que pre
paraban el golpe, contra 
aquella débil; pero encan
tadora República. Hidalgo 
de Cisneros, en su libro . 

«Cambio de rumbo», lo 
aclara bien, cuando a su 
vuelta de un viaje a Ale
mania, se lo dice a Prieto, 
en Roma, y éste, no le hace 
maldito el caso, exac
tamente lo mismo, que en 
Madrid, el ministro de la 
Guerra, Casares Quiroga, 
cuando le proviene del 
complot que se está prepa
rando, en contubernio, con 
el fascismo italiano, el 
nacionalismo alemán, la 
Iglesia vaticana y la de
recha española. 

Yo, pienso, por mi cuen
ta, que la República no su
po utilizar a Franco, que -
por entonces era el mejor 
general europeo, y sabía 
mandar hombres, 
nombrándole, desde el 
principio, ministro de la 
Guerra, que hubiera cam
biado el rumbo de ,las co-

sas, porque Franco, era 
ambicioso políticamente, 
y nada tonto, esto tam
bién lo creía el general de 
Sanidad, Cerrada, que 
siempre fue republicano, 
amigo de Azaña, y compa
ñero de Franco, en Africa. 
En fin, esto es una suposi
ción. 

Alemania, necesitaba a 
España y lo hizo todo para 
tenerla a su lado, en lo que 
preparaba. La República 
magnifica, cayó por el 
fascismo italiano, por las 
fuerzas vaticanistás, y por 
su exceso de democracia. 
Así pues, a la República la 
dieron garrote vi l , todos, 
incluso Inglaterra y León 
Blum, con sus socialistas 
en Francia, y nuestros ve
cinos portugueses. 

;:; . P í o M ü R I E D A S , , 
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L a c r e d i b i l i d a d d e l p r e s i d e n t e , 

e n p e l i g r o 

Felipe González Márquez llega hoy 
a Cantabria para asistir a la solemne 
apertura de los Cursos de la Universi
dad Menéndez Pelayo. Aprovechando 
esta circunstancia y que el Ebro pasa 
por Zaragoza quiero decir que a Feli
pe el pueblo español le allanó el cami
no a La Moncloa por su simpatía per
sonal, su honestidad polít ica y sobre 
todo por su credibilidad. Palabra ésta 
última que era pronunciada con lar
gueza por el líder socialista en todas 
las ocasiones, en todos los mítines, en 
todas las entrevistas periodísticas. 

De un tiempo a esta parte, están 
ocurriendo hechos en el pa í s que hasta 
los más fervorosos simpatizantes del 
presidente del Gobierno ponen en 
entredicho, e incluso en peligro, la 
credibilidad del presidente. 

E l giro de noventa grados en el tema 
de la OTAN, la quimérica creación de 
los ochocientos mi l puestos de traba
jo, el oscuro caso de los teléfonos 
«pinchados» y especialmente la frase 
pronunciada por el presidente de que 
«el Gobierno no negociará bajo la pre
sión de la calle» son señales de alerta 
que Felipe González no debe desoír si 
quiere seguir conservando la confian
za y la credibilidad de esos diez millo
nes de españoles que apostaron por él. 

Resulta fácil comprender la alinea
ción de España en la órbita occiden
tal e incluso la integración plena de 
nuestro pa í s en la OTAN. Que somos 
un pa í s pobre y por tanto no podemos 
permitirnos el lujo de adoptar una 

postura neutral o independiente de los 
dos bloques que comandan el mundo 
es un hecho claro para cualquier niño 
de edad escolar. 

No hace falta, por tanto, echarle 
mucha imaginación para que el 
pueblo español llegue a comprender el 
rumbo occidentalista de nuestra 
política, exterior. No nos queda otro 
remedio. L a clave está en el grado de 
dependencia a que se llegue y las 
contrapartidas de tipo económico que 
se logren. Eso lo ha visto claro el pre
sidente en sus encuentros con Reagan 
y así lo tendrán que ver la mayoría de 
los ciudadanos españoles el día que se 
acerquen al manido referéndum. 

Lo que de verdad es de difícilísima 
asimilación del pueblo —que ya vive, 
piensa y siente en democracia— es 
que aparezcan ^«watergates» en 
nuestro suelo y bajo el Gobierno de 
don Felipe González. Personalmente 
deseo que el caso quede en un mero 
«amarillismo periodístico» y no sean 
ciertas las escuchas telefónicas. Sería 
una puñalada trapera contra los de
rechos que nos confiere la Constitu
ción y la credibilidad de los socialis
tas quedaría por los suelos. Respecto 
a la frase mencionada del presidente 
es tan desafortunada como la atri
buida a don Manuel Fraga cuando di
jo: «la calle es mía». Bienvenido a 
Cantabria presidente y que la credibi
lidad no decaiga. 

Casimiro CALLEJA 

E s n e c e s a r i o p r o f u n d i z a r e n l a r e f o r m a 

d e l a A d m i n i s t r a c i ó n P ú b l i c a 

Sabía yo de buena tinta que el Gobierno anda acometiendo la reforma 
de la Administración Pública, y estaba reflexionando sobre la conviven
cia de que ésta fuera profunda y radical ya que, según dicen gen tes escép-
ticas de la izquierda, tal cosa será la única que el P S O E podrá realizar si 
continúa evitando el choque con los poderes fácticos cuando, de repente, 
ante mis ojos, apareció una ventanilla. No sé si desde aquel octubre rosa
do se han suprimido algunos, muchos, o ninguno, de estos artilugios, pero 
al menos queda uno, que yo le he visto; y ante él con cierta reiteración se 
suceden hechos como los que, a continuación, acompañados de un breve 
comentario, expongo: 

A) E n t r a una señora próxima a la tercera edad, mira tímidamente, y 
alguno de los colistas empiezan a temblar. Tras ligeras vacilaciones por 
fin exclama: «yo sólo vengo a hacer una pregunta». Entonces todos 
tiemblan, y cuando uno esboza la respuesta, la cola exclama como si sólo 
una boca tuviera- «a eso venimos todos». (Tal tipo de comportamiento 
solidario só lo es comprensible en un estado de ansiedad y nerviosismo, 
que, a todas luces, es contrario a los presupuestos desde los que el in
tento de acercarse a l socialismo tiene posibilidades de éxito). 

B) Alguien eñ la ventanilla, en ánimo de introducir por el agujero la 
totalidad de su discurso, le repite. Todos tiemblan ante la posibilidad de 
nuevas reiteraciones y empiezan a realizar comentarios desalentadores 
y/o críticos cuyo fin es haberle desistir. (Tal egoísmo y falta de solidari
dad só lo es explicable dentro de un...). 

C) A eso de las doce alguien sale desd<e la otra parte de la ventanilla 
y abandona el local presumiblemente para tomar un café. Los colistas en 
lugar de congratularse por los supuestos placeres y posibles venturas que 
esperan a ese semejante, le miran con malos ojos. (Tai falta de amor só lo 
es explicable dentro de un. . . ) . 

Estos y otros sucesos no menos contrarios a lo que el nombre del par
tido en el Gobierno evoca, ocurren a diario ante la ventanilla (quizá sólo 
exista esa), y siendo su falta de decisión para profundizar en la reforma 
quien los provoca, me permito rogar mayor fuerza para acabar con estas 
situaciones, que agriando el carácter del ciudadano vienen a ser como 
vitriolo arrojado sobre las raíces nutricias del socialismo. Y para que na-
diepiensequesetratadeunaposturaaventurera,digoqueafortunadamente 
en este caso la necesidad queda ligada a la posibilidad, pues se trata de un ar-
tilugio popularmente tanodiado que nadie, por mucho poder fáctico que ten
ga, se atreverá públicamente a defeder. 

Animo señores del Gobierno, no permitan la existencia de una sola 
ventanilla y no les pesará; lo contrario puede que lo lamenten ustedes y 
nosotros, pues esta queja que a ustedes dirijo ho busca sá justif icación en 
la originalidad, sino precisamente en todo lo contrario y siendo tal la ex
tensión del descontento y tan poca su aparente contradicción con el siste
ma de producción capitalista, muy bien puede que en breve se encuentren 
esta misma reivindicación en las páginas de « Ya» o «El Alcázar», basán
dola en algo tan poco revolucionario como lo es la pérdida de horas de tra
bajo y sustituyendo por tanto lo que de izquierdas indudablemente tiene 
la desaparición de las ventanillas. 

G A R C I A A R R A N Z 

L a conquista de la felicidad 
Para muchos de nosotros la llegada del verano con sus vacaciones representa 

la forma de conquista de la felicidad comercializada, estimula y prácticamente 
obligatoria de la sociedad de consumo. Un funcionario madrileño, por ejemplo, 
que invierta su mes de agosto en pasear por el parque del Retiro o por el Paseo de 
los Melancólicos, en tomar zarzaparrilla en Rosales y agua de cebada en la Vis
tillas, probablemente sería noticia en cualquier periódico medianamente sensa-
cionalista. En lugar de estas tranquilas y apacibles actividades lo que solemos 
hacer es adquirir quemaduras de tercer grado en cualquier playa, padecer una 
buena porción de aglomeraciones en las carreteras, contraer la enfermedad vera
niega más extendida, comer apresuradamente en la barra de algún selfservice, 
descubrir, en su caso, que es obligación de los padres encargarse de sus hijos 
cuando éstos no van al colegio y, en fin, escuchar un millar de veces con renovada 
felicidad la canción del verano. E l catálogo de desdichas puede ser muy variable, 
pero no seria nada extraño que si el sufrido veraneante además lee esta frase deJ. 
Conrad: «La vida es una bufonada: esa disposición misteriosa de implacable lógi
ca para un objetivo vano», deduzca.con aprensión que el novelista polaco la escri
bió pensando en él. 

La verdad es que la felicidad debe ser propiedad privada del recuerdo. E l mo
mento de la felicidad no lo reconocemos como tal, nadie qué yo conozca tiene ex
periencias análogas a las que nos sugiera la industria cinematográfica de Holly
wood, cuyo mejor símbolo puede ser el de una Shirley Temple diminuta que da 
saltitos a cámara lenta mientras unos pajarillos trinan encaramados en el arco 
iris que cruza la ventana. Mencionar la felicidad equivalente a destruirla. 

Por lo tanto, si las ideas que he expuesto hasta aquí son correctas, no seria 
mala idea tomar algunas precauciones para hacer frente con éxito a esa hipotética 
avalancha de felicidad que las vacaciones pueden poner en movimiento. Una de 
ellas podría ser una auto-exhortación de este tipo: «¡Qué bien me lo he pasado este 
próximo verano!», con este estimulo y pagando el precio de una pequeña libertad 
sintáctica conseguimos anticiparnos al futuro, conseguimos de hecho vivir el fu
turo como pasado, vale decir como recuerdo, y si es cierto que la felicidad habita 
tan sólo en el recuerdo, podemos disfrutar anticipadamente esa cuota de felicidad 
que muy probablemente la áspera realidad se niegue a entregarnos. Y si fracasa 
un expediente como éste, tan sencillo y tan barato, pues sólo pone en juego 
nuesrapropia imaginación, podemos —y quizá debemos— limitar voluntariamen
te nuestros deseos, ya que en ellos anidan precisamente los gérmenes de la insa
tisfacción. Limitando nuestros deseos podremos hacer frente a uno de los impera
tivos más tiránicos y definitivos de nuestra sociedad, imperativo que T. W. Ador
no describió asú «La aversión 'al placer no puede separarse, ciertamente, de la 
conformidad con la disciplina de una sociedad cuya esencia consiste más en de
sear que en otorgar». Limitando convenientemente nuestros deseos quedamos en 
pie de igualdad con la sociedad, una sociedad que hagamos lo que hagamos no va 
a modificar ninguna de sus reglas de juego por un objetivo tan ilusorio como la 
conquista de la felicidad ni va a dejar de mostrar otra cosa que indiferencia ante 
el individuo. 

Y si ninguna, de estas precauciones consigue su objetivo, que parece lo más 
probable, lo mejor será prepararse para lo peor y enfrentarse arriesgadamente a la 
posibilidad de «dicha» que nos depare el destino. . 

Dámaso LOPEZ GARCIA 
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Teléfono 212960 
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No, como en principio 
se creyó, por 
negligencia durante un 
atentado 

El guardia civil 
Castro Egozcue 
ha sido 
arrestado por 
desobediencia 

Madrid. — El guardia 
c i v i l Esteban Castro 
Egozcue permanece arres
tado por ser presunto 
autor de una falta de deso
bediencia, y no, como han 
señalado algunas informa
ciones, por su negligencia 
durante el atentado de 
«Comandos Autónomos 
Anticapitalistas» en el 
edificio de Correos, han in
formado a Efe fuentes de 
la Guardia Civil. 

Este guardia civil se 
hallaba en la garita de 
Correos cuando dos terro
ristas penetraron en el edi
ficio y efectuaron varios 
disparos, que causaron la 
muerte de dos compañe
ros. Según la información 
f ac i l i t ada , Es teban 
Castro, al parecer, no hizo 
frente a los atacantes y se 
refugió en la parte supe
rior del edificio. 

Con respecto al expe
diente informativo abierto 
sobre el suceso, fuentes de 
la Guardia Civil han mani
festado a Efe que «un ex
pediente se abre siempre 
que ocurre algo, desde un 
accidente automovilístico 
hasta el asesinato de un 
compañero», pero esto no 
conlleva arresto alguno. 

Esta información, una 
vez concluida —señala
ron— pasará a la Dirección 
General del Cuerpo y el di
rector general decidirá si 
hay responsabilidad. 

Carrillo no se resigna 
A l l í estaba Carrillo, sentado h i e r á t i c a p i e n t e en segunda fila. 

T r a s Dolores y Gerardo Iglesias, s in resignarse a perder el control 
de la ortodoxia comunista y presentando, con su actitud, el distan-
ciamiento que existe entre las dos corrientes.en el P C E . No esta
ban muy seguros los dirigentes del nuevo aparato comunista 
sobre c u á l p o d í a ser la reacc ión de sus militantes ante la crisis 
planteada ahora por los carrillistas. L a virulencia de los debates 
en el C o m i t é Central —con cruces de a c u s a c i ó n de m a r g i n a c i ó n y 
dirigismo— p o d í a haber calado entre la mil itancia y se t emían al
g ú n intento boicoteador por parte de seguidores de Carrillo. 

Una+vez en el mitin, presentado esta vez con la novedad de 
un r a y o lá ser que emi t ía los mensajes bás icos , los miles de mili
tantes comunistas olvidaban a su viejo líder y se pronunciaban 
claramente por la p o l í t i c a de r e n o v a c i ó n que el reciente secretario 
general pretende llevar a cabo. No era, ciertamente, que la calidad 
de la i n t e r v e n c i ó n de Gerardo Ig les ias superase las que Santiago 
Carrillo l leva realizando desde hace años . A l l í no se aplaudía, por 
pr imera vez en el P C E , a ün líder c a ñ s m á t i c o , sino que se expresa
ba por parte de las bases comunistas el apoyo a una recuperac ión 
efectiva del P C E que incluya la t r a n s f o r m a c i ó n real de una bu
rocracia esclero tizada. 

Pero Carrillo no se resigna. D e entrada abandona la comi
s i ó n encargada de redactar el proyecto de tesis para el X I congre
so, con la excusa de la falta de tiempo p a r a lograr un documento 
consensuado —él, el mago del consenso—, y prepara una organiza
c ión parale la"para dar una fuerte batalla en el per íodo pre-
congrensual. L a crisis, p iensa Carrillo, no e s t á cerrada. Y confía en 
aunar las voluntades de sus seguidores y de los p r o s o v i é t i c o s —de 
a h í su sorprendente acercamiento a las posiciones del Pacto de 
Varsovia— p a r a tratar de reconducir la corriente renovadora que 
ha tomado p o s e s i ó n del aparato comunista. 

E l objetivo del P C E con su ligera recuperac ión de votos en 
las ú l t i m a s elecciones municipales y esa encuesta reciente que le 
s i t ú a y a por encima del 8 por 100, e s t á en conseguir capital izar el 
descontento de izquierda entre los votantes pregresistas del 
P S O E p a r a alcanzar en el 86 un 15 por 100 que obligue a los so
cial istas a contar con ellos en el Gobierno. U n objetivo difícil y cu
riosamente rechazado hoy por los carrillistas, que fueron en su día 
los m á s decididos partidarios de intensificar su presencia en las 
instituciones. Y que p a s a de una forma clara por el fin de las 
luchas por el poder en la d i recc ión comunista. Y a lo dice el refrán: 
a p e c é revuelto, ganancia de socialistas. 

Juan VAN DEN EYNDE 

Continúan los controles 
ordenados ante la situación 

INFORMA: 
D. SIMEON RUIZ BARROS, con domici
lio en 0/ Femando de los Ríos, 56 , 8.° 
Dcha., nos comunica el intento de robo 
frustrado cometido en su domicilio du
rante su ausencia. 

Una vez m á s , la puerta de seguridad 
METALMOIM, con marco metálico 
anclado al tabique directamente, resis
tió a la perfección el acto de violencia. 

PUERTAS BLINDADAS SIN BISAGRAS 

SEGURIDAD DEMOSTRADA 

j i J ^ e t á l i e a s 
¿ m o i i t a ñ e s a s s i . 

SANTA CRUZ DE BEZANA (Santander) 

Polígono Industrial, s/n. 

Teléis . (942) 5 8 0 0 1 1 - 5 8 0 2 2 5 

Muere ahogada al caer en 
un baño de agua 

Sevilla. — Una mujer ha muerto en la azotea de 
su domicilio al caer de cabeza en un baño de agua. La 
víctima, Gracia Herrería Carmona, de 33 años, 
padecía ataques epilépticos, por lo que se erre que 
fue un ataque el que provocó su caída en el baño. 

Gracia Herrería se encontraba en la azotea de su 
casa y estaba con ella su hijo, de 7 años, que intentó 
sacarla del agua sin conseguirlo. 

Herido por disparos de pistola 

Bilbao. — Un joven de 17 años resultó grave
mente herido al disparársele la pistola que le mostra
ba un amigo, hijo de un policía municipal de Bilbao. 

El hecho ocurrió a primeras horas del sábado, 
cuando el joven de 16 años, J. R. G. M. , hijo de un 
policía municipal de Bilbao enseñaba a unos amigos 
la pistola de su padre. 

El arma se disparó de forma accidental y Juan 
José Azqueta fue alcanzado en el cuello, por lo que 
hubo de ser trasladado a la Ciudad Sanitaria de Cru
ces - Baracaldo. 

Adolescentes detenidos cuando pretendían 
«decir misa» 

Pamplona. — Seis menores de. edad han sido de
tenidos por fuerzas de la Guardia Civil cuando, re
vestidos con ornamentos litúrgicos, «invitaban» a 
unos acampados, cerca de la ermita de San Urbano, 
en Navarra, a que acudieran «a misa». 

Los menores M . A., J. U., M. E., J. G. y C. A. 
fueron detenidos por la Guardia Civil, quien les ha 
instruido diligencias «por falta contra el orden públi
co». (Efe). 

de icmáxima alerta» 
Madrid. — Los concroies 

di spuestos por la Dirección 
de la Seguridad del Estado 
en prevención de una ac
ción terrorista continúan 
establecidos en determina
dos puntos de Madrid, Bar
celona y las tres provincias 
vascas. 

Efectivos de la Guardia 
Civil continúan llevando a 
cabo la vigilancia en las 
carreteras españolas, aun
que sin la aparatosidad de 
días precedentes, a fin de 
evitar congestiones de trá
fico que podrían producirse 
por el aumento de vehículos 
que salen con motivo del fin 
de semana o del comienzo 
de las vacaciones. 

A raíz de las fuertes medi
das de seguridad dispues
tas para esta situación, cali
ficada como de «máxima 
alerta» por fuentes del Mi
nisterio del Interior, el vier
nes se detuvo en Barcelona 
a dos presutos componen
tes de un comando de ETA 
Militar (VI I Asamblea) y 

dos militantes de la Liga 
Comunista Revoluciona
ria-, a quines se les ha aplica
do la legislación antiterro
rista. 

Los detenidos relaciona
dos con ETA-PM son 
Andreu Solsona, antiguo 
actor del grupo teatral «Els 
Joglars», e Iñaki Oberro 
Otegui, y Montserrat Cer-
vera y Jaume Roures los 
componentes de la LRC. 

Además de la operación 
«Verano - 83», similar a la 
establecida en años ante
riores, desde la oleada de 
atentados perpetrados del 
año 1980 por ETA, se han 
reforzado los servicios poli
ciales en zonas costeras del 
Medi ter ráneo, especial
mente en las Baleares, don
de habitualmente pasa sus 
vacaciones la familia real. 

También se ampliarán 
las dotaciones de efectivos 
de cuerpos de seguridad en 
los lugares de descanso de 
personalidades políticas y 
militares. (Efe). 

Pesquero español, 
chantajeado por una 
patrullera marroquí 

Isla Cristina (Huelva). 
— Una pa t ru l l e r a 
marroquí pidió dinero y 
pesca a un armador, a 
cambio de no apresar su 
barco. 

El armador. Patrocinio 
González, pagó 40.000 pe
setas y tres cajas de ma
risco y pescado a los tripu
lantes de una patrullera 
marroquí que se lo exi
gieron a cambio de no 
apresar su embarcación. 

Según ha declarado a 
«Efe» Patrocinio Gonzá
lez, los hechos ocurrieron 
el pasado día 30, cuando 
faenaban en caladeros 
marroquíes fuera de las 
doce millas. 

Las 40.000 pesetas que 
entregaron a la patrullera 
marroquí las consiguieron 
con el dinero que aporta
ron los, marineros del 
«Villa Amparo». (Efe). 

Márquez Horrillo, elegido 
jefe nacional de Falange 

Madrid. — Falange Es
pañola de las JONS ha op
tado por la renovación sin 
ruptura, en la asamblea 
nacional celebrada este fin 
de semana, que ha elegido 
jefe nacional a Diego Már
quez Horrillo. 

En la constitución for
mal del nuevo Consejo Na
cional, integrado por 40 
miembros, se ha votado al 
equilibrio dentro del parti
do; los hombres de Ma
nuel Valdés (candidato 
más moderado y con un 
equipo calificado de muy 
preparado y avalado por 
las tesis continuistas) han 
copado gran parte del 
Consejo renovado. 

Dionisio Martín Sanz, 
representante de la línea 
radical, ha «colocado» un 
escaso número de partida
rios y se configura como el 
gran derrotado de esta 
asamblea, junto con Girón 
de Velasco y demás «du
ros» del partido. 

Raimundo Fernández 
Cuesta, que se va como je
fe nacioi^al honorario por 
unanimidad, deja tras de 
sí una Falange con inten
ción de renovación, pero 
con las garantías suficien
tes de un «contrapoder». 
Consejo Nacional, que ve
laba por el continuismo. 

(Efe). 

El Gobierno y la 
Generalidad celebrarán una 
cumbre económica 

Barcelona. — A me
diados de julio, se celebrará 
en Madrid una cumbre eco
nómica entre representan
tes del Gobierno y del Con
sejo Ejecutivo de la Gene
ralidad, encabezada por 
Jordi Puj ol, con el fin de vin
cular a Cataluña con las 
grandes opciones de la 
política española. 

Así lo manifestó a Efe el 
consejero de Economía y 
Finanzas de la Generali
dad, Josep María Cullel. 
«En esta cumbre —dijo— 
concretaremos las acciones 
que se plantean en el plan 

cuatrienal del Gobierno y 
explicaremos nuestra pos
tura en aspectos tan tras
cendentales como los pla
nes de reconversión in
dustrial, la reforma del sis
tema financiero y el Fondo 
de Compensación Inter-
terr i torial , entre otras 
cuestiones. 

«El Gobierno de la Gene
ralidad —agregó— tiene la 
firme voluntad de jugar un 
papel muy activo en los pro
yectos de planificación con
certada que el Gobierno so
cialista está configurando 
en la actualidad». (Efe). 
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En una manifestación que recorrió las 
calles de Buenos Aires 

Treinta mil argentinos piden un 
tratado de no agresión con Chile 

Buenos Aires. — Más de 
30.000 jóvenes marcharon 
por las calles céntricas de 
esta ciudad para reclamar 
un «tratado de no agre
sión con Chile» y sostu
vieron que la paz sólo será 
estable cuando exista 
«pleno establecimiento de 
la democracia en toda 
Iberoamérica». 

La manifestación fue 
convocada por las juven
tudes de once partidos 
políticos que recibieron 
adhesiones del Partido 
Blanco, de Uruguay, de 
los partidos comunista, 
demócrata cristiano y 
socialista de Chile, de los 
exiliados políticos de Pa
raguay y del Partido So

cialista Obrero Español 
(PSOE). 

A l término de la movili
zación, los manifestantes 
dieron a conocer un docu
mento en el que lamenta
ban la desaparición de un 
gran número de jóvenes a 
consecuencia de la vio
lencia en los últimos años, 
así como la de los caídos 
en la guerra de las Malvi
nas. 

Los jóvenes manifestan
tes rechazaron cualquier 
intento de golpe de Esta
do reclamaron «las máxi
mas seguridades para que 
en la Argentina vuelva a 
gobernar un presidente 
electo por el pueblo». 
(Efe). 

Mozambique espera un nuevo 
ataque surafricano 

Lisboa. — Africa del Sur 
prepara un «nuevo ataque 
militar» a Mozambique, 
según un informe del Es
tado Mayor General de las 
Fuerzas Armadas de este 
país, ha anunciado la 
Agencia de Información 
Mozambiqueña (AIM). 

Según un despacho de la 
A I M , divulgado ayer en 
Lisboa, la agresión su-
rafricana comprende tro
pas mercenarias y 

vehículos camuflados con 
los distintivos y colores de 
las fuerzas armadas mo-
zambiqueñas. 

La A I M recuerda que el 
primer ministro surafrica
no, Pieter Botha, reivindi
có hace poco tiempo el de
recho de su país a atacar 
territorio mozambiqueño, 
por motivos de seguridad 
propia, «cuando y donde 
quisiera». (Efe). 

Por el boicot de los sindicatos 

Aplazada la carga de residuos 
radioactivos en el ctAtlantic 
Fisheri» 

Sharpeness (Gran Bre
taña). — Han tenido que 
ser aplazadas las opera
ciones de carga de 4.200 
toneladas de residuos ra
dioactivos británicos, pre
vistas para hoy en el bu
que «Atlantic Fisher», de
bido al boicot de los sindi
catos británicos a las ope
raciones de carga y al 
transporte. 

La Asociación para la 
Defensa Ecologista de Ga
licia (ADEGA), en campa
ña contra los vertidos de 
residuos radioactivos en 
la fosa atlántica, a 700 ki
lómetros de las costas 
gallegas, ha llegado ayer 
al mediodía al puerto de 
Sharpeness (Gran Breta
ña), punto final de su 
viaje, celebrando la victo
ria en este puerto, junto a 
otras organizaciones eco
logistas de diversos 
países. 

Los ecologistas ce
lebrarán reuniones para 
coordinar posibles ac
ciones tendentes a conse
guir la prohibición total de 
los vertidos radioactivos 
en el mar, en la próxima 
conferencia internacional 
en Helsinki. 

Por otra parte, los in
tegrantes de la expedición 
gallega han identificado al 
camión trayler que el sá
bado, en Calais (Francia), 
e m b i s t i ó , al parecer 
i n t e n c i o n a d a m e n t e , 
contra el autobús fletado 
por ADEGA y continuó 
su camino sin detenerse. 

Ninguno de los ocupan
tes del autobús resultó he

rido, pero los miembros de 
esta expedición han deci
dido presentar una denun
cia ante los sindicatos del 
transporte británicos, ade
más de las presentadas 
ante las autoridades poli
ciales. (Efe). 

Clausurada la madrugada del domingo 

Los países pobres, descontentos 
con los resultados de la conferencia 
delaUNCTAD 

Belgrado. — La declaración 
política, basada en la plataforma de 
Buenos Aires, y otras veintiuna resolu
ciones han sido el resultado de la sexta 
conferencia de Naciones Unidas sobre 
Comercio y Desarrollo (UNCTAD), que 
ha tenido lugar en la madrugada de 
ayer, domingo, con el descontento de 
los países pobres. 

La conferencia, que había comen
zado el 6 de junio, llegó a la fecha de 
terminación oficial, el 30 del mismo 
mes, en un atascamiento total, por lo 
que el presidente de la conferencia, el 
yugoslavo Lazar Moison, tuvo que 
prorrogarla hasta que se lograran una 
serie de acuerdos formales. 

Los 125 países en desarrollo emi
tieron por boca de su presidente, el 
somalí Said Osman, una declaración 
paralela en la que culpan de que la con
ferencia no haya alcanzado los objeti
vos previstos. 

Además de las 21 declaraciones 
aprobadas aquí por consenso, ha habi
do otras cinco decididas por vota
ciones, que, a pesar de obtener supe
rioridad aplastante de sufragios a fa
vor, no tendrán validez alguna, ni si
quiera para los que las apoyaron, al ha
berse roto la regla de la unanimidad. 

La mayoría de las resoluciones 
aprobadas lo han sido en el grupo de 
«diversos problemas y temas institu
cionales», mientras que en aspectos bá
sicos como comercio y finanzas se han 
logrado muy pocas. 

Referente al tema materias primas 
se han aprobado resoluciones sobre 
productos básicos, conferencia de la 
ONU sobre trigo —con objeciones 
de Estados Unidos, aplicación del 
programa integral de productos bási
cos —también con reticencias norte
americanas, y refuerzo del centro de 
enlace UNCTAD -> GATT sobre pro
ductos básicos. 

Estados Unidos pidió votación 
sobre la financiación compensatoria de 
déficits obtenidos por ganancias en la 
exportación y vio cómo 90 naciones vo
taban a favor del proyecto y diez, entre 
ellas el bloque socialista, excepto Ru

mania, se abstenían, mientras el único 
voto en contra era el suyo propio. 

Pero ai irse a la votación el acuerdo 
tomado no es vinculante. Lo mismo 
había ocurrido antes con proyectos de 
ayuda a diversos movimientos de libe
ración o a Nicaragua, y lo mismo 
pasaría luego con dos párrafos de la re
solución sobre comercio internacional, 
bienes y servicios y proteccionismo. 

Siempre la votación fue abrumado
ra a favor (en uno incluso todas las na
ciones ricas menos Estados Unidos la 
aprobaron), pero al no haber consenso 
no generaron obligatoriedad de 
cumplimiento. 

Se aprobó la citada resolución 
sobre comercio, exceptuados los cita
dos dos párrafos y en el apartado de 
moneda y finanzas salieron adelante 
resoluciones sobre cuestiones moneta
rias internacionales, facilidades y 
garantías adicionales para la exporta
ción, ayuda oficial al desarrollo, asis
tencia a las instituciones multilatera
les. 

Finalmente, se dio «luz verde» a 
proyectos sobre tecnología, transporte 
marítimo, relaciones comerciales entre 
países con sistemas socioeconómicos 
diferentes, cooperación económica 
entre países en desarrollo, cuestiones 
institucionales y asistencia al Líbano, 
Yemen y la región subsaheliana. 

La prensa soviética afirma que 
las esperanzas que los países de Asia, 
Africa e Iberoamérica «no se concreta
ron» en la sexta sesión de la UNC
TAD. 

Según «Pravda», dicha sesión de
mostró nuevamente que la política de 
«dominio y Diktat» practicada por las 
«potencias imperialistas» contradice 
los intereses de los Estados liberados 
del yugo colonial y la dependencia se-
micoloniai. 

Lo que ha ocurrido en la UNCTAD 
—cocluye el rotativo— es la demostra
ción de que Estados Unidos «simple
mente quiere eternizar la actual si
tuación bajo la cual se pisotean los in
tereses de los Estados en desarrollo». 
(Efe). 

Mientras nos 
hablan 

de libertad 
Ajmamento con una capacidad destrutiva de 

20.000 megatones se almacena actualmente en los ar
senales atómicos, según ha denunciado la Asociación 
de Médicos Internacionales para la Prevención de la 
Guerra Nuclear, que también se ha molestado en ha
cer números y comprobar que lo contenido equivale a 
cinco toneladas de dinamita por cada uno de los que 
vivimos en este planeta, y que lo seguiremos hacien
do si la «cosa» no estalla. 

Por desgracia no parece que el crecimiento de
mográfico vaya a suponer una disminución en la rela
ción de toneladas de dinamita por habitante, pues la 
estúpida productividad de los países progresados ha
ce tiempo que rebasó la capacidad reproductiva de 
aquellos tercermundistas que, pese a estar faltos de 
anticonceptivos, siguen cantando con su propia car
ne la coplilla que reza: «Si el conejito en monte / y la 
gallinita en el corral / se pasan el día jodiendo / ¿por
qué no hacer igual?». Y mientras la «cosa» estalla o 
deja de hacerlo, los que la controlan explican su nega
tiva a satisfacer demandas y reivindicaciones invo
cando al desequilibrio que ¡sé produciría en relación 
con el otro bloque y su parte correspondiente de me
gatones; pero ponen buen cuidado de ir apropiándose 
del lenguaje de la protesta, y en sus bocas suenan pa
labras como democracia, paz o libertad, que, por más 
veces que sean multiplicadas por los modernísimos 
medios de comunicación de masas, no pueden tener 
sentido alguno para el que está obligado a permane
cer sentado sobre cinco toneladas de dinamita. 

Luis GARCÍA 

Gadafí se entrevistó con 
dirigentes de la RASD 

Rabat. — El presidente libio, coronel Muamar Qa-
dafi, recibió el sábado a una delegación de residentes 
saharahuis, entre ellos a parientes de militantes del 
«Frente Polisario» o dirigentes de la República Arabe 
Saharahui Democrática, RASD. 

La audiencia, que, según señala la agencia oficial 
«Map», se desarrolló en presencia del ministro marroquí 
del Interior, Driss Bastri, tuvo lugar en el palacio de 
huéspedes de Rabat, momentos antes de que Gadafí 
asistiera a una cena de honor que le ofreció el rey Has-
san I I . 

Según informa «Map», el coronel Gadafi recibió ade
más a parientes de saharahuis que se encuentran se
cuestrados en los campos de refugiados de Tinduf. 

Se ignora de momento en Rabat cuándo tendrá luj-
._gar-eLregreso.de Gadafi a Trípoli. (Efe). 

Tres grupos de 
la OLP hacen 
un llamamiento 
a la unidad 

Beirut. — Tres de los 
ocho grupos que integran 
la OLP han hecho un lla
mamiento a la unidad de 
la organización, mediante 
el diálogo democrático co
mo el «único medio de re
solver la crisis surgida en 
el seno de A l Fatah». 

En un comunicado, di
fundido en Damasco, el 
Frente Popular para la L i 
beración de Palestina 
(FPLP), de Georges Ha-
bache, el Frente Democrá
tico para la Liberación de 
Palestina (FDLP), de Na-
yef Hawatyeh, y el Frente 
de Liberación de Palestina 
(FLP), de Tallaf Yaacub, 
reafirmaron su determina
ción a luchar para «mante
ner la unidad de la OLP y 
proteger la independencia 
de su decisión nacional». 

Los firmantes del comu
nicado instaban a los gru
pos palestinos rivales a 
«poner fin a los combates 
fratricidas» y señalaban 
que la unión dentro de la 
OLP es «el obstáculo prin
cipal para los planes de ca
p i t u l a c i ó n nor tean-
mericano - sionistas» y 
constituye «la garantía de 
la victoria para nuestra 
causa». (Efe), 

E l ex fiscal general, 
Ramsey Clark, cr i t icó 
la pol í t ica de Reagan 

Washington: 
Manifestación 
contra la 
intervención en 
Centroamérica 

Washington. — Unas 
cuatro mil personas se ma
nifestaron en Washington 
contra la intervención de 
los Estados Unidos en 
Centroamérica, bajo el le
ma de «No a una guerra de 
V i e t n a m efí Centro
américa y él Caribe». 

La manifestación co
menzó con la intervención 
del ex fiscal general, (mi
nistro de Justicia) Ram
sey Clark, quien criticó 
duramente la política del 
presidente Reagan en la 
región. 

La manifestación esta
ba organizada por un gru
po llamado «Comité ad 
hoc para la Movilización 
del 2 de Julio», que reúne 
a organizaciones de ex 
combatientes, grupos de 
derechos civiles, sindica
tos y grupos cristianos. 

La marcha tuvo lugar 
junto al monumento a los 
caídos en Vietnam, en ple
no centro de la capital 
norteamericana, inaugura
do el año pasado y con 
profundas connotaciones 
emotivas para la pobla
ción de este país. 

De entre los oradores, 
a r rancaron fuertes 
aplausos la madre de un 
caído en Vietnam, que 
afirmó que «nuestros hi
jos no morirán en Centro
américa», y un joven ex 
combatiente del Sudeste 
asiático, en silla de rue
das, que exclamó: «No 
habrá jamás otro Viet
nam». (Efe). 

http://_gar-eLregreso.de


20 HOJA DEL LUNES - Santander - 4-7-1983 

E l p róx imo sábado , en 

E n Valencia el próximo miércoles 

Convocan una nueva manifestación contra 
Se celebrará la tradicional el cierre "a.h.m." 
4 4 Verbena del Mantón" 

En la noche del próximo 
sábado, 9 de julio, y como es 
ya tradicional en la asonera 
villa de Ramales de la Victo
ria, enmarcada dentro de los 
actos y manifestaciones festi
vas, de su programa para es
tas fiestas locales de San 
Pedro y San Valentín, se ce
lebrará una nueva edición de 
la «Verbena del Mantón», 
desde aquellos lejanos tier -
pos en que las mozas ram i -
liegas se vieron favorecid s 
con unos estupendos man o-

nes de Manila, que dejaron 
los perdedores de la famosa 
batalla de Guardacamino, 
entre carlistas y liberales. 
Quizá de esta batalla por lo 
de espectacular y cruenta 
que resultó, viene esa conoci
da frase de que «esto o 
f quello, fue más gordo que la 

ê Ramales». 

Esta verbena que siempre 
ha tenido numerosa partici
pación de concursantes y 
muchísimos más simpatizan-

+ L A S E Ñ O R A 

DOÑA ROSALIA 
LOPEZ Q U I N T A N A 

(Viuda de Sierra Cagigas) 
Falleció en el día de ayer, habiendo recibido los 
Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica. 

D . E . P . 
Sus hijos, Rufino, Rosa y Amparo (viuda de Gal-

ván); hijos políticos, María Aguilera y Manuel Ferrer; 
nietos, bisnietos, hermanos, hermanos políticos, 
sobrinos, primos y demás familia, 

RUEGAN una oración por su alma. La conducción 
del cadáver se efectuará HOY, a las DOCE Y MEDIA, 
desde su domicilio, calle Gándara, núm. 10-3° iz
quierda, al cementerio de Ciriego. La misa de alma se 
dirá HOY, a las NUEVE Y MEDIA de la mañana, y el fu
neral se celebrará a continuación, ambos en la parro
quia de Santa Lucía. 

Santander, 4 de julio de 1 983. 

t EL S E Ñ O R 

DON ISIDRO 
DE LA FUENTE GOMEZ 
Falleció en Santander, en el día de ayer, a los 77 años de 

edad, habiendo recibido los SS. SS. y la B. A. 
D . E . P . 

Su esposa, Marcelina de la Fuente Sainz; hijos, José Mi
gue!, Cristina y Agapita; hijos políticos, Evaristo E. Viliasan-
te, Angel Gutiérrez y María del Carmen Sánchez; nietos, 
María del Mar, María Gema, Angelllosé, Evaristo, Juan Mi
guel e Iñaki; hermanas, María, Felisa y Savadora; herma
nos políticos, sobrinos, primos y demás familia, 

RUEGAN a sus amistades una oración por su alma y 
asistan a la conducción del cadáver, que tendrá lugar HOY, 
LUNES, a las SIETE MENOS CUARTO, desde la C. S. Valde-
cilla (velatorio núm. 2) a la iglesia parroquial de Cubas, don
de a su llegada, a las SÍETE Y MEDIA, se celebrará el funeral 
de cuerpo presente por su eterno descanso, siendo a conti
nuación la inhumación del cadáver en el cementerio de 
dicho pueblo. La misa de alhna se dirá HOY, LUNES, a las 
DOCE de la mañana, en la citada iglesia. Favores por los 
cuales les quedarán agradecidos. 

Cubas, 4 de julio de 1 983. 

+ 
EL S E Ñ O R 

DON PABLO 
HERRERO PEREZ 

Falleció en Santander, en el día de ayer, a los 67 años 
de edad, habiendo recibido los SS. SS. y la B. A. 

D . E . P . 
Su esposa, María Luisa Ortuño Casuso; hijos, 

María Caridad, Pablo y María Luisa; hijo político, Juan 
Antonio Albo; nieta, María del Carmen; padre político, 
Emilio Ortuño; hermanas, Palmira (ausente) y Felisa; 
hermanos políticos, Ramón Pérez (ausente), Ramón 
Pérez, Francisca Pascual (viuda de Pedro Herrero) y 
Antonio Ortuño; sobrinos, primos y demás familia, 

•RUEGAN a sus amistades una oración por su alma y 
asistan a la conducción del cadáver, que tendrá lugar HOY, 
a las CUATRO de la tarde, desde la C. S. Vaidecilla (velato
rio núm. 1) para su. inhumación en el cementerio de Peña-
castillo. La misa,de alma se dirá HOY, a las OCHO de la ma
ñana, y él funeral; este mismo día, a las DOCE, ambos sufra
gios en la parroquia de María Repara 'v'a Icalle del Rubio). 
Favores por los cuales les quedarán at :ídecidos. 

Santander, 4 Oh julio de 1 983. 

tes, no sólo de la comarca, si
no también de nuestra región 
y de otras limítrofes, ofrece 
entre otras cosas un bello es
pectáculo y un gracejo sin 
par. En la plaza de la fuente 
ramaliega, se reúnen los con
cursantes ataviados con la 
clásica indumentaria cual si 
de una auténtica verbena se 
la Paloma madrileña se trata
ra, y a los sones del organillo, 
mueven sus esqueletos con 
más o menos gracia, pero to
dos con mucha ilusión. 

Numerosos espectadores 
aplauden estos lances y de 
ello, mediante votación de un 
prestigioso jurado, saldrán 
después las parejas ganado
ras en las diferentes modali
dades en que se convierte es
te espectacular concurso. 

Y a decir verdad, que son 
importantes y valiosos los 
premios que se entregan una 
vez realizada la votación y el 
cómputo de los puntos conse
guidos por cada pareja. 

Posteriormente, se celebra 
la verbena hasta altas horas 
de la madrugada. En definiti
va, una agradable noche de 
fiesta, si el tiempo acopaña a 
la misma. 

Paco DE ASON 

Sagunto (Valencia).— 
La C o o r d i n a c i ó n de 
Centrales Sindicales de 
Sagunto y su puerto, in
tegrada por CC.OO., UGT 
y CNT-AIT, ha convocado 
una manifestación en Va
lencia para mañana, mar
tes, a las 20,00 horas, 
contra el cierre de la 
factoría siderúrgica de 
«Altos Hornos del Medi
terráneo» (AHM). 

Después dé la manifes
tación, la misma coordina
dora sindical organizará 
una marcha de saguntinos 
hasta Madrid, donde el 
próximo miércoles entre
garán a los transeúntes 
hojas ciclostiladas sobre 
el problema laboral de 
«AHM». 

La coordinadora tam
bién ha propuesto que del 

martes al jueves próximo 
se realice una huelga gene
ral de 48 horas «en Sagun
to y su entorno». 

Estas nuevas acciones 
de protesta han sido el te
ma central del debate que 
se ha celebrado ayer por la 
tarde, en una asamblea a 
la que han asistido unos 
5.000 saguntinos. (Efe). 

E n el Museo Municipal 
El próximo viernes se presenta la antología del I I Premio 
de Poesía "José Hierro" 

El próximo viernes, a 
las 8 de la tarde, tendrá lu
gar en el Museo Municipal 
de Bellas Artes la presen
tación de la antología de 
los trabajadores que gana
ron y quedaron finalistas 
en el I I Premio de Poesía 
«José Hierro» que se falló 
en diciembre del 82. 

El acto de presentación 

estará presidido por la De
legación de Cultura del 
Ayuntamiento de Santan
der. 

En la «Antología» de los 
jóvenes poetas figuran los 
trabajos de los selecciona
dos: Javier San José Lera, 
Javier Pérez Iglesias, Car
men Samperio Martín, 

Marián Merino Martín, 
Esperanza de la Mier de 
Arronte, Laura Vierna 
García, María Begoña 
Alonso Monedero y Elena 
G. Camacho Choas. 

El jurado estuvo forma
do por Carlos Galán, Ma
nuel Arce y Román López, 
Tamés. 

M n R M O i - E w i n 

( P E P I N ME R E O ) 

mausoleos 
funerarios 

• M A R M O L 
• G R A N I T O 
• P I E D R A do 

S I L L E R I A 

presupuestos 
Tí 3 3 - 5 6 - 0 7 

t E L S E Ñ O R 

DON FRANCISCO 
REIGADAS TORRE 

Falleció en el día de ayer, en Santander, a los 80 a ñ o s de edad, 
habiendo recibido los SS. SS. y la B. A. 

D . E . P . 

Su esposa, doña Pilar de la Mota Alonso; hijos, Raúl, Sara 
y María Teresa; hija política, Mayte Zabala Calzada; nietos, Raúl, 
Gema y Mayte; hermanos, Ramona (viuda de Viiíanueva) y 
Agustín (Pimbeli); hermanos políticos, Gloria Revilla y José, Di-
mas y Paula de la Mota; sobrinos, primos y demás familia, 

RUEGAN una oración por su alma. La conducc ión del cadáver se 
efectuará HOY, a las SIETE Y MEDIA, desde su domicilio, calle San Jo
sé , núm. 4-4 .° , a la parroquia de Liencres, en la que,*a las OCHO, se ce-, 
lebrará el funeral de cuerpo presente, i nhumándose a cont inuación en 
el cementerio de dicho pueblo. La misa de alma se dirá HOY, a las ON
CE de la mañana , en la parroquia de la Anunciación (Compañía) . 

Santander, 4 de julio de 1 9 8 3 . 

t 
P R I M E R A N I V E R S A R I O D E L S E Ñ O R 

D . J U A N A N T O N I O 
G O N Z A L E Z B L A N C O 

{ « L l IV! » ) 
(De «Confitería Blanco») 

Que fal lec ió e l día 5 de julio de 1 9 8 2 , a los 6 7 a ñ o s de edad, habiendo recibido 
los Santos Sacramentos y a l Bend ic ión A p o s t ó l i c a . 

D . E . P . 

S u e s p o s a , P u r i f i c a c i ó n M i r o n e s O l á i z ; h i j o s , M a r í a d e l P i l a r , J u a n A n 
t o n i o , M a n u e l y A n g e l F r a n c i s c o ; h i j o s p o l í t i c o s , J o s é A n t o n i o F u e n t e v i l l a , 
A d e l a Pi lar G o n z á l e z , Pi lar P é r e z y M a r í a E u g e n i a S e r n a ; n i e t o s , P a u l a , L a r a , 
I s a b e l , E v a M a r í a , M a r í a , A n a B e l é n , M a r í a E u g e n i a y J o s é J u a n ; h e r m a n o s , 
I s a b e l , J o s é y A n t o n i o ; h e r m a n o s p o l í t i c o s , s o b r i n o s , p r i m o s y d e m á s f a m i l i a , 

RUEGAN a sus amistades una oración por sualma y asistan al funeral aniversa
rio que, por su eterno descanso, tendrá lugar MAÑANA, MARTES, día 5, a la UNA 
DEL MEDIODIA, en la iglesia parroquial de la Virgen Grande; por cuyos favores les 
quedarán agradecidos. Torrelavega, 4 de julio de 1983. 
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Las fracciones árabes 

se cañonean 
Arafat está pasando los 

peores momentos de su vi
da de luchador por la con
solidación de un Estado 
árabe, Palestina. A l Fath 
ha sido la fracción más or
ganizada y guerrera de to
do el conjunto de frac
ciones árabes. Ahora se ha 
quebrado y ha surgido un 
«ala izquierda» que cuenta 
con apoyo de Siria y de Li
bia. 

La revuelta de «los coro
neles» palestinos que ya 
dura dos meses, constitu
ye un grave peligro para la 
OLP. Tal vez el más serio 
desde su fundación en ene
ro de 1964. Desde que 
Yasser Arafat se puso a la 
cabeza de la OLP, en 
1969, la organización 
había logrado mantener 
su independencia frente a 
los deseos o presiones de 
los países árabes y sobre 
todo mantener la cohesióh 
de A l Fath, fracción mayo-
ritaria del movimiento de 
liberación de Palestina. 

Consecuencia de la derro
ta 

La crsis actual es tanto 
más grave cuanto que se 
instala en el interior de A l 
Fath y es la consecuencia 
de la derrota, hace un año, 
de los palestinos en 
Líbano, Arafat ha tratado 
por todos los medios po
sibles de minimizar la im
portancia de aquel desca
labro, pero todos saben 

que se ha producido un 
resquebraj amiento de la 
unidad árabe y los palesti
nos han decidido refugiar
se en media docena de 
pueblos árabes. Los fren
tes combatientes palesti
nos que aún quedan con 
armas están extendidos 
en la planicie libanesa del 
Bekas y dependen casi en
teramente del apoyo sirio. 

En la actualidad se ve 
claramente que el movi
miento no habría estallado 
a pesar de los ataques de 
Arafat a Libia,'si no hu
biese sido porque Siria es
tuvo dispuesta a «radicali
zar» la situación. Por su 
parte Arafat ha temido 
siempre la decisión de que 
su pueblo, el palestino, se 
transforme en un «prote
gido» de algún otro Esta
do árabe y él y su gente es
tán decididos a tener un 
pedazo de tierra propia. 

El presidente de la OLP 
es más vulnerable desde 
que su prestigio se vio en
vuelto y perjudicado en la 
derrota en los campos l i -
baneses y especialmente 
en Beirut mismo donde 
sus seguidores pudieron 
defenderse frente a la fero
cidad del ataque israelí. 
' Arafat ha jugado tam
bién a diplomático y salvo 
fascinar por su vestimen
ta no ha logrado gran co
sa. Por otra parte, está la 
«solución jordana» o sea la 
eliminación del Palestina 
como Estado de pleno de

recho para transformarse 
en una especie de país sa
télite. El presidente de los 
Estados Unidos, Ronald 
Reagan se muestra propi
cio a la solución jordana 
ya que ésta implica el re
conocimiento árabe de 
Israel. 

La lucha sigue 

Tel Aviv no parece de
masiado contento de las 
dificultades de sus enemi
gos árabes. Los coroneles 
rebeldes de la OLP tienen 
gente y armas suficientes 
para seguir luchando, es
pecialmente proporciona
das por Siria y Libia. Las 
autoridades israelíes tu
vieron una magníf iea 
oportunidad para firmar 
una paz con muy pocas 
concesiones pero las tro
pas israelíes despertaron 
un encono terrible con su 
brutalidad y se produjo la 
división en el campo ára
be: los que están dispues
tos a ganar unas hectá
reas de terreno y reconocer 
el Estado hebreo y los 
otros, los disidentes que 
desean la guerra y se pre
paran para seguir luchan
do. 

M i l i t a r m e n t e los 
israelíes han ganado posi
ciones y prestigio profe
sional en los últimos com
bates pero no han logrado 
resolver el conflicto ni si
quiera disminuir su pro

porción. La lucha sigue y 
no se divisa ninguna solu
ción negociada. 

En Israel crece cada día 
más la opinión pública que 
quiere vivir en paz y a la 
que no envanecen las vic
torias militares. El movi
miento de la paz (Shalom 
Archav) se ha anotado Un 
nuevo éxito al juntar cien 

mil personas el 4 de junio 
pasado en las calles de Tel 
Aviv para recibir a sus mi
litantes que durante toda 
la semana habían partici
pado en una marcha sim
bólica desde la frontera l i 
banesa. 

La matanza de Chatila y 
Sabrá causan repugnancia 
a la gran mayoría de los 

israelíes por lo cual se 
puede concluir teniendo 
esperanzas de que final
mente los «descontentos» 
israelíes y los desconten
tos v árabes lleguen a un 
acuerdo dejando a sus di
rigentes en una posición 
d e s a i r a d a . 

Christian CASANOVA 

Las relaciones Este-Oeste equivalen hoy a una triple guerra mundial 

Las democracias frente al totalitarismo 
En el Instituto Nacional de Geopolítica, instalado 

provisionalmente en París, se ha organizado un coloquio 
sobre democracia y totalitarismo. En la medida en que 
la paz no parece una virtud de este mundo, no resulta 
muy exagerado calificar las relaciones del bloque so
viético con Occidente como una triple guerra mundial: 
por el momento, económica, política e ideológica, pero 
teniendo siempre el fusil en la mano. 

Un coloquio de esta naturaleza no está destinado a 
dar respuestas mágicas a los problemas del mundo, sino 
a profundizar en las interrogaciones. El Instituto referi
do se preocupa de poner en claro que los antagonismos 
Este - Oeste son de índole comercial, de seguridad y de 
ideología. 

Hace ya diez años que 
se discuten las cualidades 
y los problemas del comer
cio entre el Este y el Oes
te. Hay optimistas dis
puestos a jurar que no 
existe mejor remedio para 
tener a la URSS tranquila 
que un buen contrato. La 
abundancia del comercio 
entre los bloques es, se
gún ellos, la manera de lle
var a Moscú al reformis-
mo. Pero también hay 
violentos adversarios del 
comercio con el Este. 
Unos y otros han discuti
do sus puntos de vista 
usando toda su experien
cia, pero también sus pre
juicios. 

Una vez más se ha podi
do observar cuán grandes 
son en Occidente las 
contradicciones internas 
que oponen a los Gobier

nos entre sí y también las 
que oponen a los Gobier
nos y los intereses priva
dos. 

La confrontación 
ideológica 

El segundo capítulo del 
coloquio dedicado a la 
confrontación ideológica 
estuvo, en realidad, casi 
íntegramente dedicado al 
problema del pacifismo. 
Poco acuerdo hubo sobre 
tema tan importante. 
¿Existe una manipulación 
soviética o se ha produci
do realemente un cansan
cio y una aprensión dema
siado fuerte en vastos sec
tores de las poblaciones de 
Europa Occidental? 

Naturalmente, siempre 
cabe la certeza de que 
Moscú se aprovechará de 

la onda pacifista para de
bilitar la fuerza de los Es
tados Unidos en Europa. 

La primera tesis tuvo 
defensores, pero en nin
gún caso hubo unanimi
dad. Las soluciones 
simplistas son siempre 
arriesgadas y peligrosas 
en la medida en que 
pueden alejar de la reali
dad. Fue propósito del pa

cifismo en la República 
Federal Alemana cuando 
se produjeron las mejores 
intervenciones. Sobre este 
tema se han publicado va
rios estudios no sólo en la 
República Federal, sino 
también en Francia e 
Inglaterra. 

Las cuestiones de segu
ridad estuvieron domina
das por las intervenciones 
del ex consejero de Jimmy 

Cárter, el americano pola
co Brzezinski. Más de un 
alto funcionario del Minis
terio de Asuntos Exte
riores francés saltó en su 
asiento cuando Mr. B. pro
puso un acuerdo formal 
americano - soviét ico 
sobre las fuerzas nuclea
res francesas e inglesas. 
En cambio, el ex consejero 
de Cárter produjo alegría 
entre los franceses cuando 
tomó bajo su amparo la te
sis de Fran^ois Mi t -
terrand en el sentido de 
terminar de una vez por 
todas con Yalta y hasta 
con los vestigios que el fa
moso pacto de fin de la 
guerra pasada mantiene 
vigentes. 

Reducción de 
armas nucleares 

Otra idea que surgió en 
la reunión del Instituto 
Nacional de Geopolítica, 
es que Washington propu
siera a la URSS una reduc
ción de ciretos elementos 
nucleares europeos contra 
la disminución sustancial 
del número de tanques 
que la URSS tiene esta
cionado en la República 
Democrática Alemana. 

Lo que más decepcionó 
a los participantes en el 
«coloquio» fue su pi'opia 

incapacidad, salvo alguna 
que otra excepción, de 
concebir la democracia co
mo un sistema dinámico, 
probablemente sin 
ideología, pero basado en 
valores morales y estables 
y capaz de demostrar cla
ramente su superioridad 
sobre los sistemas globa
les (podrían llamarse tota
litarios) que el marxismo 
propone a la humanidad, 
por lo demás cada día con 
menos fuerza. 

Por otra parte surgió el 
tema de las relaciones 
entre USA y Centro-
américa. Tema importante 
desde el punto de vista de 
la paz y desde el punto de 
vista humano. ¿Qué se ga
na abordando el tema con
tingente de Centroaméri-
ca si no s'í va al fondo de la 
historia de las relaciones 
entre USA y el continente 
centroamericano? 

Nunca está de más 
hablar de la democracia y 
las dictaduras, de la 
guerra y, sobre todo, de la 
paz, pero no parece haber 
llegado el momento en que 
las grandes y algunas me
dianas potencias se deci
dan a ir al fondo de proble
mas y cesar en sus ma
niobras geo - políticas, 

Christian CASANOVA 
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Dr. 1DAN FRANCISCO CARRAL SAMPEDRO 

R A D I O L O G I A 

Calvo Sotelo, 5, 1.0 
Teléfono 211590 

M . PELLON 
ORTEGA 

MEDICO ODONTOLOGO 
ENDODONCIA 

* NUEVO HORARIO: 
De 3 a 7 

Castilla, 7, 3.° Ocha. 
Teléfono 210703 

Javier Ortega Morales 
CIRUGIA VASCULAR 
CIRUGIA GENERAL 
(Pulmón y aparato 

digestiyo) RAYOS X 
Pasaje de Peña, 1-6° Izqda. 
Con sulta. 4 a 7. Tel. 272330 

G U I A 
M E D I C A 

Dr. FRANCISCO CAUTAYUD CARRAL 

O D O N T O L O G I A 

Príncipe, 1 ,3 . ° 
Teléfono 212595 

Dr. Morales 
PSIQUIATRA JEFE 

(Jubilado de la Sanidad 
Provincial) 

Consulta; De 4 a 7 
Pérez Galdós, 23 

(Frente Hotel Real) 

Tratamiento del dolor y depresión 

ACUPUNTURA Y LASERTERAPIA 
M . L . P E Q U E Ñ O COLLAZO 

Pl. de los Remedios, 2-4° C (frente Cine Coliseum) 
Teléfono 314298 (pedir hora de 4 a 8) 

A fí TRITIS-NEURA LGIAS-AR TRO SIS-JA Q UECA S 
CíA TIC AL UMBA L GIA S, Etc. 

J . A. PRIETO SOLIS 
C O R A Z O N C O R O N A R I A S 

('alie Vargas. r>.r) 
Telefonos 375901 .v 2323().'l 

SOLICITK HORA 

B. MARTIN 
MEDICINA Y CIRUGIA 
APARATO URINARIO 

GENITALES 
MASCULINOS 

Vargas, 55, entresuelo 
Teléfonos: 

371 608 tardes 
374204 mañanas 
SOLICITE HORA 

Dr. SANCHEZ T R U J I L L O 
MEDICO - RADIOLOGO 

Radiología general y de aparato digestivo. 
Consulta: Diaria, de 10 a 1,3Ü y de 4 a 7, 

excepto sábados. . 
Rualasal, 23, 1.° - Teléfono 228520. 

Dr. C A M P A N O 

PARTOS GINECOLOGIA 

Castelar, 25 

CONSULTA: De 3 a 6 

Tirso Ridaura 
Llacer 
PARTOS Y 

GINECOLOGIA 
Carmen, 42, primero A -

Teléfonos: 276295 y 217161 
SOLICITEN HORA 

J O S E G O M E Z 
NORIEGA 

MEDICINA GENERAL 
RAYOS X 

Rualasal, 15, 3.° Dcha. 
Teléfs. 226760-235046 

CONSULTA: De 5 a 7 

Leopoldo 

Cagigal Sarabia 
ESPECIALISTA 

UROLOGO 
SOLICITE HORA 

Lope de Vega, 24-Chalet 
Teléfono 21 58 1 f 

DR. M A N U E L BUDINO 
Especialista en 

C I R U G I A O R A L y M A X I L O F A C I A L 

Se ruega soliciten hora consulta 

Teléfonos 277072 y 224050 

SANATORIO MADRAZO, Santa Lucía, 53 

Dr. JESUS MIGUEL 

CUBAS M A Z A 

PULMON Y CORAZON 

J. Monasterio, 24, Enl. Dcha. 
Teléfono 23-32-52 

LUIS M A R I A 

SIERRA SETIEN 
HUESOS 

Y ARTICULACIONES 
Lealtad, 10%1.0 

Teléfono: 211052 
SOLICITE HORA 

EMILIO HERNANDEZ 
DE SAN DE 

MEDICINA G E N E R A L - RAYOS X 

Calvo Sotelo, 6, 5.° C. — Teléfono 220123. 
SANTANDER 

D r . J U L I O 
B E C E D O N I Z 
M A R T I N E Z 

TRAUMATOLOGIA 

Lealtad, 12, Praí. Izqda. 
Teléfono 21-11-25 

D r . M A N U E L 
B O R R E G O 

D E L A V E G A 

DIGESTIVO 
Rualasal, 1 5, 5° Izqda. 

Teléfono 22-61-41 

Ores. J . Calleja Fernández 
J . Barrase Benito 

ESPECIALISTAS 
EN ELECTROENCEFALOGRAF1A 

Sanatorio Madrazo Consulta: 4 a 7 

A. GONZALEZ TUTOR 
RADIOLOGO 

Sanatorio Madrazo — Santa Lucía, 53. 
SOLICITEN HORA - Teléfono 224050. 

CLINICA DENTAL 
A D O L F O L E O N 

Endodonc ia , P r ó t e s i s F i ja , C i r u g í a 

Cí. C a l v o Sotelo, 16 T e l é f o n o - 3 1 45 47 

Dr. RODRIGUEZ V A L V E R D E 

REUMATOLOGO 

Pasaje del Arcillero, 4, Izqda. (Plaza Porticada) 
SOLICITE HORA POR L A T A R D E 

Teléfono 210816 

C. LOPEZ DORICA 
APARATO DIGESTIVO 
MEDICINA Y CIRUGIA 

Lealtad, 18 
SOLICITE HORA 

Teléfonos. 221631 y 228081 

A. S A N C H E Z 
CUADRADO 
MEDICO DENTISTA 

Consulta: Tardes 
San Fernando, 5̂ . Entio. 
derecha - Teléf. ;:i754()l 

G. DIERSSEN 
NEUROCIRUGIA 

SANATORIO MADRAZO - Santa Lucía, 53. 
CONSULTA: De 4 a 8. 

SE RUEGA SOLICITEN HORA al Teléf. 224050 

Dr. NAVARRO 

ENFERMEDADES 
DE LA P I E L 

De 3,30 a 6.30 
Isabel I I , 32 

Teléfono 227888 

FELIX 
S A N D O V A L 

CIRUGIA I N F A N T I L 
C. de la Barca, 18, Izqda. 

Teléfono: 229583 

DR. GOTERO 
OFTALMOLOGO 

Plaza del 
Cuadro, 3, 3 . ° , B-C. 

Teléis: 313411 
y 226489 

SOLICITE HORA 

GABINETE SANITARIO 
P R A C T I C A N T E S 

Servicio permanente 
Incluso festivos 

Consulta y a domicilio 
Grai. Dávíla, 52 

Teléfono 31-03-31 
y Gral. Dávila, 324 
Teléfono 33-28-96 

LEOPOLDO PEREZ 
DE LA LASTRA 

RADIOTERAPIA Y ONCOLOGIA 
(TELECOBALTOTERAPIA) 

ROENTGENTERAPIA QUIMIOTERAPIA 
CONSULTA: De 4 a 6 Y A HORAS CONVENIDAS 

Calle del Carmen, 39 Teléfono: 21-98-06 

FEDERICO 
PARDO 

ESPECIALISTA 
EN ENFERMEDADES 

DEL CORAZON 
Calle Lealtad, núm. 6 

Soliciten hora de consulta 
al teléfono 22-1 2-99 

A. COBO 
GARCIA 

GARGANTA - NARIZ 
OIDOS 

AUDIOLOGIA 
Hernán Cortés, 15-Entlo. 

Teletono 22-69. lh 

J. J. OTEIZA 
PARTOS 

Y GINECOLOGIA 

Teléfono 22 59 91 

Gerardo Martínez 
PRACTICANTE 
Cisneros, 2 2.0 

Teléfono: 22 40 67 

Dr. ATILANO SANCHEZ 
CARDIOLOGO 

Sanatorio Madrazo — Teléfono 224054 
CONSULTA: De 5 a 7 - SOLICITE HORA. 

A L PEREA 
HUESOS 

Y ARTICULACIONES 
Pelayo, 2 

(Edificio Gran Cinema) 
Teléfs.: 234164 y 331636 

A. S A R M I E N T O 
ESPECIALISTA 

CIRUGIA GENERAL Y 
APARATO DIGESTIVO 

GINECOLOGIA 
Y PARTOS 

De 9,30 a 1, de lunes 
a sábados 

P. Reenganche, 3-3° Izqda 
(Junto Ifa) Tel. 23 87 87 

María Luisa 
Peral Castro 
PIEL Y VENEREAS 
V argas, 55-A. 3." B. 

Teléfs. 233424 y 232576 
Consulta: Lunes, 

miércoles v viernes de 4 a 6 

IGNACIO ALVAREZ-CIENFUEGOS 

N E U R O - P S I Q U I A T R I A 

Calvo Sotelo, 16, 4.° Izqda. 

Teléfono 227147 

G. DE LAS 
HERAS 

ESPECIALISTA EN 
APARATO DIGESTIVO 

C. Castilla. 1 1-5.° Izqda. 
SUSPENDE 

SU CONSULTA 
DURANTE E L MES 

D E J U L I O 

A . GARCIA A C H A 
OCULISTA 

Plaza de Iqs Remedios, 2 
R E S E R V E HORA 
Teléfono: 210049 

A. SAEZ GONZALEZ 
CORAZON, ENDOCRINO 

NUTRICION 
Rualasal, 2-2.° 

Teléfs.: 22 01 98 y 27 13 91 
Ss ruega soliciten hora 

H O m ^ U J N E S 

22 48 60 

Adelina Goicoechea 
GINECOLOGIA PARTOS 

Enfermedades 
de la mama 

Isabel II, 8-4°. Tel. 227452 
Soliciten hora Ie4a7 

DR. GARCIA MATA 

PULMONES Y CORAZON 
Solicite día y hora 

Isabel II, 22-2.° derecha 
Jeléfs : 22 70 40 y 27 06 65 

Dr. Carrillo 
ORTOPEDIA 

TRAUMATOLOGIA 
Cádiz, 10,1.° A. 

Teléfs. 210529 y 227356 
S O L I C I T E HORA 

Dr. JOSE M A N U E L 

ARCE ALVEAR 
PEDIATRA-PUERICULTOR 

Isabel II, 24 2 ° 
Teléfono: 21-02-97 



En la final de Wimbledon 

Menos de hora y media le 
duró Lewis a McEnroe 

E l estadounidense John McEnroe se ha 
proclamado vencedor del torneo de tenis de 
Wimbledon, por segunda vez en su carrera depor
t iva , al vencer en la f inal al neozelandés Chris Le
wis, y que no llegó a la hora y media de duración. 

En una hora y veinti
cinco minutos, McEnroe 
dejó constancia en la pista 
central de Wimbledon de 
la diferencia existente en 
estos momentos entre él y 
el Lewis qué, sin embargo, 
es el primer jugador no ca
lificado cabeza de serie 
que ha llegado a la final en 
esta competición desde 
que en 1967 lo consiguiera 
Wilhen Bungert, de Ale
mania Federal. 

Ni el apoyo del público, 
ni toda la voluntad de
mostrada por Lewis impi
dieron que McEnroe con
virtiera en un paseo hacia 
su segundo t í tulo de 
Wimbledon esta victoria 
en tres sets, por 6-2, 6-2 y 
6-2. 

El campeón, de 24 años, 
dos menos que Lewis, so
lamente concedió a su in
genuo adversario esa me
dia docena de juegos con 
un total de 43 puntos en 
los tres sets, en la final 
más sencilla de este tor
neo desde que Jimmy 
Connors derrotara a Ken 
Rossal, también perdien
do seis juegos, en 1974. 

Era la cuarta vez que el 

estadounidense llegaba a 
la final de Wimbledon: en 
1980 perdió con el sueco 
de oro Bjorn Borg, con el 
que se tomó la revancha 
en la siguiente edición, y 
en 1982 fue derrotado por 
su compatriota Jimmy 
Connors, que este año fue 
eliminado en octavos de fi
nal por el sudafricano Ke-
vin Curren. 

Los aproximadamente 
14.500 espectadores qife 
acudieron a ver el partido, 
con sus entradas compra
das desde hacía varios me
ses, parecieron ver com
pensada la decepción de 
no presenciar una final 
McEnroe-Lendl, al menos, 
cuando el neozelandés ga
nó el primer juego y pare
ció dar la impresión de 
querer poner las cosas lo 
más difícil posible al favo
rito. 

Pero McEnroe pronto se 
encargó de disipar esa pe
queña esperanza de los afi
cionados. 

En definitiva, un parti
do de exhibición de John 
MsEnroe, un jugador 
odiado por muchos que no 
le perdonan su habitual 

conducta antideportiva, 
pero al que nadie discute su 
calidad de fuera de serie y 
que se ha llevado con esta 
victoria la nada despre
ciable cantidad de 110.000 
dólares (más de 15 millo
nes de pesetas). 

Para Lewis es ya todo 
un triunfo haber alcanza
do esta final y haberse em
bolsado la mitad de lo que 
ha ganado el campeón. 

La verdadera final de 
Wimbledon, una vez elimi
nado Jimmy Connors, tu
vo lugar en la tarde del sá
bado al deparar el sorteo 
el enfrentamiento entre 
McEnroe y el checoslova
co Ivan Landl, primer ju
gador del mundo en tierra 
batida. 

Lendl, que ha superado 
al norteamericano en la 
mayor parte de los en
cuentros que han disputa
do, no pudo ni con 
McEnroe ni con la pista dé 
hierba, pese a que se ha 
habituado bastante a ella. 
McEnroe se impuso sin 
demasiadas dificultades 
en tres sets —en el prime
ro de ellos hubo de acudir-
se al «tie - breack»— y fue 
entonces cuando ganó 
Wimbledon, porque se es
peraba y así ocurrió, que 
Lewis no iba a plantarle 
excesivas dificultades. 

Seve Ballesteros 
terminó a siete 
golpes de 
Torrance 

Ullna (Suecia).—El bri
tánico Sam Torrance, con 
un total de 280 golpes, lo 
que constituye un 8 bajo 
par, se adjudicó el «Open» 
de golf de Escandinavia. 
Segundo ha sido el estado
unidense Craig Stadler, a 
un golpe del vencedor, y 
tercero su compatriota Co-
rey Pavin, con 283. 

El español Severiano 
Ballesteros, que jugó con 
la desventaja de haber rea
lizado un 8 sobre par en 
la primera jornada, ha f i 
nalizado el torneo a siete 
golpes de Torrance, pese a 
una excelente segunda 
ronda (cinco bajo par) y un 
recorrido dentro de lo nor
mal para su categoría (dos 
bajo par) en las dos últi
mas. 

Clasificación 
final 

1. —Sam Torrance (G. 
B.) 280 golpes. 

2. -Cra ig Stadler (EE. 
UU.), 281. 

3. —Coarey Pavin (EE. 
UU.), 283. 

4.—Wayne 
(Australia), 284. 

K i n g , 

John McEnroe 

Michael King, (G. 
B.), 284. 

12.—Severiano Balleste
ros, 287. 

viaje/ 
oltomira 

V E R A N O - 8 3 

SALIDAS DESDE SANTANDER TORRELAVEGA 

Julio Días 

18 
18 
18 
18 
23 
30 

Suiza 
Portugal 
Barcelona-Andorra 
Andalucía Inédita.. 
Andorra 

13 Andalu.-C. del Sol. 

Agosto Días 

Nieto a s e g u r ó otro t í t u l o m u n d i a l 
Spa-Francorchamps (Bélgica).—El italiano Eugenio 

Lazzarini, a los mandos de una «Garelli», se impuso ayer 
en la prueba de 125 c. c. correspondiente al Gran Premio 
de Bélgica, valedero para el campeonato mundial de ve
locidad, por delante de los españoles Angel Nieto y Ri
cardo Tormo. 

Lazzarini, compañero de escudería de Nieto, no ha 
podido hacerse con la carrera hasta después de la terce
ra vuelta, ya que hasta entonces dominaban, primero 
Tormo y luego Bianchi, que tuvieron que detenerse por 
avería. „ ; 

Nieto, que comenzó mal, tuvo que ir poco a poco re--
montando puestos hasta superar a Tormo y al suizo 
Bruno Kneubuhler, que perdió su cuarto puesto por 
avería del motor de su máquina en la última vuelta. 

1. —Eugenio Lazzarini, (Italia), «Garalli», que ha re
alizado las 13 vueltas del circuito (90,337 Kms) en 36-59-
75, con lo que ha batido el récord del circuito, que osten
taba Tormo desde 1982. 

2. - A n g e l Nieto, (España) ..Garelli.., 37-08-80. 
3. —Ricardo Tormo (España) «MBA», 37-09-58. 
4. —Johny Wickstroem (Fin.) «MBA», 37-46-34. 
5. —Ligi Pietroniro (Bélgica) «MBA», 37-46-34. 

Clasificación del mundial 
1. —Angel Nieto, 87 puntos. 
2. —Lazzarini, 67. 
3. —Kneubuhiker, 49. 
4. —Tormo, 46. 
5. - V i t a l i . 41. 

16 
2 y 16 

16 
15 

13 
11 

9 
11 

Italia-Costa Azul... 
París-Países Bajos. 
Suiza 
Países Nórdicos.... 

15 India-Nepal. 

Sepbre. Días 

2 17 Marruecos. 

Ptas. persona 

46.900 
31.130 
27.850 
31.000 

9.750 
32.500 

Ptas. persona 

56.650 
54.900 
46.900 
94.600 

164.750 

Ptas. persona 

61.500 

S O L I C I T E N U E S T R O F O L L E T O 

B E N I D O R M 
JUNIO-JULIO-AGOSTO-SEPTIEMBRE 

Viaje + Hotel en pensión completa, 
1 5 días, desde: 16 .400 Ptas. 

SANTANDER: Obispo J. Plaza, 1. Tel.229099 
TORRELAVEGA: Menén. Pelayo, 6. Tel. 893699 
LAREDO: Avda. Menéndez Pelayo. Tel. 605297 
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Cuando aún nada cierto y definitivo 
se sabe sobre la celebración de la X X V 
edición de la Vuelta Ciclista a Cantabria, 
el horizonte aparece con un esperanzador 
aspecto, que nos hace pensar en la inme

diata puesta en marcha de la misma —en 
el transcurso de esta semana— si existe la 
tan mencionada hasta la saciedad en este 
caso, buena voluntad. Después de los nu
merosos avatares que ha sufrido la acci

dentada carrera ciclista, su promotor 
Santiago Revuelta, está dispuesto a hacer 
todo lo posible porque las bodas de plata 
tengan la relevancia oportuna, y que los 
hechos acaecidos no mermen en absoluto 
su atractivo deportivo. 

Santiago Revuelta, si se rechaza la fecha del día 7 como comienzo, pedirá el 8 ó el 9 

Tres propuestas alternativas para la 
Vuelta a Cantabria 

Juan Carlos 
DE LA FUENTE 

Cantabria está siguien
do con inusitado interés 
las noticias que se produ
cen en torno al evento del 
pedal, con el deseo por 
parte de todos los afi
cionados de que la serpien
te multicolor se ponga en 
marcha cuanto antes. Ello 
puéde suceder, como seña
lamos, casi con seguridad 
en el transcurso de esta 
semana, ya que se van a 
presentar por parte de la 
organización a la Jefatura 
Provincial de Tráfico tres 
propuestas alternativas 
sucesivas, que darán tiem
po más que sobrado —nos 
basamos en los propios 
criterios del estamento 
oficial vertidos en varias 
declaraciones— para reali
zar las gestiones oportu
nas. Tales propuestas se
rán el comienzo el día 7, 8, 
o inclusive 9, en un afán 
de lograr el objetivo an
siado: celebrar la X X V 
Vuelta a Cantabria ya. 

No hay duda de que esta 
Vuelta a Cantabria bien 
puede considerarse como 
«la Vuelta de los proble
mas», ya que después de 
un aplazamiento llegó la 
suspensión por parte de 
Tráfico a través de la de
negación del permiso 
correspondiente, por no 
presentarse la documenta
ción oportuna —regla
mentos y cart^ acreditati
va de su aprobación por 
parte de la Española— en 
el tiempo mínimo posible. 

La historia 

Pero, remontémonos al 
comienzo de todo, ya que 
la historia transcurre a lo 
largo de numerosos 
capítulos. 

En prirícipio, la fecha 
del 28 de junio era la prefi
jada para el banderazo ini
cial de estas bodas de pla
ta sobre dos ruedas, y las 
cosas comenzaban a rodar 
mal para Santiago Revuel
ta, que se encuentra con la 
problemática de la consti
tución de los Ayuntamien
tos tras las elecciones mu
nicipales, con lo cual la 
aprobación de las perti
nentes subvenciones a las 
distintas etapas por parte 
de los organismos ofi
ciales se demora, pasando 
las fechas de forma irremi
sible y haciendo variar día 
a día los posibles recorri
dos, ya que unos contes
tan tarde, y lo que es peor, 
otros no contestan. Final
mente se . llega a una solu
ción en este aspecto, y es 
viable la confección de j i n 
recorrido con los pertinen
tes puntos de llegada y sa
lida aprobados y compro
metidos. Se prepara la do-

El viernes se firmó la paz entre Federación Nacional, Cántabra 
y el organizador de la Vuelta en reunión celebrada en la 
Consejería de Cultura. Nadie espera que dure mucho. 

cumentación con el mismo 
y los reglamentos para 
cursarla hacia la Federa
ción Española. 

La burocracia, una barre
ra 

Aquí llega el momento 
de hacer una considera
ción de funcionalidad, ba
sada en el absurdo recorri
do, a nuestro entender, de 
los trámites legales. Se 
envía a la Federación Cán
tabra el material señalado, 
para que ésta lo traspase a 
la Española, que tras su 
aprobación lo remitirá de 
nuevo a la Cántabra que 
habrá de cursar la oportu
na comunicación a la Jefa
tura Provincial de Tráfico. 

En estos pases y repa
ses se encuentra posible
mente el meollo y causa de 
toda esta importante 
problemática desatada que 
ha acabado con el aplaza
miento de la Vuelta a Can
tabria. 

E l día 20 se presentan 
reglamentos y recorrido, 
que llegan a Madrid el día 
21. Desde este momento, 
la documentación duerme 
el sueño de los justos has
ta el día 28, en que defini
tivamente, y después de 
muchas vueltas y revuel
tas, contactos, llamadas 
telefónicas, etc., es apro
bada. No queda aquí el te
ma, puesto que desde el 
momento de su aproba
ción y posterior remisión a 
la Cántabra, no llegarían 
los reglamentos a manos 
del jefe provincial de Trá
fico (accidental) hasta el 
día 1, pasadas las 7 de la 
tarde. 

Esta demora se produce 
en medio de una reunión 
en la cumbre que se dilató 
a lo largo de muchas horas 
en sesiones de mañana y 
tarde, en la que participan 
consejero de Cultura y De
portes, director de Depor
tes, organización de la 
vuelta ciclista, vicepresi
dente de la Federación Es
pañola y Federación Cán
tabra. 

Tanto hablaron y co
mentaron que se le pasó 
por alto enviar los docu
mentos aprobados que 
obraran en su poder desde 
bien entrada la mañana. 
Con el apresuramiento só
lo llega uno de los regla
mentos, y no los nueve 
existentes ni la carta acre
ditativa de su aprobación 
por parte de la Cántabra. 
El jefe provincial de Tráfi
co, ante esta situación, ha
ce notar que mientras no 
tenga todos los documen-

Revuelta trata por todos los medios de que la Vuelta comience 
esta misma semana. 

tos relativos a la Vuelta a 
Cantabria en perfectas 
formas legales, y en su to
talidad, no sabe nada de la 
misma, ni gestión alguna 
puede hacer. Ya había se
ñalado, que como mucho, 
la mañana del viernes, día 
1, era el tope que permitía 
una posibilidad de resolu
ción positiva del tema. 

Todo llega en las condi
ciones requeridas pasadas 
las siete de la tarde, y la 
Jefatura de Tráfico res

ponde categóricamente 
que «no hay tiempo mate
rial para recabar los infor
mes pertinentes de los or
ganismos competentes, y 
la prueba queda suspendi
da». 

Los trámites que debe 
iniciar Tráfico son los si
guientes: permiso de Di
putación regional, permi
so de Gobierno Civil, soli
citud de informe al MOPU 
del estado de las carrete
ras por las cuales ha de 

Fondo en carretera para aficionados 

El cántabro Pacheco, campeón de España 
Elda (Alicante).— El santanderino 

Fernando Pacheco se proclamó cam: 
peón de España en la prueba de^iclismo 
de fondo en carretera, para categorías 
de aficionados de primera y segunda, 
disputada en la localidad alicantina de 
Elda. 

Pacheco, que hizo un tiempo de 3 ho
ras, 46 minutos y 5 segundos; fue se
guido por el bilbaíno Joaquín Múgica, 
con el mismo tiempo, y un. grupo de 
corredores que cubrieron él recorrido 

de 159 kilómetros, en seis vueltas al 
circuito abierto de'26,500 kilómetros, 
en 3 horas, 45 minutos y 12 segundos, 
a una media de 37 minutos por vuelta. 

En la prueba participaron 203 corre
dores, de 13 federaciones. Estaba pre
visto que se desarrollase en un recorri
do de 185 kilómetros, sobre siete vuel
tas al circuito, pero la Federación Na
cional decidió reducir el recorrido a 
causa del calor reinante. 

trascurrir la Vuelta. En 
cuanto a la mencionada en 
alguna ocasión, comunica
ción a los Ayuntamientos 
o informe de los mismos, 
de cara a la organización 
viaria en el momento del 
paso de la carretera, es la 
Guardia Civil quien corre 
con estas gestiones y pone 
en práctica las medidas 
oportunas." 

Por cierto, que precisa
mente este estamento sin 
comunicación oficial ni co
nocimiento alguno es este 
aspecto (sí en él oficioso a 
través de la organización) 
había recorrido el trayecto 
de las distintas etapas y 
estaba dispuesto a salir a 
la carretera cuando fuera 
necesario. Para quien se le 
escape, los hombres de la 
Guardia Civil son quienes 
controlan en todo momen
to la carrera. 

El esperanzador 
futuro próximo 

Así han transcurrido los 
hechos, con negligencia y 
lentitud —una forma del 
primer aspecto aludido— 
por parte de todos. Con to
do, lo que ahora preocupa 
e importa es el futuro, que 
se muestra esperanzador. 

Cuando escribimos es
tas líneas —noche del 
domingo— Santiago Re
vuelta se encuentra en su 
ofician que puede conside
rarse permanente, contac
tando a diversos niveles, y 
estudiando . las diversas 
posibilidades. 

Hoy, se produce la deci
sión, o débe producirse, en 
este aspecto. La reunión 
entre las partes implica
das puede y debe solven
tar el tema. La primera 
oferta que realizara San
tiago Revuelta desde el 
momento de la suspensión 
—salida el día 7— se va a 
ver ampliada con otras 
dos más caso de que Tráfi
co no disponga del tiempo 
necesario. Estas son la po
sibilidad de partida los 
días 8 ó 9, con lo cual 
dispondría el organismo 
oficial de 3 días en el peor 
de los casos, y de una 
semana en el más favo
rable, tiempo que se consi
dera suficiente a tenor de 
la consideración de viable 
de la fecha del 1, cuando 
se pretendía dar la salida 
el 5, disponiendo de dos 
días hábiles tan sólo. 

Es momento de mostrar 
la buena voluntad por par
te de todos, y solventar 
las d i f i cu l tades que 
puedan presentarse para 
que la Vuelta a Cantabria 
salga cuanto antes. 

En función de estas alte
raciones de fechas la orga
nización se va a ver obli
gada a unos cambios 
mínimos de recorrido, con 
el fin de mantener la 
estructura conocida de las 
etapas, que será mayor 
cuanto más se demore el 
momento del banderazo 
inicial. Las mismas serían 
comunicadas mediante te
legrama, y dadas las cir
cunstancias todo hace 
pensar que tendremos 
Vuelta en esta misma se
mana. 
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Tour de Francia.-El "Raleigh" perdió una etapa por equipos por primera vez desde 1977 

Z o e t e m e l k , a l a s a l t 

p r i m e r p u e s t o 
E l equipo Mercier fue el vencedor de la 

segunda etapa de la Vuelta Ciclista a 
Francia, disputada ayer entre Soissons y 
Fontaine-Au-Pire, con 100 kilómetros de 
recorrido, en la modalidad de contra reloj, 
por equipos, en un tiempo de 2 horas, 18 
minutos y 59 segundos. E l francés Jean-
Louis Gauthier es el nuevo maillot ama
rillo. 

José Luis CAMPOAMOR 
(Efe) 

La primera sopresa del 
Tour de Francia ha surgi
do en la segunda etapa. El 
equipo holandés Raleigh 
que no había sido batido 
desde 1977 por la Fiat, 
conjunto al que pertenecía 
Eddy Merckx, ha sido el 
gran derrotado. 

Las desavenencias que 
hay en su interior, ya que 
cinco de sus hombres im
portantes abandonaran el 
equipo para el año • que 
viene, pueden hacer del 
mejor equipo del mundo el 
mayor fracasado en este 
Tour de Francia. Sólo cin
co de sus hombres entra
ron juntos marcando el 
tiempoMo que implica que 
no rodó como suele ha
cerlo. 

La victoria ha sido para 
el equipo de Zoetemelk, el 
Mercier, lo que demuestra 
que las ilusiones del vete
rano corredor —36 años— 
de ganar su segundo Tour 
son muchas, y las posibili
dades con el apoyo de un 
equipo que ha demostrado 
ser bueno aumentan, aun
que la prueba disputada 
no sea fiel reflejo de la 
potencialidad de un con
junto que va a tener que 
trabajar en todos los 
terrenos si quiere que su 
jefe de filas sea el vence
dor del Tour. 

" Gran ac tuac ión del 
Peugeot que, con Ander-
son, Roche y Simón en sus 
filas tiene todavía mucho 
que decir en esta carrera. 
En el mismo tiempo que el 
equipo francés se clasificó 
el Aernoudt que con 
Kuiper y el anterior líder, 
Vanderaerden, ha dado 
una impresión muy positi
va, por encima de las posi
bilidades que en un princi
pio parecían tener. En 
cualquier caso, Vandera-
erdne ya anunció que no 
piensa acabar el Tour por
que a sus 21 años puede 
ser excesivamente peligro
so un esfuerzo demasiado 
grande. 

Décima plaza para el 
equipo Reynolds que pudo 
haber hecho mejor carre
ra. José Miguel Echa-
varri, el director, pensó 
que era mejor no dejar 
hombres descolgados de
masiado pronto, ya que es
to podría suponer que al
gunos llegarán fuera de 
control. La forma de ver 
las cosas del director del 
equipo navarro, muy par
ticular, puede tener una 
cierta lógica, pero lo que 
está más lejos de nuestra 

comprensión es porqué no 
se apretó en los últimos ki
lómetros aun a riesgo de 
perder hombres, ya sin el 
peligro de llegar con el 
control cerrado. 

Lo que sucede es que los 
corredores españoles y su 
director, piensan más en 
las dos próximas etapas. 
Hoy se correrá el pavés 
—aproximadamente 30 
kilómetros— que los corre
dores españoles, a excep
ción de Vilamaj ó — 1981 en 
Kelme— no han pasado 
nunca encima de la bicicle
ta, aunque Gorospe, Arro
yo, Laguía y Delgado es
tuvieron viéndolo hace al
gunas semanas. 

Y el martes, la etapa 
más larga del Tour, 300 ki
lómetros que, podrían ser 
muy peligrosos si los roda
dores quisieran imponer 
su ley. De todas formas, 
habrá que esperar un par 
de días para ver si las re
servas de fuerzas que 
ayer, teóricamente, hi
cieron los hombres del 
conjunto español, sirve 
para algo. Antes de la sali
da, había demasiados ner
vios entre los corredores 
e s p a ñ o l e s . Gorospe, 
Lagu í a y Arroyo se 
mostraban muy tensos, 
coí« poca confianza, exce
sivamente concienciados 
de una responsabilidad 
que ellos mismos quieren 
negar, repitiendo incesan
temente que viene a 
aprender, a coger expe
riencia. Tal vez para cu
rarse en salud. 

Hoy, tercera etapa, 
149,500 kilómetros entre 
Valenncienes y Roubaix, 
de los que 28,400 de te
mible pavés, que pueden 
serlo mucho más si las 
condiciones meteoro
lógicas son adversas. 
Nunca los españoles en ios 
últimos años —Alberto 
Fernández, Marino Le-
jarreta, etc.— estuvieron 
en el primer grupo. Hay 
quien dice que la tendini-
tis que ahora tiene Hi-
nault apartado del Tour, 
nació allí en 1980, el año 
de su posterior retirada en 
Pau. Ganó la etapa, para 
vengar la derrota que el 
año anterior había encaja
do, pero su futuro deporti
vo quedó menos claro des
de entonces. Esto da una 
prueba de la dureza de la 
jornada de hoy. Los 
hombres fuertes, belgas y 
holandeses, deben ganar. 
Nombres como los de Ra-
as, Duclos-Lassale, 
Kuiper, Vanderaerden, se
rán los primeros en llegar 
al velódromo de Roubaix. 

Ocaña podría abandonar 
al equipo colombiano 

El ex corredor español, 
Luis Ocaña, asesor técni
co de la formación na
cional de Colombia en la 
Vuelta Ciclista a Francia, 
ha amenazado con «dejar 
el equipo colombiano». 

Ocaña culpa a los pe
riodistas colombianos por 
su impaciencia para obte
ner noticias de los ciclis
tas, suramericanos, «a los 
que invaden al final de 
etapa y durante todo el 
tiempo, como una auténti
ca armada». 

Para el ex campeón es
pañol afincado en Francia, 
«hay demasiados informa
dores colombianos», más 
de cuarenta siguen el 
Tour, y a diario «hemos de 
hacer frente a una Verda
dera invasión». 

«Los periodistas nos si
guen día y noche, y esta si
tuación está llegando al 
límite de lo soportable», 
ha afirmado Luis Ocaña, 
quien anunció que tomará 
ciertas disposiciones. 

Joop Zoetemelk, treinta y seis años, es uno de los máximos 
candidatos al triunfo final. Ya está en segunda posición. 

Ocaña se queja también 
de la falta de palabra de 
los dirigentes ciclistas 
colombianos respecto a la 
disposición de médicos, 
masajistas y mecánicos 
franceses, que 
contribuirían mejor a la 
adaptación de los colum-
bianos en Francia. «Pero 
el presidente de la Federa
ción Colombiana de Ciclis
mo ha decidido que no sea 

así. Si no dan muestras de 
una mejor colaboración, 
yo ceso en mi cargo, aun
que no veo como podrían 
desenvolverse sin mí». 

ETAPA 

1. —Mercier, 2.18.59. 
2. -Peugeot, 2.19.16. 
3. —Aernoudt, 2.19.16. 
4. —Releigh, 2.19.42. 
5. -Wolber, 2.21.10. 

El director de Radio Santander entrega el trofeo de primer clasificado a Lavín, en presen
cia del director de Deportes, Fernando Diestro. (Foto: M. Bustamante.) 

Atletismo: Trofeo Cincuentenario de Radio Santander 

Lourdes Valdor y Ricardo Lavín, 
vencedores absolutos 

Lourdes Valdor y Ricardo Lavín han sido los vencedores absolutos del Tro
feo Cincuentenario de Radio Santander de Atletismo. Lourdes obtuvo el primer 
puesto con una puntuación de 864 puntos, correspondientes a los 5,81 metros 
logrados en salto de longitud, que suponían un nuevo record regional, superando 
su propia marca en cinco centímetros. 

Ricardo Lavín consiguió 867 puntos, por medio de su crono de 9-18/8 en los 
3.000 metros obstáculos. 

La jornada se celebró con la insistente presencia de la lluvia, que, sin em
bargo, no causó deslucimiento de las pruebas celebradas, ya que fueron presen
ciadas por un público sensiblemente superior al que acudiera el pasado sábado. 

Participaron un total de 120 atletas, muchos de ellos de la vecina región as
turiana. Además de los trofeos absolutos, hubo también el reconocimiento me
diante otros entregados a los vencedores en prjiebas individuales. 

Finalmente, en el capítulo de marcas, amén del reseñado record de Lourdes 
Valdor, se batió también el de 4 por 100 femenino por parte del Club Atlético 
Cantabria. 

6. —Sem, 2.21.15. 
7. —Renault, 2.21.24. 
8. —La Redoute, 2.23.23. 
9. -Ci lo , 2.23.27. 

1 0 . - R E Y N O L D S , 
2.24.49. 

11. -Splendor, 2.25.07. 
12. —Metauroi, 2.26.57. 
13. - B o l u l e D 'Or , 

2.27.16. 
14. -Colombia, 2.29.37. 

GENERAL 

1. -Gauthier, 3,52.58. 
2. —Zoetemelk, a 2 se

gundos." 
3. —Le Bigaud, a 4. 
4. —Andersen, a 6. 
5. —Clere, a 6. 
6. —Michaud, a 8. 
7. —Moreau, a 16. 
8. —Laurent, a 19. 
9. —Bazzo; a 25. 

10. —Martin, a 25. 
11. —Anderson, a 35. 
12. —Vanderaerden, a 39. 
13. —Roche, a 47. 
14. —Duclos-Lassalle, a 

53. 
15. —Braun, a 59. 
16. —Bossis, a i:02. 
17. —Simón, a 1.05. 
i 8 - M i l l a r , a 1.11. 
19. —Bourreau, a 1.15. 
20. -Garde, a 1.18. 
61.—J. Gorospe, a 2.55. 
65.-P. Delgado, a 3.02 
67. —Angel Arroyo, a 

3.03. 
68. —J. L. Laguía, a 3.07. 
69. - J . Vilamajó, a 3.09. 
74. - C . Prieto, a 3.21. 
75. —C. Hernández, a 

3.23. 
82 . -H. Ubeda, a 3.33. 
84.-E. AJA, a 3.34. 
94.—A. Greciano, a 3.46. 

140.-A. López, a 12.54. 

Se celebrarán entre 
los días 8 y 16, 
en La Albericia 

Más de 1.500 
deportistas en los 
Juegos Bansander 

El próximo viernes, día 8, a 
las siete y media de la tarde, 
se procederá a la presenta
ción de los Juegos Deporti
vos y Culturales Bansander 
83. 

Con este acto se darán co
mo iniciados, y ya el sábado, 
día 9, en el Complejo de La 
Albericia, a las siete de la tar
de, se procederá a la inaugu
ración de los juegos, con la 
concentración de _ participan
tes, recepción a las autorida
des y presidencia, entrega de 
banderas de los juegos, izado 
de lavandera, palabras de 
inauguración del presidente y 
entrega de trofeos a los gana
dores del internacional de 
fútbol. De esta forma se
guirán desarrollando los mis
mos hasta el próximo día 16, 
en que tendrá lugar la clausu
ra y entrega de trofeos. 

En esta edición serán 1.500 
los participantes que inter
vendrán en treinta activida
des deportivas y culturales, 
encuadrados en cuarenta y 
cinco equipos y con veintidós 
especialidades deportivas,: 
pertenecientes a catorce Fe
deraciones. Siete serán las 
empresas y seis los colegios 
que participen, así como vein
tiséis los equipos que presen
ta el Club Bansander. 

De otro lado, cabe destacar 
igualmente la celebración el 
día 14 de la fiesta infantil, en 
la que se tiene previsto inter
vengan doscientos cincuenta 
peques, de cinco a siete de la 
tarde, en el mismo Complejo 
Deportivo de La Albericia, en 
modalidades como concursos 
de dibujo infantil, aeromode
lismo, merienda —no podía 
faltar— y, por último, entre
ga de premios del concurso 
de dibujo infantil. 

Por último, queda celebrar, 
en Puente San Miguel, la fi
nal del «Memorial Marcelino 
Botín» de bolos, en la que aún 
falta de señalar día y hora. 

Paco DE ASON 
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Bolos 

L a lluvia impidió ayer todos los juegos programados 

Hoy se disputa el "Memorial 
losé Luis Laguillo" 

L a jornada liguera de bolos se vio ayer perjudicada, ño pudiéndose 
disputar los encuentros señalados en las dos categorías. Ni la Liga de prime
ra ni en los dos grupos de segunda se jugaron partidos. Nuestros contactos 
telefónicos por un lado, y los directos por otro, no tomaron notas positivas 
de esta jornada, si bien podríamos decir que en algunas boleras sí se podría 
haber hecho algo más por arreglar el «corro» y haber jugado, pero como 
siempre ocurre, también para esto hay gustos y opiniones. 

De esta forma queda la Liga de prime
ra configurada según quedaron los parti
dos el sábado. 

Clasificación 

La clasificación del Torneo Diputación 
queda establecida así: 

La Carmencita 30+14 
La Cavada 26+ 8 
Peñacastillo Stil 2 3 + 7 
Construcciones Rotella 21+ 3 
Bolística 15— 3 
Artcón Cicero 15— 3 
Textil Santanderina 14— 1 
Darío Gutiérrez 14— 2 
Mallavia 1 2 - 4 
Gayfor 1 1 - 7 
Casa Sampedro 11— 5 
Puertas Roper 11— 7 

Como se aprecia claramente, cuatro 
equipos se han destacado, otros cuatro 
se mantienen en zona templada y otros 
cuatro se debaten en los puestos de pro
moción y descenso. Un solo punto sepa
ra a Mallavia de Gayfor, Casa Sampedro 
y Puertas Roper, lo que hace suponer 
que las próximas jornadas han de ser pa
ra estos equipos un calvario auténtico. 

Por la zona alta permanece La Car
mencita con su ventaja, importante, pe
ro no suficiente por el momento. Los 
puntos que faltan por disputar serán 
muy interesantes, como interesante es 
la contienda que mantienen los de la ca
pital y los de La Cavada. 

Hoy, «Memorial José Luis Laguillo 

Hoy se disputa el «Memorial José 
Luis Laguillo», en la bolera de Villa-
nueva de la Peña. E l comienzo de las t i 
radas de cuartos de final está prevista a 
las 5,30 de la tarde, con interve*ición de 
los clasificados por el siguiente orden de 
juego; 1, Agustín; 2, Ceballos; 3, Lillo; 4, 
J. M. , Ortiz; 5, M. Solar; 6, J. Carlos 
Villalba; 7, Fuentevilla, y 8, Linares. 

Los premios para este certamen son 
los siguientes: 20.000. pesetas, 15.000, 
10.000, 8.000 y cuatro premios más de 
4.000 pesetas cada uno. 

Los infantiles 

Precisamente correspondiente a este 
«Memorial José Luis Laguillo», el sába
do se disputaron las finales infantiles y 
el trofeo de campeón de campeones. 

En infantiles se clasificó vencedor Fe
derico Bertólez con 365 bolos, seguido 
por José Luis Mallavia, con 244, Arturo 
Calderón, 240; Angel Vallines, 233; Ra
fael Marcos, 119; José A. Urbistondo, 
119; Javier Barquín, 118, y Rogelio Gu
tiérrez, 99. 

En la final de campeones, se impuso 
Raúl Pérez (alevín), con 129 bolos, se
guido de Federico Bertólez (infantil), 118 
y Eduardo Cuétara (benjamín), con 116. 

En Queveda 

Se realiza hoy en la bolera de Queveda 
la primera tanda de tiradas de clasifica
ción para el «I Memorial José Gutiérrez 
Solana», correspondiendo tirar hoy, a 
partir de las siete de la tarde a Linares, 
Santos, Arenal, El Belga, Quintana, Ce
ballos, Marcos, Miguel, Pinta y Túñez. 

Mañana, martes, tirarán Castañedo, 
Cabello, Domínguez, Solar, Rodrigo, Ra
món, Junco y Sordo. 

Y el miércoles lo hará el tercer turno, 
en el que están incluidos Florentino, Be-

La bolera cubierta de Teka, que sera inaugurada mañana, está dotada de todas las comodida
des y servicios técnicos. (Foto: M. Bustamante.) 

Ocho ases de primera disputan hoy, en la bo
lera de Villanueva de la Peña, el «Memorial 

de José Luis Laguillo». 
(Foto: M. Bustamante.) 

nito. Ahijado, Castillo, Fuentevilla, 
Rodríguez, Ingelmo y Calixto. 

«Día de Cantabria 

Para el Trofeo de Campeones de Espa-. 
ña, que con motivo del «Día de Can
tabria» se juega todos los años en Cabe
zón, este año se disputará la fase final el 
día 14 de agosto, las tiradas de clasifica
ción están anunciadas precisamente pa
ra hoy y mañana, en la bolera Hogar Ru
ral, de dicha villa. Las tiradas en las que 

sólo intervendrán campeones nacionales 
individuales de primera y segunda 
categoría, se pueden hacer a partir de las 
cinco de la tarde. 

Concurso «Seguros Bilbao» 

El miércoles se inicia él ciclo selectivo 
para el importante concurso que patroci
na Seguros Bilbao, en la bolera de Ro
tella, en Torrelavega. 

Este concurso está dotado de impor
tantes premios en metálico, además de 
un reloj de pared con carrillón, valorado 
en 70.000 pesetas, para el ganador. 

Las tiradas se inician a las cinco de la 
tarde y se podrán hacer los días 6, 7, 8, 
11, 12 y 13 del presente mes de julio, es
tando programada la fase final para el 
13 de agosto. 

Inauguración en Mogro 

El próximo viernes será inaugurada la 
nueva bolera «Los Pisardis», de Mogro, 
propiedad del popular jugador José An
tonio Saiz «El Belga», que ha confec
cionado para este acontecimiento un 
programa diferente. 

Para inaugurar esta bolera se jugará 
una competición entre dos equipos de 
Cantabria y Madrid, que comenzarán a 
jugar a las cinco de la tarde. 

Pasabolo-losa.-Para c o o r d i n a r nuevas compe t i c iones 

en Bareyo 
Una vez concluida la competición 

de Liga de pasabolo-losat en la que 
los deportistas integrados en los 
equipos participantes dieron una de
mostración de disciplina y de orden, 
logrando un éxito un tanto inespera
do por ser la primera competición or
ganizada, la Federación Cántabra de 
Bolos cita a todos los representantes 
de los equipos a una reunión que se 
celebrará hoy, lunes, en el centro 
parroquial de Bareyo, a las 8,30 de la 
tarde, en la que se tomarán importan
tes decisiones, estando previsto el si
guiente orden del día: 

1.—Líguilla de ascenso entre los 
equipos cuartos clasificaHos en las 
Ligas regionales. Fecha, localidad y 
sistema de juego. 

2. —Torneo «Presidente del Gobier
no de Cantabria». Determinación de 
fechas y sistema de juego. Inscrip
ciones. 

3. —Determinación de fechas de 
campeonatos regionales. > 

4. —Torneos de carácter privado. 

Todos los acuerdos que se tomen, 
que estarán de acuerdo con los regla
mentos federativos, deberán de reali
zarse en todos sus puntos para una 
mejor coordinación de la actividad de 
este juego. 

MARCELINO 

- Por Madrid jugarán José María Bus-
tamente, Manolo Urtiaga, Tinín y Angel 
Soberón. 

El equipo cántabro estará integrado 
por Modesto Cabello, Marcial, «El Bel
ga» y el refuerzo asturiano de Enrique 
Posada. 

«Memorial Antonio Arenal» 

También el próximo viernes, en la bo
lera de «Los Pisardis», de Mogro, a par
tir de las siete y media de la tarde se dis
putará el «VIIT Memorial Antonio Are
nal Presmanes», en cuya competición se 
enfrentarán Tinín-Arenal y Cabello-«El 
Belga», disputándose seguidamente el 
trofeo en juego los componentes de la 
pareja ganadora. 

Tras el juego se servirá un ágape, que 
correrá a cargo de Pepe San Román. 

Mañana, en Cajo 

Mañana, martes, se inaugura la nueva 
bolera de Teka, construida en el tejado 
de una de las neves industriales de la ci
tada empresa en Cajo. 

Además de los distintos actos proto
colarios, jugarán la partida inaugural, 
disputando el Trofeo Teka los equipos 
de Construcciones Rotella (campeón de 
Liga 1982) y el de La Cavada (campeón 
de Copa 1982). La entrada a la bolera se
rá por rigurosa invitación, dado el limi
tado número de asientos disponibles. 

Concurso Nuestra Señora del Carmen 

También esta temporada se disputará 
en la bolera Puertas Roper, de Muriedas, 
el tradicional concurso Nuestra Señora 
del Carmen, que novedosamente se dis
putará por parejas previamente clasifi
cadas por invitación de la oí ganización. 

Parecen seguras las intervenciones de 
la pareja ganadora el año anterior, la pa
reja campeona de España y las cuatro 
primeras clasificadas en la fase selectiva 
del campeonato regional de parejas. 
Desconocemos por el momento cuáles 
serán las otras invitadas, pero sí sabe
mos que las tiradas de clasificación para 
dar a las cuatro parejas que jugarán las 
semifinales y final el día 16 se realizarán 
el lunes, día 11, por la tarde. 

Este concurso está patrocinado por el 
Ayuntamiento del Real Valle de Camar-
go-

MARCELINO 
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Fútbol sala 
en E l Empalme 

Comienza 
«El Mundialito» 

Se pone en marcha hoy 
«El Mundialito», torneo 
de fútbol sala en el cual 
van a participar veinti
cuatro equipos de primera 
línea dentro del ámbito re
gional de este deporte en 
alza. A lo largo de toda es
ta semana se vendrán ju
gando los encuentros que 
culminarán con la final el 
próximo día 6 de agosto. 

E l . interés despertado 
por el mismo ha sido gran
de, y se espera que los en
cuentros, a disputar en El 
Empalme, cuentan con la 
presencia de numerosos 
aficionados. 

El calendario ha queda
do establecido de la ' si
guiente forma, con en
cuentros a las ocho y 
nueve de la tarde: 

Lunes: Magal 27 - Talle
res Alberto: Bar Cabrero -
Instituto Politécnico. 

Martes: Frutas Soto -
Bar Las Terrazas; Bar La 
Bolera - A. María Salas. 

Miércoles: María Isabel 
- M. Greco; Bar Pepe - C. 
M. Valdecilla. 

Jueves: Refugio El Pes
cado - C. D. Jomila; Bode
ga Los Castros - Seguros 
Plus Ultra. 

Viernes: Habitare A. 
Nosotros - Carnicerías 
Joselín; Talleres Hnos. La 
Fuente - A. V. 1 de Mayo. 

Sábado: Láser 2.000 - A. 
Erice; Azulejos Delgado -
Peña Zalo. 

B O X E O . - E l 
próximo día 22, 
en el peballón 
municipal 

Velada 
de preselección 

El próximo día 22 se va 
a celebrar una velada de 
prese lecc ión para los 
Juegos del Mediterráneo 
en el nuevo pabellón de La 
Albericia. La misma co
menzará a partir de las 
diez y media de la noche y 
contará con un atractivo 
cartel. 

Pelearán en principio 
Gringo I I y Vila, para ir 
dando tono a la reunión, 
pasándose a continuación 
a la preselección en sí, que 
contará con el combate 
entre Isidoro, interna
cional de Las Palmas, y 
Sorroche, de Valencia. 
Tras ellos Gringo I , inter
nacional, y Sánchez Jerez, 
campeón de España. 

Cuello, ex campeón de 
España e internacional y 
el campeón Cortes serán 
los cuartos en salir al ring, 
para cerrarla velada una 
atractiva pelea, protagoni
zada por el cántabro Juli-
to Gómez, internacional, y 
Cristóbal Pascual, campe
ón de España, vencedor de 
Julio hace algunas fechas, 
por lo cual el combate va a 
tener carác ter de re
vancha, sumándose este 
aliciente a la de por si 
a t r a c t i v a velada 
boxística. 

Los grandes éxitos de la trainera de Pedreña no han tenido, hasta el momento, continuación. 

E l próximo domingo, con ocho embarcaciones en liza 

Pedreña abre la temporada de traineras 
E l próximo domingo comenzará el remo gran

de, las traineras, con la disputa de la Bandera de 
Marina de Cudeyo. Las cinco de la tarde es la hora 
fijada para el inicio de la temporada en esta moda
lidad, y contará con la presencia de ocho embarca
ciones, tres cántabras, tres vizcaínas y dos guipuz-
coanas. Como cada año, desde hace algún tiempo, 
se espera que sea éste cuando el remo cántabro 
vuelva por donde solía. También hay que destacar 
que una de las pruebas que se celebrarán en Can
tabria, la de Astillero, será televisada en directo. 

Astillero, Pedreña y Pe-
ñacastillo, por Cantabria; 
Kaiku, Iberia y Portugale-
te, por Vizcaya, y Hernani 
y San Sebastián, por 
Guipúzcoa, serán las ocho 
embarcaciones que den co
mienzo a la temporada ofi
cial de traineras, uno de 
los deportes más tradi
cionales y que mayor nú
mero de público concita en 
nuestra región. Las traine
ras montañesas —espe
cialmente P e d r e ñ a — 
fueron durante muchos 
años las más fuertes del l i 
toral. El fuerte bajón pro
ducido en los últimos años 

—en muchas de las más 
importantes pruebas ni si
quiera se logró entrar en la 
tanda de honor— han 
influido para que la afición 
haya ido decreciendo 
paulatinamente, en espe
ra de unos triunfos que 
otrora eran continuidad y 
que ahora no se ofrecen si
no en contadísimas oca
siones. 

La lección que daban las 
embarcaciones vascas no 
se siguió hasta que los re
sultados demostraron de 
forma apabullante quien 
tenía la mejor prepara-

^ción. El banco móvil, es
cuela de remeros, fue 
implantado aquí de forma 
seria y continuada cuando 
ya las traineras foráneas 
habían adquirido una gran 
ventaja que hasta el mo
mento no ha podido recu
perarse. 

Cada temporada sé es
pera una reacción de 
nuestras traineras que no 
se ha producido todavía. 
Este año se parte con las 
mismas esperanzas. La 
presencia de dos de las 
mejores del Cantábrico 
—Kaiku y Portugalete— 
constituirán una excelente^ 
piedra de ¡toque para ca
librar hasta donde pueden 
llegar Pedreña, Peñacas-
tillo y Astillero en este 
nuevo año. 

La regata de Pedreña se 
dividirá en dos tandas de 
cuatro embarcaciones ca
da una de ellas. La espec-
tación ante la primera re
gata de la temporada es 
alta en espera de que 

nuestros representantes 
puedan cumplir mejor pa
pel del desarrollado en las 
más recientes campañas. 

Se televisará 
la Bandera 
de Astillero 

Un importante evento 
en el mundo del remo 
puede constituir la Bande
ra de Astillero, después de 
que; como se ha venido co
mentando desde hace bas
tantes fechas, TVE haya 
decidido televisarla en di
recto por la segunda cade
na. 

La participación en la 
misma va a ser fracamen-
te interesante, pudiendo 
darse por hecho que se va 
a disfrutar de una jornada 
de alto nivel, ya que se 
cuenta con Crio, Kaiku, 
Ciérvana, Santurce, Por
tugalete , Urqu i ro l ak , 
Fuenterrabía, Pedreña y 
Astillero. 

Es oportuno el hacer no
tar que no tiene carácter 
déTiabitual, ni mucho me
nos, el que deportiva
mente, Cantabria despier
te la atención de las cáma
ras, y particularmente, en 
el deporte del remo en el 
cual casi siempre que algo 
se televisa es desde tierras 
vascas, en tanto que las 
embarcaciones cántabras 
parecen no tener derecho a 
disfrutar de ese privilegio 
en sus propias aguas. Por 
todo ello, el C. de Remo 
Astillero viene trabajando 
fuertemente para que el 
espectáculo ofrecido a los 
televidentes haga que las 
cámaras recaben por estos 
lares con mayor frecuen
cia, para lo cual reclaman 
el apoyo necesario —que 
ya están teniendo— por 
parte de aficionados y fir
mas comerciales, con el fin 
de hacer notar al país que 
en Cantabria existe el de
porte del remo a unos ni
veles dignos de tener en 
cuenta. 

Flash deportivo 
Motocross: • 

Gran Premio de Francia 

Iffendic (FrANCIA?. -
ElbelgaAndréAmalherbe, 
con «Honda», ha pasado a 
ocupar la primera posición 
del Campeonato del Mundo 
de Motocross , en la 
categoría de 500 ce, des
pués de su victoria de ayer 
en el Gran Premio de Fran
cia. 

El belga ha logrado la 
segunda posición en la pri
mera manga y la victoria 
en la segunda. 

Natación: 
Torneo de las Ocho 

Naciones, victoria de 
España y récord nacional 

en 20G braza femenino 

Puerto de la Cruz (Tene
rife).—La selección espa
ñola se ha proclamado 
ayer vencedora del Torneo 
de las Ocho Naciones, de 
natación, al totalizar 217 
puntos, tras las pruebas 
disputadas en la tercera 
jornada en la piscina mu
nicipal del Puerto de la 
Cruz. 

Aparte del triunfo gene
ral, hay que consignar un 
nuevo récord de España, y 
a la vez, mínima para el 
campeonato europeo, con
seguido por Henar Alonso 

en los 200 metros braza, 
con 2-41-65. 

López Zubero ha gana
do dos de las pruebas en 
las que ha participado, pe
ro no ha podido conseguir 
mínimas para el europeo, 
al señalar registros muy 
discretos para su 
categoría. 

Motociclismo: 
Gran Premio de Bélgica, 

Biland-Waltisperg 
vencedores en 

side-cars 

Spa-Francochamps.— 
Los suizos Rolf Biland y 
Waltisperg se han adjudi
cado la victoria en la 
prueba de side-cars del 
Gran Premio de Bélgica, 
de motociclismo, quinta 
prueba puntuable para el 
>. ampeonato del Mundo 
de la categoría, que se ha 
disputado en el circuito de 
Spa-Francochamps. 

Clasificación mundial: 
1, Biland - Waltisperg, 
Suiza, 60 puntos. 2, Sche-
waerzel - Huber, Alemania 
Federal, 42. 3, Streur -
Schenieders, Holanda, 37. 
4, Michel - Monchud, 
Francia, 27. 5, Kumano -
Takashima, Alemania Fe
deral, 26. 

Motociclismos; 
Gran Premio de Bélgica, 

triunfo de Kenny Roberts 
en 500 c. c. 

Spa-Francochamps.— 
El norteamericano Kenny 
Roberts, «Yamaha», se ha 
adjudicado la victoria en 
la prueba de 500 c. c. del 
Gran Premio de Bélgica, 
de motociclismo, disputa
do sobre el circuito de 
Spa-Francochamps. 

El previsto duelo entre 
los norteamericanos Fred
die Spences, «Honda», y 
Kenny Roberts, no ha lle
gado a producirse sobre el 
rapidísimo circuito de 
Spa. El segundo piloto se 
ha impuesto de una forma 
clara, amenazando se
riamente a Spencer en el 
primer puesto de la clasifi
cación del campeonato del 
mundo. 

Clasificación mundial: 
1, Fredie Spencer, EE. 
U U . , 105 puntos. 2, 
Kenny Robertsd, EE. 
UU., 100. 

Automovilismo: 
Un muerto y tres heridos 
durante una carrera de 

montaña 
Cosenza (Italia).— Una 

mujer ha resultado muer
ta cuando uno de los 
coches que particiapaba 

en una prueba del Cam
peonato Europeo de Mon
taña se salió de la carretera 
y chocó contra un grupo de 
espectadores. 

El accidente ha produci
do heridas, además, a la 
hermana de la fallecida y a 
dos niños. 

La policía ha informado 
de que el «BMW Osella 
PA-7», conducido por Ugo 
Viola, se salió de la carre
tera en un viraje a los 3,5 
kilómetros de la salida, y 
la competición quedó sus
pendida por espacio de 
una hora. 

Motociclismo; 
24 Horas de Montjuich, 
victoria de los españoles 

Grau-De Juan-Reyes 

Barcelona.—El equipo 
e spaño l formado por 
Benjamín Grau, Enrique 
de Juan y Luis Miguel Re
yes, con «Ducati», se ha 
proclamado vencedor de 
las 24 Horas de Mont
juich, que han finalizado a 
las ocho en punto de la tar
de. 

Tras el equipo español 
se ha clasificado el in
tegrado por los franceses 
Berthod - Gramie - Sibille, 
con «Kawasaki», y en ter
cera posición los franceses 
Gierden - Gittom. 

Waterpolo: 
Torneo Ocho Naciones 

España, campeona 

Puerto de la Cruz (Tene
rife).—La selección espa
ñola de waterpolo se ha 
impuesto claramente a la 
galesa por 25 goles a 6 en 
la final del Torneo de las 
Ocho Naciones, que se ha 
disputado en el Puerto de 
la Cruz. 

España ha mostrado un 
juego más brillante, sobre 
todo en el aspecto ofensi
vo, ya que los galeses 
prácticamente no plan
tearon problemas de defen
sa. 

El seleccionado español 
volvió a tener su fugura en 
Estiate, que consiguió 9 
golpes, erigiéndose así en 
el máximo goleador del 
torneo. 

España: Delgado; Payá, 
(1), Canal (4), Estiarte (9), 
Signes (2), A. Aguilar (3), 
y Neira. También jugaron 
Fernández (2), Robert, R. 
Aguilar, Morillo (4), Ode-
na y Moya, en la portería. 

Gales: Mans Fiedl; Da-
vies, Loviet (1), Schliker, 
Edwards, Hurlk (1) Bax
ter (3). También jugaron 
Roberts, Diment, Cavíes 
(1) y Epoones. 
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Organizado por la Peña Oscar 

Treinta y dos años de fútbol infantil en las 
playas de Santander 

E n el escenario de la Segunda Playa del Sardi
nero y coindiciendo con las bajamares, se viene ce
lebrando año tras año el tradicional Campeonato 
Infantil de Fútbol Playero. E l iniciador de esta 
gran competición del fútbol de cantera fue un 
hombre entusiasta y ya legendario: Rafael Sauz, 
en cuya memoria sus compañeros de la organiza
ción han querido que el trofeo lleve su nombre. 
Cuatro son las personas que en la actualidad se en
cargan de organizar todo este mundo de los palye-
ros: Polo, Domingo, Cecilio y Carrasco. 

Este año se han inscrito 
setenta y dos equipos, de 
los cuales 23 son de la 
categoría infantil, 26 de la 
alevín y 23 benjamines, 
con un total de 1.500 juga
dores, y doce partidos ca
da día durante dos o tres 
veces a la semana. 

Peculiaridades 
del juego 

Según nos señalan Do
mingo y Poldo, el fútbol 
infantil playero posee cier
tas reglas diferentes del 
de los playeros, la más im
portante de las cuales es 
la obervación del fuera de 
juego, que sólo se produce 
en el interior de Una línea 
de banda a banda a la altu
ra del área grande, y de es
te modo facilita la conse
cución de'goles por los de
lanteros. La segunda va
riación es el sistema de 
sustituciones de jugado
res, que pueden ser hasta 
cuatro en el transcürso del 
partido, incluido el porte
ro; Por último, todas las 
faltas son directas. 

Las medidas del rectán
gulo de juego difieren pa
ra las distintas categorías, 
pues mientras para los 
benjamines (9 y 10 años) 
llegan a 80 x 50 pasos, en 
las otras dos categorías al
canzan los 90 x 60. El ba
lón con que juegan 
aquéllos pesa y mide me
nos, aunque no existe una 
homologación exacta, pre
domina el de goma. La du
ración de los partidos se 
extiende a 20 ó 25 minu
tos cada tiempo, según 
categoría. Disponen de un 
sistema de expulsiones 
temporales para los juga
dores que observan un 
compor tamien to an-
tirreglamentario de dos 
minutos de duración o 
cuando la falta constituye 
una mayor gravedad, la 
exclusión del juego puede 
ser total. Las porterías mi
den seis metros de largo y 
dos metros y medio de al
to, de los cuales cincuenta 
centímetros se introducen 
en la arena. 

Los equipos pagan mil 
pesetas cada uno, más 
unas trescientas pesetas 
de fichas, dinero que al fi
nal de la competición re
vierte en ellos mismos en 
forma de trofeos y pre
mios. A los árbitros se les 
invita a tomar un refresco 
al final del encuentro. 

Para cumplir con la or
ganización la Peña Oscar 
no recibe ningún tipo de 
subvenciones, pero exis
ten conversaciones con el 
Gobierno Regional para la 
próxima temporada. 

Entre los equipos que 
han accedido a la fase final 
en la actual competición 
se encuentran el Sale-
sianos y el Racing, que 
han colocado un represen
tante en cada categoría, 
los otros pertenecen a 
barrios como La Encina o 
Cueto, a peñas como la de 
Vicente Miera, Peña Díaz 
o la Peña Oscar, y por últi
mo, el Torres Que vedo. 

Un poco de historia 

En un folleto publicado 
con motivo del 25 aniver
sario de la competición, el 
propio Rafael Sanz cuenta 
cómo se originó la idea del 
fútbol playero, en parte 
por la mecesidad de llenar 
un hueco en el fútbol para 
chavales menores que no 
podían aún jugar en «Los 
Barrios», y por otra, el 
ejemplo vasco visto por el 
propio Rafael en la playa 
donostiarra de La Concha 
en 1950. A l año siguiente 
se puso en marcha el pri
mer campeonato, y dice 
textualmente: «con una 
organización fácil (rela
ción de jugadores en una 
cuartilla y firma de los 
mismos), con porterías y 
balones que ponía a dispo
sición de los equipos la or
ganización, todo marchó a 
la perfección aquel año». 

En el primer campeona
to el ganador en la serie 
«A» fue el equipo Fernán
dez de Isla, que se impuso 
al Lamerá City por el apre
tado tanteo de dos goles a 
uno. En la serie «C», el Mi
randa superó por dos go
les a cero al D. Cantabria. 
Como campeones han ins
crito su nombre equipos 
tradicionales como el 
Callealtera, Calasanz, La 

La foto corresponde al año 1951. E l equipo Fernández de Isla se proclamaba primer campeón. 
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Rafael Sanz 

Tras los graves problemas para enrolarse en el fútbol 
italiano 

Se desmiente el pase de Zico al Real 
Madrid 

Rio de Janeiro. — El presidente del 
Flamengo, Antonio Augusto Dunshee 
de Abranches, ha dicho ayer que «la in
formación aparecida en los diarios, se
gún la cual Zico podría ser transferido 
al Real Madrid, carece de seriedad, ya 
que aún estamos tratando su fichaje 
con el Udinese». 

La decisión del Consejo General 
del Fútbol Italiano de vetar la transfe
rencia de Zico —debido a la divulga
ción de las altas sumas de dinero nece
sarias para el fichaje de jugadores 
extranjeros— ha dejado al jugador 
brasileño «muy triste y desmoraliza
do», según el presidente del Flamengo, 
pues «Zico ya se encontraba emo-

cionalmente preparado para jugar en el 
fútbol italiano. 

Según Dunshee de Abranches, el 
Flamengo saldría ganando porque 
recuperaría a su máxima estrella y ade
más ganaría 300 millones de cruzeiros 
estipulados en el contrato, en caso de 
no concretarse la operación. «Doscien
tos millones ya están en nuestros Ban
cos», ha afirmado Dunshee. 

Por su parte. Cerezo, que había si
do fichado por. el Roma, ha señalado 
que si la Federación italiana veta su 
pase, él volverá a jugar en el Atlético 
Mineiro, «muy contento y feliz, ya que 
me gusta mi club, mi ciudad y mi 
país». 

Salle o España de Cueto. 
La lista de los equipos 
partiepantes sería inter
minable, pero el Trofeo 
Rafael Sanz en propiedad 
lo tienen solapiente tres: 
Callealtera, Atlético Espa
ña de Cueto y Racing. 

Los internacionales 

De la playa han salido 
grandes jugadores que 
luego han logrado la inter
nacionalidad o que juga
ron en la Primera y Segun
da Divisiones nacionales. 
Entre los primeros se 
hallan Vicente Miera, 
Aguilar, Juan Carlos, Go-
ñi. Sobas, Camus y Corral. 
Entre los segundos, Par
do, Paquito. Yosu, Gento 
I I , Gento I I I y numerosos 
jugadores que sería proli
jo enumerar y que luego 
formaron parte de dife
rentes clubes españoles. 

Juan Carlos Alberto 

Batidos 
los records 
mundiales de 100 
metros lisos 

Colorado Springs (Colo
rado, EE. UU.).—Evelyn 
Ashford, de Estados Uni
dos, batió la plusmarca 
mundial de los 100 metros 
lisos femeninos al correr 
ayer la distancia en 10,79 
segundos, en el curso del 
Festival Nacional que 
tiene lugar en esta ciudad. 

La plusmarca anterior 
pertenécía a marlies Oels-
ner-Goehr, de Alemania 
Democrática, con 10,81 
segundos, lograda el día 8 
de junio pasado, en Berlín 
Este. 

En el mismo escenario, 
el también norteamerica
no Calvin Smith batió la 
plusmarca mundial de los 
100 metros lisos masculi
nos, al correr ayer la dis
tancia en 9,93 segundos. 

La plusmarca anterior 
pertenecía a su com
patriota Jim Hiñes, con 
9,95, establecida en la 
Olimpíada de México, en 
1968. 

Vuelta a España 
de Cruceros, 
en la segunda etapa 

El «Hublot»», 
lejos de 
los primeros 
p u e s t o s 

Puerto de Santa María 
(Cádiz).— El velero «Cata
lunya», patrocinado por la 
Generalitat, venció en 
tiempo real y en tiempo 
compensado en la segun
da etapa, Alicante - Puer
to de Santa María, de la 
regata Vuelta a España. 

Con este triunfo, el «Ca
talunya», al mando de 
Jean Santana, se puso en el 
tercer puesto de la clasifi
cación general absoluta, 
detrás de los veleros galle
gos «Vento» y «Halcón 
Negro». 

E l crucero cán tabro 
«Hublot», que tan buen 
papel ralizara en la prime
ra etapa, ha desaparecido 
de los primeros puestos de 
la clasificación general en 
tiempo compensado. Esta 
segunda etapa tenía la 
enorme dificultad del paso 
del estrecho de Gibraltar, 
que, ha hecho mella en nu
merosos participantes en 
la Vuelta a España de 
Cruceros. 

La clasificación general 
en tiempo compensado ha 
quedado de la siguiente 
forma tras la segunda eta
pa: 

1. —«Vento». 
2. —«Halcón negro». 
3. —«Catalunya». 
4. —«Andalucía». 
5. —«White Horse». 

M U S . - E l «Memorial 
Juanín», en San 
Román 

J o s é A n g e l -
Jul ián, 
vencedores 

Organizado por la Peña Ca
sa Tino, de San Román de la 
Llanilla, se disputó, días pa
sados, la fase final del «Me
morial Juan Sancibrián» de 
mus, competición dotada de 
importantes premios en me
tálico y formidables trofeos. 

En la final se impuso la pa
reja de «La Cepa Riojana», 
integrada por Julián y Luis 
Angel, que vencieron por 8-5, 
precisamente, a los jugado
res locales Tino-Mariscal, lo 
que quiere decir que al amigo 
Tino, le «pegaron» en casa. 

Se clasificaron a conti
nuación las siguientes pare
jas: Carlos - Orallo, Julio -
Galán, Julio - Martín, Gelín -
Aquilino, Antonio - Antonio 
y Roberto - José. 

E l trofeo de las «botas» fue 
para Carlos Orallo y el de la 
deportividad fue adjudicado 
a Sebio - Manolo. 

Hubo, además, varios pre
mios especiales como una pla
ca que donó la Peña 
Machichaco que sería entre
gada a los familiares del desa
parecido «Juanín» y trofeo 
para la peña que más parejas 
apor tó al torneo (Bar 
Galván). 

Como dato anecdótico dire
mos que los campeones obse
quiaron a Tino con un libro 
en el que figura la historia del 
C. de F.' Barcelona, el club de 
sus amores, detalle que fue 
muy elogiado yaplaudido por 
los numerosos asistentes al 
reparto de premios. 

La Peña Casa Tino tomó el 
acuerdo de conceder insig
nias de honor a Antonio 
García Palazuelos (Antonio 
el del Machichaco) y a Jesús 
Diego Imaz, por sus colabo
raciones para la sociedad, in
signia que les será impuesta , 
en día a decidir. 

MARCELINO 
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El control de la ordeñadora —Tapones 
zoneras. 

las pe-

Un estudio realizado durante ios años 1976, 1977 y 
1978, en el que se controlaron las ordeñadoras de más de 
doscientas explotaciones, sobre todo en Cantabria, y al 
que ya se hizo referencia en otro artículo, sobre ocho ele
mentos comprobados: bomba de vacio, regulador, 
vacuómetro, líneas de vacío y de leche (en su caso), siste
ma de pulsación, reserva de la instalación, gomas y pe
zoneras (manguitos), dio el siguiente resultado* 

—Ordeñadoras sin faltas, totalmente bien, un 1 % 
de las explotaciones. 

—Ordeñadoras con 1 falta, un 11 % de las explota
ciones. 

—Ordeñadoras con 2 faltas, un 14 % de las explota
ciones. 

—Ordeñadoras con 3 faltas, un 21 % de las explota
ciones. 

—Ordeñadoras con 4 faltas, un 24 % de las explota
ciones. , 

—Ordeñadoras con 5 faltas, un 17 % de las explota
ciones, i 

—Ordeñadoras con 6 faltas, un 10 % de las explota
ciones. 

—Ordeñadoras con 7 faltas, un 1 % de las explota
ciones. 

—Ordeñadoras con 8 faltas, un 1 % de las explota
ciones. 

Esta situación, en conjunto, nos daría la siguiente 
gráfica: «> 

Según esto, la mayor 
parte de las explotaciones 
(62 %) que disponen de or
deñadora, tienen de 3 a 5 
faltas en ella. Siendo 
cuatro el número de faltas 
que más se repite. La me
dia general de fallos está 
en 3,58 por ordeñadora. 

Siguiendo con la misma 
,pauta, nos encontramos 
con que el 72,4 % de las 
explotaciones controladas 
tenían falta o faltas, lo 
suficientemente graves 
como para poder originar 
mamitis, lo cual no signifi
ca que indefectiblemente 
la produzcan. 

Las operaciones 
del control 

de las ordeñadoras 

El control de la ordeña
dora, no significa corregir 
los defectos que pueda te
ner, aunque algunos de 
ellos puede i r corr i
giéndolos el ordeñador 
sobre la marcha, sino que 
se trata de un conjunto de 
operaciones que se rea
lizan en la instalación pa
ra, en primer lugar 
comprobar su funcio

namiento, y en segundo, 
lugar, localizar fallos, que 
como consecuencia de un 
uso normal o anormal, se 
han ido produciendo. Sien
do el propio ganadero, el 
que tiene que encargarse, 
por medio de la casa ven
dedora u otro sistema, de 
corregirlos. 

Las operaciones que 
pueden realizarse en un 
control de la ordeñadora 
son: 

a) Comprobación de la 
bondad de la transmisión 
del grupo moto-bomba, 
mediante la medición de 
las revoluciones, diá
metros de poleas y tensión 
y estado de las correas. 

b) Comprobación de la 
exactitud del medidor de 
yació (vacuómetro). 

c) Determinación del 
nivel de vacío de ordeño. 

d) Determinación del 
estado del regulador de 
vacío, y su sensibilidad y 
gastos. 

e) Cálculo de la reserva 
de vacío de la instalación, 
mediante el cálculo del 
caudal de la bomba, así co
mo de los gastos de los di-
ferentes elementos 

(tuberías de vacío, regula
dor, tuberías de leche, me
didores, equipos, etc.). 

f) Comprobación del 
estado de los pulsadores, 
su velocidad, relación suc
ción masaje, relación de 
cojeo, relaciones de aper
tura y de cierre. 

g) Verificación del es
tado de otros elementos 
de la ordeñadora: tubos de 
goma, manguitos, colecto
res, etc. 

La elección de estas 
operaciones o de otras, se
gún el sistema de control 
que se emplee, no es 
caprichosa, sino que son 
las que deben de realizarse 

para localizar los defectos 
que puedan afectar a un 
funcionamiento correcto 
de la ordeñadora, y por lo 
tanto a la salud de la ubre 
de las vacas. 

Material necesario 
para realizar el control 

Cada una de las 
operaciones, que constitu
yen el control de la orde
ñadora, necesitan de un 
aparato especial. Estos 
son: 

—Cuentarrevoluciones 
o tacómetro. 

Inmovilizarnos sería desfallecer y morir 

Nos esperan grandes tareas 
Con el nuevo Gobierno de Cantabria, con las pers

pectivas que ofrece la mayor competitividad de los paí
ses del Mercado Común y la evolución inevitable del 
campo español —o renovarse o empotrarse y morir—, te
nemos entre nosotros, los montañeses, un dilema in
soslayable: vemos cada día que nuestra región va per
diendo posiciones en el aspecto agrícola y ganadero 
mientras otras provincias avanzan en su desarrollo de 
acuerdo con las exigencias del mundo moderno. 

Fuimos los pioneros, en España, del sistema coope
rativo y hoy apenas sentimos estímulo alguno en el fo
mento de los nuevos métodos de organización. Se nos di
rá que desde arriba no se da impulso a la cooperación, 
pero es que son las bases, desde abajo, de donde debe fo
mentarse este impulso creando y demostrando su nece
sidad. 

reparten una legislación realista se remuevan las barre
ras que impiden el despliegue de tantas energías como 
están represadas en nuestras grandes zonas agrícolas y 
ganaderas. 

Las asociaciones que aún permanecen en pie llevan 
una vida,lánguida, sin ambiciones ni efectividad. Se
guimos aferrados a costumbres y rutina que nos inmovi
lizan y frustran las tentativas de los hombres más diná
micos. Parece como si estuviéramos convencidos y re
signados a ser ciudadanos de última categoría, como si 
no tuviéramos en nuestras manos la despensa del país y 
los más eficaces recursos de la economía nacional. 

En toda Europa los productores del campo y de la" 
ganadería se unen y proyectan la fuerza de sus 
organizaciones en todas las direcciones, unas veces ha
cia las grandes industrias para estimularlas a dedicar 
mayor atención a las necesidades que aquéllas tienen de 
máquinas, aperos y complementos; otras veces recaban
do de los gobiernos disposiciones que facilitan el desen
volvimiento de cooperativas productoras de piensos; en 
muchas ocasiones exigiendo ayudas económicas en fa
vorables condiciones para la adquisición de terrenos y la 
ampliación y transformación de las explotaciones. No 
esperan a que caiga el maná del cielo y que después se lo 

Hay un despertar alentador entre la juventud de 
nuestro campo pero se malograrán tods sus afanes si só
lo encuentran en su camino obstáculos e incomprensio
nes, si ante sus ansias de renovación y progreso chocan 
con irreductibles conceptos de insolidaridad, rutina e 
individuaUsmo. Y al lado de estos jóvenes hay muchos 
hombres maduros que sienten, como ellos, la necesidad 
imperiosa de ir hacia una permanente evolución que exi
gen la naturaleza misma y la sociedad en que vivimos. 

Todos o casi todos tenemos el firme convencimiento 
de que hay que organizarse y acometer tareas de mayor 
trascendencia que la diaria rutina que consume nuestras 
energías. Las cooperativas de piensos, las de trans
formación de nuestros productos, las de comercializa
ción de los mismos, la puesta en rendimiento de cientos 
y cientos de • hectáreas susceptibles de cultivo, el 
aprovechamiento de caudales de agua que se pierden 
cuando pasan lamiendo nuestras fincas, la repoblación 
de montes que la codicia de unos pocos han destruido... 
Tantos y tantos incentivos que están ahí, ante nuestros 
ojos, reclaman algo más que las consabidas lamentacio
nes. 

A l alcance de nuestras manos tenemos los instru
mentos necesarios: las cooperativas, los sindicatos, las 
hermandades, la organización que ha de encauzar la 
fuerza irresistible del sector más decisivo para impulsar 
la economía nacional. Es una tarea en la que han de coin
cidir el ímpetu de los jóvenes y la experiencia de los ma
yores. 

El campo, en sus diversas actividades, tiene que ser 
una unidad indestructible: 

RUY DE SILVA 

—Un v a c u ó m e t r o 
contrastado, es decir que 
se sepa mide el vacío 
correctamente, para com
pararlo con el de la 
instalación. 

—Un medidor de cau
dales, para medir la reser
va de la instalación: capa
cidad de la bomb menos 
los gastos corres
pondientes por el funcio
namiento de los diferentes 
elementos, 

—Un pulsógrafo, para 
sacar la gráfica de pulsa
ción, con la que podemos 

.Comprobar el funcio
namiento de los pulsado
res. 

—Cinta métrica y diver
sas herramientas. 

Esto hace, que no pueda 
realizarlo el ganadero 
directamente, sino que 
tenga que encargar su eje
cución a personas, conoce
doras del tema, y que dis
pongan de este material. 

Resumen: Antes de que 
la máquina de ordeño em
piece a mostrar señales de 
tener alguna avería, cosa 
que puede tardar mucho 
tiempo desde que comien
za sin ser perceptible, el 
ganadero debe adelantar
se, haciendo controlar su 
ordeñadora, por lo menos 
una vez al año. 

«HERNAN.. 

E l milagro 
de la avicultura 

Habrá que hacer replicar las campanas. El 
ama de casa —¿quién con más razón se ha hecho 

. acreedora a un monumento y un homenaje colecti
vo?—, se ha encontrado con la sorpresa de que el 
kilo de pollo ha bajado treinta pesetas. En la re
ciente historia de España no se ha dado un caso 
igual. Cada día suben los precios como si no hu
biera tope alguno para ellos y, de repente, nos en
contramos que la esquisita carne de ave ha experi
mentado una sensible baja. ¿Es que han abarata
do los precios? De ninguna manera. 

Lo que ocurre es que los avicultores españoles 
iniciaron hace treinta años una tarea que nos ha 
situado entre los primeros del mundo. Ninguna 
actividad ha experimentado un desarrollo como 
nuestra avicultura y en consecuencia la produc
ción ha abaratado sus costos en beneficio del con
sumidor. 

Hoy se consumen en España huevos y pollo a 
nivel de los países más avanzados y las explota
ciones avícolas se han industrializado y las gran
jas de miles de aves se prodigan por toda nuestra 
geografía. 

De la gallina casera fiemos pasado en pocos 
años al ave convertida en máquina de poner 
huevos. Del polluco que picoteaba por el prado o 
en la cuadra y que al sacrificarle apenas si tenía 

- más que el esqueleto hemos cambiado al pollo de 
engorde que pone carne aceleradamente y nos 
proporciona uno de los alimentos más escogidos y 
más popularizados. 

Como en cualquier otra crianza y explotación 
de animales, la selección ha sido la clave del éxito. 
Hasta la introducción en España de las estirpes 
americanas, allá hacia 1950 era inconcebible ad
mitir que una gallina pudiera dar doscientos o 
más huevos al año y alguna raza más depurada 
hasta llegar a los trescientos. 

Poetas, literatos de las más variadas 
filosofías, cualquier hijo de vecino hemos hablado 
o escrito muchas veces sobre esa imagen, im
borrable de nuestras mentes, de la gallina rode
ada de sus polluelos. Para empollar sus huevos es
tas aves tenían que ponerse cluecas. 

Pues nada, ahora se explotan millones de 
gallinas cuya actividad productora no cesa en to
do el año y que nunca pueden incubar sus huevos 
porque jamás se ponen cluecas. Son los avances 
de la ciencia, de la genética que producen cruces 
de razas, híbridos, de altos rendimientos en 
huevos o en carne. 

Y, luego, el avance experimentado en la ali
mentación —poco más de cien gramos de pienso 
es suficiente al día—, y en los alojamientos. Miles 
de gallinas de puesta viven permanentemente en 
jaulas o «baterías», ocupando unos espacios 
mínimos increíbles. Bien alimentadas, rodeadas 
de rigurosas medidas sanitarias, parece que viven 
felices sin la menor idea de cómo vivían sus 
abuelas o tatarabuelas corriendo por los campos y 
ganándose el alimento trasegando hierbas, se
millas, insectos y cuantos desperdicios encontra
ban en su incansable actividad. 

La crianza de gallinas y depollos de carne se 
ha transformado en una poderosa industria que 
dispone, sobre todo en Cataluña y Aragón, con 
explotaciones que reúnen de diez mil a quince mil 
aves. Nos asusta compararlo con la docena de 
gallinucas que cuidamos suelta*- en nuestros 
pueblos y que nos dan huevos y carne para el avío 
de casa. 

En las ciudades y grandes poblaciones el 
progreso de la avicultura abarata el producto. A 
ver si cunde el ejemplo en otras áctividááés. 

César PALOMBFRA 
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C A R T E L E R A DE E S P E C T A C U L O S 
MULTICINE BAHIA-SALA 1 

C./ Ruiz Zorrilla 
Esquina Marqués de la Hermída 

Teléfono 31-49-11 
4, 6 y 8 

¡¡GRAN EXITO!! 

La gran aventura de los Parchís 
Filme de Adrián QUIROGA. Con los «Parchís». 

Disfrute viendo una nueva película de los «Parchís» 
y escuchando sus mejores canciones. 

(Todos los públicos). 

M U LTICIN E B AHI A-SAL A 2 
C.l Ruiz Zorrilla 

Esquina Marqués de la Hermida 
Teléfono 31-49-11 

5, 7,30 y 10,15 
i ¡GRAN EXITO!! 

Una m a m á sin freno 
Film de Steve GARVER. 

Con Angie DICKINSON y Ton SKERRIT. 
Una mamá sin frenos... 

y unas hijas con el acelerador «a fondo». 
(Mayores de 18 años). 

MULTICINE BAHIA-SALA 3 
C.l Ruiz Zorrilla 

Esquina Marqués de la Hermida 
Teléfono 31-49-11 

5, 7,30 y 10,15 
¡¡GRAN EXITO!! 

Al diablo la pubertad 
Film de Bruce BERESF0RD. 

Con Nell SCHOFIELD y Jad CAPEUA. 
En verano el amor quema 

a los jóvenes adolescentes. 
(Mayores de 16 años). 

MULTICINE BAHIA-SALA 4 
C.l Ruiz Zorrilla 

Esquina Marqués de la Hermida 
Teléfono 31-49-11 

5, 7,30 y 10,15 
¡¡GRAN EXITO!! 

S u e ñ o s y aberraciones de una menor 
Film de Silvio AMADIO. 

Con Gloria GUIDA, Rosemarie DEXTER. 
No faltes, estarás calentito. 

Clasificada «S». 
(Mayores de 18 años). 

MULTICINE BAHIA-SALA 5 
C.l Ruiz Zorrilla 

Esquina Marqués de la Hermida 
Teléfono 31-49-11 

5, 7,30 y 10,15 - ¡¡GRAN EXITO!! 
The Warriors 

(Los amos de la noche) 
Film de Walter HILL. 

Con Michael BECK y James REMAR. 
Si se encuentran con ellos, retroceda, 

corra, huya; son los amos de la noche. 
(Mayores de 18 años). 

MINICINE-1 
Teléfono 21-14-60 — Edificio Coliseum 

HOY, a las 5, 7,45 y 10,45 
¡¡Un film sobrecogedor que nos muestra un relato de 
una pasión ¡lícita. Un hombre y una mujer por amarse 

pueden llegar a todo!! 

El cartero siempre llama dos veces 
(Mayores de 18 años). Con Jack NICHOLSON, Jessi-
ca LANGE, John COLICOS. Un film de Bob RAFEL-
SON. ¡¡Una película que por muchas veces que la vea 

no se cansará de ella!! 

DISCOTECA 

T U D I S C O T E C A 
EN E L 

C E N T R O DE 
S A N T A N D E R 

Todos los días 
ses iones 

T A R D E y N O C H E 

—íRrolorigación Guevara, 12 

TEATRO COLISEUM 
Teléfono 21-14-60 

El Teatro COLISEUM, vuelve a representar su papel. De nuevo recu
perado este legendario escenario teatral pero más joven que nunca. 

HOY, a las 8, tarde; 11, noche 
¡¡Unico día de actuación!! 

Apertura de la temporada con la Compañía de Teatro CAROCA, pre
senta: 

Un b o m b ó n , un bombín y un bas tón 
(14 años y menores acompañados). De Guillermo GEIMTILE. MAÑA
NA: Compañía «Zori y Santos», presentan: «DOS GRANUJAS EN 
APUROS». 8, tarde. 11, noche. ¡¡4 únicos días!! NOTA: Se 

despachan localidades para los 4 días. 

GRAN CINEMA 
Teléfono 23-41-83 

HOY, a las 5, 8 y 10,30 
¡¡IMPRESIONANTE!! ¡ULTIMO DIA! 

¡¡La ciencia ha creado un terror implacable. Chuck Norris de
be destruirlo!! 

v 
Furia silenciosa 

(Mayores de 14 años). Con Chuck NORRIS, Ron SILVER, 
Steven KEATS, Willian FINLEY. ¡¡Un superhombre, un ro
bot, un zombie... ¿qué era realmente aquello con forma hu
mana que destruía todo lo que se interponía en su camino?!! 

MAÑANA: «RENACER». (18 años). 

ROXY 
Teléfono 22-69-25 

HOY, a las 5, 8 y 10,30 
¡¡EMOCIONANTE!! 

¡¡Gerry, joven y en paro, John carroza y no curra porque no 
quiere, y la tía pasa de casi todo, con un mini robado mon
tan cantidad de movidas con la «poli», las tías, los porros...!! 

Vaya movida 
(Mayores de 18 años). Con Tony BARRY, Kelly JOHNSON, 
Claire OBERMAN, Shirley GRUAR. ¡¡No se ha visto algo así 
desde «EASY-RIDER»!! ¡¡Una pasada de porro, coche y se

xo... aué fuerte tío!! 

MONACO 
CAMPOGIRO - Teléfono 33-39-89 

HOY, a las 5, 8 y 10,30 
¡¡ATREVIDISIMA!! 

¡¡Una super erótica película que no le defraudará!! 

Pas ión desnuda 
en el dormitorio 

(Mayores de 18 años, clasificada «S»). Con Sammy 
SANDRES, Patricia WETE, Margaret SCOTT, Robert PAR
KER. NOTA: Se advierte al público que esta película pudiera 

herir la sensibilidad del espectador. 

BONIFAZ 
Teléfono 21-84-17 

HOY, a las 5, 8 y 10,30 
¡¡VUELVE CON HONORES DE ESTRENO!! 

S c a r f a c e 
«Cara cortada» 

(Al Capone) 
Un film de Howard HAWKS. Con Paul MUÑI, Ann DVORAK, 
George RAFT y Boris KARLOFF. El film más grande en la his
toria del gangsterismo. ¡Usted ha escuchado mucho sobre 
M Capone, pero conocerlo es ver «Scarface»! La película de 
la que han copiado los films de gangsters de todas las épo-

, cas. (Autorizada mayores 14 años). . 

MINICINE-2 
Teléfono 21-14-60 — Edificio Coliseum 

¡¡ATENCION, NIÑOS!! 
HOY, a las 4,15, 6,15 y 8,15 

«VUESTRA AMIGA HEIDI VUELVE A ESTAR CON 
VOSOTROS», ¡jLos famosos y auténticos personajes 
que popularizó la Televisión ahora en la pantalla cine

matográfica para deleitar a pequeños y mayores!! 

Heidi en la montaña 
(Apta para todos los públicos). Director: Isao TA-
KAHATA. Dibujos: Yoichi YATEBE. ¡¡Heidi, Pedro y el 

abuelito, tres personajes inolvidables!! (Color). 

VIDEO - PUB 

C U A D R O S 
G E N E R A L D A V I L A , 1 2 7 - Edificio S a l e s a s 

( f rente t raída aguas) . Teléf. 2 3 8 2 4 7 

Atendido por Felipe y Juan Carlos 
Abierto dé 6,30 tarde a 3 madrugada 

En nuestra pantalla de VIDEO, desde lo acogedor y cá
lido de las instalaciones, siempre la más variada y 

continuada programación. 

CAPITOL 

Teléfono 23-37-27 
A las 5,8 y 10,30 ¡ULTIMOS DIAS! 
¡DIVERTIDISIMO ESTRENO! ¡El mayor éxito cómico 
de la temporada! Una divertida comedia para los ro

mánticos incurables... 

Locos de amor 
(Mayores 14 años). En Technicolor. Por Dudley MO-
ORE, Elizabeth McGOVERN y John HUSTON, Alee 
GUIIMIMESS... Cuando un psiquiatra tiene que recurrir 
a los servicios profesionales de ¡Un psiquiatra!... ¡LAS 

CARCAJADAS SE DESBORDAN! 

SANTANDER 
Teléfono 33-23-38 

A las 5, 8 y 10,30. ¡ULTIMOS DIAS! 
¡SENSACIONAL ESTRENO! ¡Un torbellino de acción sobre-
cogedora! BRUCE Ll, «El Tigre», en la más dramática y 

violenta de sus actuaciones. 

«El Tigre» vuelve al ataque 
(Mayores 16 años). En Cinemascope y Technicolor. EL 
MIERCOLES: Atención horario y programa: 4 y 6: «LA 
BELLA DURMIENTE. (Apta). En Technicolor. De «Walt 
Disney». 8 y 10,30: «ARTHUR, EL SOLTERO DE ORO». 
(14 años). Technicolor. Por Dudley Moore, Liza Minnelli... 

LOS ANGELES 
Teléfono 21-03-33 

A las 5, 8 y 10,30 ¡ULTIMOS DIAS! 
¡SENSACIONAL ESTRENO! ¡Un filme de aventuras 
irrepetibles! La más espectacular historia fantástica 
de un mundo mágico. «WALT DISNEY Prod.», pre

senta: 

El dragón del lago de fuego 
(Apta para todos los públicos). En Technicolor. Por 
Ralph RICHARDSON, Caitlin CLARKE, Peter McNI-
COL... Reyes y brujos, héroes, dragones y princesas 

en una fábula arrebatadora. 

KOSTKA 
Teléfono 22-45-45 

5, 8 y 10,30 
Todavía mejor que «Furia oriental», nos llega hoy la 
película de los mil puñetazos y llaves sin una mancha 
de sangre. El furor y la astucia del maestro son inven

cibles. 

Karate a muerte en Bangkok 

Bruce LEE, Mido KER. Director: Lo WEI. 
Color. Apta. 

PIANO-BAR LA BOHEMIA 
Daoiz y Velarde, 25 

Todos los días, tarde y noche 
E L CALOR D E L A MUSICA E N VIVO 

Hoy, nuevo gran acontecimiento. 

TRIO M E N S U 
Con la más esperada de las reapariciones. 

P A C O E S C U D E R O 
Al piano, E. Otero. Guitarra Flamenca. 

(Espectáculo ininterrumpido) 

MINICINE-3 
Teléfono 21-14-60 — Edificio Coliseum 

CICLO CHARLES CHAPLIN 
HOY, a las 4,30, 6,30, 8,30 y 10,30 

«En cualquier gran ciudad, a través del mundo, están si
tuados ios tres caracteres esenciales de esta historia. Un va
gabundo, una muchacha ciega y un millonario excéntrico». 

Luces de la ciudad 
(Apta para todos los públicos). Charles CHAPLIN (el vaga
bundo), Virginia CHARIL (la joven ciega), Harry MYERS (el 
millonario excéntrico). Guión y dirección: Charles CHAPLIN. 

SALA DE BINGO 

uüimbo 
SAIN! F E R N A N D O , 4 8 (junto Cine Capitol) 

TODOS L O S DIAS, A P A R T I R 
D E L A S 5 D E L A T A R D E 

«Pena La Cárméncita» PARHCING 
PRIMADO 
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Bólidos futuristas en calles 
medievales 

L a ciudad es una concentración de vehículos 
más que de personas. L a crisis económica está de
mostrando que el fenómeno, con todas las dificul
tades y correcciones que se quieran, es irrever
sible. 

Razones derivadas de la industrialización y de 
la búsqueda, no siempre positiva, de una mejora de 
la calidad de vida, originaron un éxodo a las ciuda
des, que experimentaron en pocos años un aumen
to como no se había conocido en toda su historia. 
. Una rápida saturación 

del centro, con alto índice 
de densidad, motivó una 
expansión que comenzó en 
forma de estrella, siguien
do las líneas de tranvías. 
Posteriormente, con la 
mayor movilidad de los 
servicios de autobuses y, 
más aún con la motoriza
ción privada, se fueron 
rellenando los huecos y 
creando anillos concéntri
cos con una figura seme
jante a los troncos de ár
bol. 

Igualmente se modificó 
la estructura urbana. Ha
ce años, no muchos, el 
hombre satisfacía sus ne
cesidades sin grandes 
desplazamientos. La plan
ta baja se dedicaba al co
mercio y a la artesanía: la 
primera la ocupaban ofici
nas y estudios profesiona-1 
les: las superiores servían 
de vivienda: la incipiente 
industria se situaba en los 
patios de manzana o en 
unas hipotéticas afueras. 
Actualmente, - se constru
yen barrios enteros de 
destino único (zonas resi
denciales, complejos co
merciales y polígonos in
dustriales) que originan 
fuertes corrientes de tráfi
co. E l centro histórico, por 
razones de prestigio, es 
condicionado por los prin
cipales generadores de 
atracción, tanto organi-
mos públicos como activi
dades privadas, que creen 
tener así asegurada su 
clientela. 

Hoy por hoy hay que 
admit i r el pbder de 
influencia de los viejos 
cascos, que originan unos 
periódicos flujos y reflu
jos a lo largo de la jorna
da. Los intentos de crear 
otros focos en zonas aleja
das han disminuido el 
problema, pero están muy 
lejos de eliminarlo. 

Ante esta situación, las 
autoridades de Tráfico se 
énfrentan con la necesidad 
de atender una demanda 
de circulación y estaciona
miento sobre unos viales 
claramente insuficientes, 
con espacios escasos y ca

ros, cuya infraestructura 
es difícil, cuando no impo
sible, modificar. Razones 
sociológiocas, económicas 
y artísticas, suficiente
mente claras, justifican al 
aserto. Añádase que el 
usuario sin admitir un 
mínimo recorrido a pie ni 
limitación alguna. 

De poco van a servir las 
medidas que estudien los 
técnicos y decidan las 
autoridades si el ciudada
no no las acepta. Me expli
co: Un estaccionamiento 
prohibido, aunque dé lu
gar a la intervención de la 
grúa, está produciendo 
una perturbación mien
tras que el vehículo no 
sea trasladado. 

Aquí tambiéu es válida 
la idea de que es mejor 
prevenir que curar, lo que 
necesariamente supone 
unas medidas, más que 
correctas, disuasorias, y 
con carácter fundamental, 
a pesar de sus dificulta
des, conseguir la convic
ción de la población. 

No obstante la reco
mendación sanitaria, el 
hombre de hoy no parece 
estar dispuesto a andar, lo 
que sería una solución. 
Otra idea podría ser, si la 
orografía y el clima lo per
miten, el uso de la bicicle
ta —hábito común en 
otros países— mediante la 
acomodac ión de vías 
exclusivas y zonas vigila
das de estacionamiento. 

Desde una perspectiva 
menos utópica, cabe es
tablecer islas peatonales, 
siempre que no tengan 
gran extensión continua y 
dispongan en sus proximi
dades aparcamientos y 
l íneas de transportes 
públicos. Una elemental 
precaución obliga a estu
diar las vías d̂e penetra
ción a estos aparcamien
tos, ya que el tráfico que 
generan puede no ser ab
sorbido por la estrechez de 
las calles. Se necesita 
reglamentar el acceso de 
los vehículos de reparto, a 

horas determinadas, así 
como evitar los obstáculos 
físicos (jardineras, escalo
nes, etc.). 

Una medida intermedia 
sería el establecimiento de 
limitaciones, bien horarias 
o selectivas de vehículos, 
permitiendo el paso de ser
vicios públicos (con sobre
tasa para los taxis que ac
cedieran a la zona) o de los 
privados que dispusieran 
de garaje en la misma. 

En las vías en las que se 
permita la circulación, pe
ro no estacionamiento, se 

precisa habilitar espacios 
de parada para subida y 
bajada de pasajeros, ma
niobra que de otra forma y 
aún contraviniendo lo or
denado se realizaría de for
ma anárquica. 

Con frecuencia, estas 
medidas son acogidas con 
reticencia, cuando no con 
manifiesta hostilidad, has
ta que los resultados ha
cen variar de opinión. Los 
comercios cuyos escapara-
tés recuperan la visibili
dad, ofrecen sus 
mercancías a quienes de
ambulan sin sobresaltos 
ante ellos y no a unos pa
sajeros que no se pueden 
detener. Los compradores 
pueden elegir entre diver
sas opciones, sin la' in
quietud de que la grúa se 
lleve el coche que quedó 
sobre la acera o en doble 
fila. 

Una calle tranquila, sin 
humo ni ruidos, apta para 
el paseo, es un valor que 
paga las incomodidades 
que haya que imponerse 
para conseguirla. En defi
nitiva, no se trata de ele
gir entre dos formas de 
movimiento, sino entre 
desplazamiento o colapso. 
En nuestro ámbito se 
reproduce el dilema huma
no; Vivir o morir. 

Juan LOPEZ- CEPERO 
Jefe provincial de 

Tráfico de Santa Cruz 
de Tenerife 

f C I T R O E N ^ 
CITROEN 

yCOCHES USADOS N U E V O S / 

AUTO GOMAS 
EL CAMPON (Peñacast i l lo) 

HERNAN CORTES, 25 

ABIERTO SABADOS TARDE 

Circular en autopista 
Cuando en una vía existe más de un carril, la norma

tiva señala que el de la izquierda es siempre para adelan
tar. De esta forma los vállenlos más potentes y que cir
culan más rápidos pueden ir a su ritmo, mientras los que 
lo hacen más lentamente no dificultan la fuidez del tráfi
co. Sin embargo, parece que eso no cuenta para una 
mayoría de conductores españoles que cuando salen a 
este tipo de vías, cogen el carril de la izquierda, olvidan
do normas y el derecho de los otros. 

E l calor del verano 
El calor del verano afec

ta a los cuerpos, quizá 
también al alma, y, por su
puesto, a los automóviles. 
Si es cierto que, gracias al 
desarrollo de la técnica ca
da vez es menos frecuente 
encontrarse coches tira
dos en las cunetas, 
víctimas del típico calen
tón, eso no quiere decir 
que estén libres de esta 
posiblidad, entre otras ra
zones, porque con dema
siada frecuencia el con
ductor español es más ci
garra que hormiga y no 
tiene el coche a punto ni 
para el verano ni para el 
invierno. 

En consecuencia, la me-
j or forma de evitar que un 
automóvil se caliente en 
pleno viaje a la playa car
gado de maletas, niños y 
suegra incluidos, es hacer 
una conveniente puesta a 
punto antes de la partida. 

Pero también es cierto 
que, hasta el más previsor 
y cuidadoso de su automó
vil, la conjución de calor y 
mala suerte, que es difícil 
de demostrar también de 
que no la hay, y una revi
sión deficiente le pueden 
jugar una mala pasada. 
Por lo que, si después de 
todas las previsiones, el 
coche empieza a dar 
muestras de calentarse, 
seguir circulando con la 
esperanza de que sea una 

falsa alarma, puede, cuan
do menos, resu l ta r 
peligroso. Mejor pararse 
y comprobar lás causas de 
la anomalía, aunque las 
protestas de la abuela, los 
llantos de los niños y las 
prisas por llegar animen a 
seguir durante unos kiló
metros más. 

Una parada a tiempo, y 
a tiempo significa no for
zar a circular un vehículo 
que se calienta más de lo 
debido, puede servir para 
evitar que un simple fallo 
que en principio tendrá fá
cil y rápida solución, se 
convierta en una avería 
costosa y nos deje tirados 
en la carretera como que 
se queme la jünta de cula
ta, se fundan las bielas, o, 
en el colmo de la mala 
suerte, aunque existen po
cas posibilidades de que 
esto ocurra, se provoque 
un incendio en el coche. 

Generalmente, basta 
para que un coche se ca
liente que la correa del 
ventilador esté suelta o ro
ta o que los tornillos de su-
jección de la dinamo se 
hayan aflojado. Ambas 
cosas tienen una solución 
rápida y fácil de llevar a 
cabo por cualquier perso
na, aunque no tenga idea 
de mecánica, y, además, se 
pueden evitar mayores 
problemas solucionándolo 
a tiempo. 

Tenemos la respuesta 
de Mercedes a la crisis de la energía 

• Furgonetas MB-130 para 1.300 kilos. 
• Motor Diesel Mercedes-Benz OM-616. 72 CV. 
• Frenos de disco. Sistema de doble circuito. Servofreno. 
• Tracción delantera. 
• Suspensión independiente a las cuatro ruedas. 
• Con el confort de un turismo. 
• Completa gdrantia y asistencia Mercedes-Benz. 
Tenemos la versión que necesita. Amplias facíli(|ades. 
Mejor precio de recompra. 

Concesionario 

Mercedes-Benz 
la inversión segur» 

SETIEN, HERRA Y CIA., S.A. 
A vda-de Parayas s/n T e l é f o n o 3 3 0 1 M 



¡AHORA EN B A R R E D A . . . 
«La Capital del Camping»! 

Armería «LA BUENA FE» 
— Tiendas de C a m p a ñ a . 
-Remolques C O N V E R 13. 
— Caravanas. 

jY por cada Chandal, regalamos 
1 RJELOJ D I G I T A L ! 

JUNTO AL DESGUACE (CRtA. GENERAL) 

H O J A 
u n . L U N E S 

Santander, 4 de julio de 1983 

ASEGURESE EN: 

SANTA LUCIA, S. A . 
Compañía de Seguros fundada en 1922. 
Capital social: 320.000.000 de pesetas. 

Recaudación de Primas y Accesorios en el año 1981 
7.527.800.666 pesetas. ' 

Casa Central: Plaza España, 15. MADRID. 
Agencia en Santander: Lealtad, 12 - Teléf. 224725. 

Subagencias: Castro Urdíales, Laredo, Santoña 
y San Vicente de la Barquera. 

(Autorizado por la D. Gral. Seguros 29-12-53). 

E l siglo X X ha entrado en su recta final, la hu
manidad mira a las estrellas y piensa en las posibi
lidades de contactar con seres de otros mundos. 
Sin embargo el hombre apenas si ha podido desha
cerse de una serie de lacras que lleva arrastrando a 
lo largo de su historia. Una de estas lacras es sin 

duda la piratería. Aquellos tiempos en que los ma
res eran surcados por los clásicos veleros enarbo-
lando una bandera negra con una calavera, pare
cen pertenecer al pasado. Pero el mismísimo Gra-
cis Drake palidecería de envidia si pudiera ver el 
desarrollo que ha alcanzado la piratería en 

nuestros días. Los modernos capitanes corsarios, 
sin el parche en el ojo ni la pata de palo, disponen 
de una serie de medios técnicos que hacen de su 
«profesión» uno de los negocios más lucrativos de 
la actualidad. 

E n el Mediterráneo desaparecen todos los años medio centenar de barcos sin dejar rastro 

La piratería sigue siendo 
un lucrativo negocio 

Hoy en día existen dos formas bien di
ferenciadas de ejercer la piratería. Por 
un lado está el asalto directo a las em
barcaciones, utilizando desde pequeñas 
lanchas con motor fueraborda hasta 
grandes buques equipados con comple
jos sistemas electrónicos. Pero poco a 
poco se ha ido desarrollando otra moda
lidad menos espectacular, que pasa más 
inadvertida, pero que produce unos be
neficios más sustanciosos. Esta consiste 
en vender la mercancía de un barco de
terminado en otro sitio distinto a su 
puerto de destino; después se hace desa
parecer la nave como si hubiera sufrido 
un accidente y de esta forma se cobra 
también el seguro. 

Y es precisamente este último tipo de 
piratería el que preocupa más honda
mente a los Gobiernos de todo el mundo. 
Se suele practicar con los petroleros, por 
lo que normalmente se barajan en estas 
operaciones muchos millones. Estas ac
tividades saltaron a la palestra hace aho
ra poco más de tres años con el caso del 
«Salem», un superpetrolero de 214.000 
toneladas que salió de Kuwait con rum
bo a Europa y que se hundió en extrañas 
circunstancias frente a las costas de Se-
negal. La investigación del caso de
mostró que la carga del buque había sido 
vendida en Durban (Sudáfrica), y que los 
tanques de la nave habían sido rellena
dos con agua de mar. El asunto del «Sa
lem» no hizo más que sacar a la luz un 
negocio que ha proliferado extraordina
riamente en los últimos años. Y aunque 
los preferidos para estos manejos son 
los buques tanques, porque son también 
los que dejan más ganancias, la verdad es 
que estas actividades se realizan con 
cualquier barco mercante. 

Para darse cuenta de la magnitud de 
este negocio sólo hace falta echar un vis
tazo a las estadísticas, las cuales nos de
muestran que en el Mediterráneo desa
parecen todos los años un mínimo de cin
cuenta barcos sin dejar rastro. Y según 
un informe presentado recientemente 
por la Marina Mercante U. S. A. en los 
últimos diez años han desaparecido más 
de 600 buques. Esta cifra nos muestra 
bien a las claras la importancia de esta 
piratería que podríamos llamar de 
«guante blanco». 

Los crueles piratas indochinos 

En la otra cara de la moneda tenemos 
la piratería clásica que alcanza un matiz 
verdaderamente trágico en los mares de 
Indochina. Efectivamente, el golfo de 
Tailandia es un lugar frecuentado por 
embarcaciones repletas de refugiados 
vietnamitas; éstas son el principal obje
tivo de los piratas de la zona, cuyas 
cor re r ías nos hacen recordar al 
mismísimo Barbarroja. Estos feroces fi
libusteros asaltan los sampanes para 
capturar a las mujeres y las niñas, ma
tando sin compasión a los restantes pcu-

Los refugiados indochinos se encuentran entre los más afectados por la piratería. 

pantes de estas frágiles embarcaciones. 
En un año fueron asesinadas en estos 
mares más de 1.500 personas. Es tasbár-
baras actividades hicieron que en los úl
timos tiempos el Gobierno tailandés pu
siera toda la carne en el asador para 
luchar contra los criminales, pero pese a 
todos los esfuerzos todos los años son 
asaltados una media de cuarenta barcos, 
con alto porcentaje de muertos y heri
dos. 

Si los mares de Indochina son el esce
nario donde se desarrollan salvajes ata
ques a la navegación mercante, otro te
atro de operaciones que no se queda 
atrás es el mar Caribe. Salpicado por in
finidad de pequeñas islas el Caribe es el 
mar por excelencia donde siempre se ha 
desarrollado la piratería. Los ataques a 
los galeones españoles cargados de oro 
que surcaban estas aguas han pasado a 
la leyenda. Sin embargo el principal ob
jetivo de los piratas del Caribe en la ac
tualidad son las embarcaciones de 
recreo. Ello se debe a que cada vez es 
mayor el número de gente adinerada que 
decide pasar sus vacaciones surcando en 
velero este mar incomparable en donde 
abundan las islas paradisiacas. Los ata
ques se suelen realizar con pequeñas em
barcaciones que se aproximan a los bar
cos aprovechando la oscuridad de la 
noche. 

En la mayoría de ios casos estos mo
dernos filibusteros, que v̂ an fuertemente 

armados, saquean los barcos, matan a 
los tripulantes y luego aprovechan las' 
embarcaciones asaltadas para realizar 
contrabando. La huida siempre es fácil, 
pues se puede utilizar como refugio cual
quiera de los pequeños islotes que hay 
en la región. La misma isla de la Tortu
ga, t^n famosa por los relatos de aventu
ras de tiempos pasados, sigue siendo re
fugio de los actuales piratas del Caribe. 

Un problema de difícil solución 

Otro de los puntos del globo en el que 
la piratería parece haber tenido un gran 
auge en los últimos años son las costas 
de Nigeria. Allí los barcos son asaltados 
por grupos de individuos que desmante
lan todos los equipos electrónicos que 
posteriormente son vendidos en los mer
cados del continente. En estas costas y 
en las de Mauritana también se suceden 
los ataques a los pesqueros, sin que los 
Gobiernos de la zona hayan podido ha
cer nada para evitarlo. 

La p i ra ter ía sigue produciendo 
quebrantos a los Gobiernos de todo el 
mundo. Hasta la fecha nada ni nadie ha 
logrado solucionar el problema, a pesar 
de que organismos oficiales como el AC-
NUR (Alto Comisariado de las Naciones 
Unidas) o la misma CEE (Coinunidad 
Económica Europea) han puesto su em
peño en luchar contra^estosactos vandá.-. 

lieos. E l problema es de difícil solución, 
pues aunque en algunos casos los pira
tas son pescadores sin trabajo que se 
ven obligados a recurrir a estas activida
des para poder sobrevivir, la mayoría 
pertenecen a bandas bien organizadas 
que llevan dedicándose al mismo nego
cio durante todos estos años. 

Y más difícil resulta todavía luchar 
contra la piratería de «guante blanco» 
pues en ésta están implicados en la 
mayoría de las veces personas que for
man parte de la compañía naviera a la 
que pertenecen los buques desapareci
dos, Y es que hay mercantes que salen 
de puerto con una mercancía por valor 
veinte veces superior al del barco que la 
transporta, y claro, sale más rentable 
vender el cargamento en el «mercado l i 
bre» y hundir el buque cobrando poste
riormente el seguro. 

En resumidas cuentas, en la actuali
dad hay más piratas o «hermanos del 
mar» que en pleno siglo X V I , sólo que 
ahora ios reyes ya no los nombran «si-
res» ni los cuelgan del palo mayor sino 
todo lo contrario. Pertrechados con 
modernísimos equipos estos piratas de 
1983 no tienen ninguna dificultad en 
sortear cualquier tipo de control y prose
guir con uña actividad que mueve millo
nes y que se ha pasado a convertir en el 
primer negocio ilegal del siglo. 

Jesús TORRENTE 


